
YA VIENEN los playoffs del béisbol y, como un home
run, dicen que Jesús Orta se va, se va, se va... ¡se fue!
SEGÚN lo que se comenta en el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento, al jefe de la policía le van a tocar
aquella de "Septiembre me gustó pa' que te vayas", pues
Claudia Sheinbaum estaría pensando seriamente
incluirlo en el paquete de ajustes al gabinete que tiene
previsto.

SOBRE Orta pesan, por supuesto, los serios problemas
de inseguridad en la CDMX, así como el mal
comportamiento de sus elementos, peeero... también
las grillas de sus compañeros en el gobierno. Y quién
sabe por qué, pero dicen que algo debe de saber la
procuradora Ernestina Godoy

• • •

SI EN ALGO tiene razón el tamaulipeco Francisco
García Cabeza de Vaca es en estar molesto
con el incumplimiento del gobierno federal:
a los gobernadores les prometieron que si
apoyaban la creación de la Guardia Nacional,
ésta los ayudaría a enfrentar el grave problema
de seguridad
SIN EMBARGO, en Tamaulipas se quedarán con las
ganas de ver a los uniformados de gris y blanco, pues la
bronca seguirá siendo sólo de las autoridades estatales,
con el respaldo de los soldados. Para el panista resulta
ilógico que la nueva corporación se dedique a detener
migrantes y no narcotraficantes.

Y AUNQUE García Cabeza de Vaca ya le pidió al
Presidente un acuerdo formal para hablar del tema,
Andrés Manuel López Obrador hace como que no
oye. A ver si le hace un espacio en su agenda en su
próxima visita al estado.
SEA COMO SEA, la Guardia Nacional ya está en
51 de las 266 regiones en las que se dividió al país
y, de acuerdo con los cálculos de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, para ñnes de
año serán 150.

• • •

ESTE VIERNES habrá en Ecatepec una marcha con
pañoleta rosa y, al parecer, mano negra. Según esto,
detrás de la movilización supuestamente feminista está
en realidad el ex alcalde José Luis Gutiérrez. Y no
porque esté en favor de las mujeres, sino porque quiere
armarle un buen lío al actual presidente municipal,
Fernando Vilchis.

LO QUE se sabe es que hay cuentas pendientes entre
ambos, que son expertos en movilizaciones y acarreos.
De ahí que viajarán varios camiones desde Santa
Clara repletos de mujeres, con la instrucción de gritar
consignas contra el edil.
Y MIENTRAS ambos personajes siguen con
sus disputas por el botín, la administración
municipal sigue sin dar una respuesta mínima
al grave problema de violencia contra las mujeres
y feminicidios que se vive (se sufre, en realidad)
todos los días en Ecatepec.
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Comunicar y gobernar
El primer ministro Pierre Trudeau se
posicionó como el futuro, no el pasado.
Lo mismo debe hacer López Obrador.
Comunicar bien para gobernar.

"El liberalismo es la ñlosoñía de nuestro
tiempo... porque sabe qiue el pasado
es menos importante q?ue el futuro".

Pierre Eélliott Trudeau

MONTREAL. Recuerdo la
gran capacidad! de comuni
cación de Pierrre Elliott Tru

deau. Sus discursos erani brillantes y
los pronunciaba por iguail en inglés o
francés. Se vestía siempixe de manera
elegante y adornaba su soilapa con una
flor. Sonreía con facilidad \y se acercaba
a la gente. Fue el protagomista de la pri
mera Trudeaumanía. Ejeirció el cargo
de primer ministro de Catnadá de 1968

a 1979 y de 1980 a 1984.
La era de Trudeau fue? la respuesta

de Canadá al breve Camielot de John
F. Kennedy en Washington de 1961 a
1963. Trudeau era un gobernante caris
mático, de ideas liberales?, casado con
Margaret Sinclair, una hijppie 29 años
menor que él, cuya rebelldía y bipola
ridad le generaron fuerte» dolores de
cabeza, en parte por sus amoríos con
personajes célebres y su uiso de drogas.
Margaret le daría tres hijos, entre ellos
Justin, el Trudeau que actualmente

gobierna Canadá.
A Pierre le tocó lidiair con los ini

cios del movimiento indiependentista
de Quebec, la provincia firancófona de
la que era originario. Si bien fue un
gran defensor de la culttura francesa,
siempre defendió la permanencia de
Quebec en Canadá. El Fivente de Libe
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ración de Quebec (FLQ), una guerrilla
urbana marxista, secuestró en 1970 al
cónsul de Comercio británico, James
Cross, y a Pierre Laporte, ministro de
Trabajo de Quebec. Trudeau decretó
un estado de guerra que le dio enor
mes poderes. Laporte apareció muerto.
Cinco miembros del FLQ fueron en
viados a Cuba en un intercambio por
la vida de Cross.

Canadá es uno de los países más
prósperos del mundo, en buena medi
da por las políticas liberales que desde
siempre ha adoptado. El nuevo Tru
deau en el cargo de primer ministro
se encuentra en constante conflicto
con un Estados Unidos encabezado
por la figura conservadora y autorita
ria de Donald Trump, como su padre
lo estuvo con Richard Nixon y con
Ronald Reagan.

El liberalismo de Trudeau estaba
terciado con un ánimo intervencionis
ta en la economía que estaba de moda
en aquel tiempo. Si bien rechazó los
controles de precios y salarios promo

vidos por Nixon en Estados Unidos, y
prefirió hacer recortes de impuestos
para combatir la inflación, mantuvo
una política de alto gasto social y de
déficit de presupuesto.

No hay gobierno perfecto y el de
Trudeau no lo fue, pero su mandato
subrayó que el atractivo personal y
la capacidad de comunicar son de
enorme utilidad para ejercer el poder.
Cuando un gobernante comunica bien,
los electores prestan menor atención
a sus errores y aplauden cualquier
acierto. Ese carisma personal y la
capacidad de comunicar los ha here
dado Justin.

En México tenemos hoy un go
bernante que habla lento, que come
te errores efe dicción y de gramática,
pero que tiene una gran capacidad
de comunicación con el pueblo llano.
Esa es la razón por la que Andrés
Manuel López Obrador mantiene una
alta popularidad a pesar de sus erro
res. Ningún gobernante es perfecto,

pero los que comunican bien tienen
mejores posibilidades de mantenerse
en el poder y de impulsar sus políticas.
Pierre Trudeau lo hizo en su momento,
Justin lo ha logrado hasta ahora. López
Obrador es el mejor comunicador que
hemos tenido en la Presidencia de
México en mucho tiempo.

Pierre Trudeau convenció a los
canadienses en su momento de que él
representaba el futuro y no el pasado.
Ese debe ser hoy el objetivo de López
Obrador en su informe del domingo.

• EN RUINAS
"Recibimos un país en minas", me dije
ron varios integrantes de la 4T el año
pasado citando las cifras de homicidios
dolosos. Eran 16,625 hasta julio, según
el Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, en
camino a un año récord. En este 2019,
sin embargo, llevamos ya 17,164 hasta
el mismo mes de julio.
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Confusión

Por un lado, es d¡e alabar que AMLO
dé un impulso ético al gobierno,
pero preocupa swi actitud dictatorial.

Aquel hombre, cansado de pla
ceres, decidió buscar esposa.
Quería una que no hubiese

conocido las cosas del mundo y de la
carne, de modo que se alegró bastan
te cuando conoció a una chica modo
sa y recatada. La cortejó discretamen
te, para no herir su virtud y su candor,
y aun la acompañó en sus devociones
cotidianas, pues la muchacha gustaba
de oír dos o tres misas cada día. Por
fin se llegó la fecha de la boda. Esa
noche, ya en la habitación nupcial, él
salió del baño y se sorprendió mucho
al ver en la cama a su mujercita, sin
nada encima y recostada en actitud
lúbrica y sensual como de Mesalina,
Thais o Friné. "¡Pero, Goretina! ex
clamó el hombre al mismo tiempo
consternado y sorprendido ¡Yo es
peraba verte de rodillas!". "¡Ah no!
rechazó ella. Cuando lo hago en esa
posición después siempre me duele la
espalda"... Aquel señor regresó de su
viaje un par de días antes de lo espe
rado. Aunque el reloj marcaba ya la
medianoche su mujer no estaba en el
domicilio conyugal. El señor despertó
a la criadita de la casa y le preguntó:
"¿Dónde está la señora?". "Salió de ca
cería" respondió la muchacha. "¿De
cacería?" repitió el señor sin enten
der. "Sí confirmó la criadita. Me
dijo: 'Ahora que no está mi marido

voy a echarme una liebrita"'... Samuel
Goldwyn, el productor de cine funda
dor de la Metro Goldwyn Mayer, era
famoso por sus metidas de pata al
hablar, derivadas de su absoluta falta
de instrucción. Innumerables son las
anécdotas que de él se cuentan. Uno
de sus asesores le aconsejó no contra
tar a cierto cómico. "¿Por qué?", pre
guntó el productor. "Es muy procaz",
le dijo el consejero. "Bueno adujo
Goldwyn, cada quien puede estar
en favor de lo que quiera". En cier
ta ocasión viajó a Europa en barco.
Cuando el transatlántico levó anclas,
Goldwyn, desde la cubierta, se despi
dió de los amigos que fueron a dejarlo
en el puerto. Al tiempo que agitaba su
pañuelo les decía alegremente: "Bon
voyage! Bon voy age!". Una actriz se
negó a interpretar un papel. "¿Por
qué?", le preguntó Goldwyn. Alegó
la actriz: "La mujer a quien debo
representar es lesbiana". "Eso no es
problema la tranquilizó Goldwyn.
La hacemos norteamericana". En otra
ocasión Goldwyn rechazó la petición
de aumento de sueldo que le hacía
uno de sus empleados. "Te daré mi
respuesta en dos palabras le dijo.
Im posible". A veces solía filosofar.
Una vez sentenció: "Los tiempos son
tan malos que mejor sería no haber
nacido. Desgraciadamente muy poca

gente adulta tiene esa buena suerte".
Goldwyn es autor de una frase que
usaré jpara ilustrar mi confusión de
hoy. Díijo una vez: "Si en tu camino
encuemtras una bifurcación, ¡sigúela!".
Pues bien: yo me encuentro en una
bifurcación, y estoy seguro de que
en la nnisma situación se encuentran
millomes de mexicanos. Queríamos
un gobierno que efectivamente tra
jera cwnsigo un cambio positivo para
México. Estábamos hartos de los vi
cios qiue se arraigaron en la vida na
cional!, especialmente la corrupción,
rampsante en el sexenio de Enrique
Peña ¡Nieto. Efecto de tal hartazgo
fue lai elección de López Obrador.
Ahorai, sin embargo, nos preocupan
sus imconsistencias y arrebatos, su
apartamiento de la ley, su absolutis
mo presidencial. Me encuentro pues
y mucchos ciudadanos comparten esa
inquietud mía en esa bifurcación
del tupo de la que hablaba Goldwyn.
Por urna parte alabo el impulso ético
que /AMLO ha dado a su gobierno.
Por lia otra me perturba su actitud
dictatorial. Me hallo, entonces, ante
una bifurcación, y no sé qué camino
tomairá el país. A mí no me pregunten,
pues diré lo mismo que leí una vez en
la deifensa trasera de una vieja camio
neta: "No me sigan. Yo también ando
perdiido"... FIN.
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UN SARCASMO en

una conferencia que
dio hace meses en

la UNAM hizo pasar
un mal trago ayer a la
titular de la Secretaría

de las Mujeres,
Gabriela Rodríguez.
EN SU PONENCIA
llamó "feminazis" a las
mujeres que pedían
sacar a golpes a una
transexual que abordó
un vagón reservado del
Metro.

UNA TUITERA
revivió el video y ya
había quien pedía su
renuncia.

LA FUNCIONARIA se

disculpó y reconoció
que era un término
incorrecto.

COINCIDIÓ con ella
la Jefa de Gobierno,
quien no justificó
la palabra, pero no
consideró que fuera
como para despedirla.
CUIDADO con lo que
se dice y— mucho
más— ¡conlo que se ha

dicho!

AL PRD podrán faltarle
militantes..: pero no
pugnas.

CUENTAN que el único
Alcalde que tienen,
Julio César Moreno,
quiere dar manotazo
para que la diputada
Evelyn Parra quede
como coordinadora
de la bancada en el

Congreso local.
DEL OTRO lado, el
actual coordinador,
Jorge Gaviño, busca
dejarle la batuta a
Víctor Hugo Lobo.
Y LAS QUIROGA —
tanto Karert como
Gabriela— serán los
fieles de la balanza,
pues dicen que no
están muy seguras de
seguir apoyando al
"gavilobismo".
LO QUE da casi igual
es preguntarse cómo
estarán tomando los
simpatizantes esta
pugna... ¡porque ya casi
no tienen!
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KIOSKO
¿Niegan detenciones arbitrarias... sin preguntar?

Luego de que en este espacio se diera a co
nocer que en Durango se han encendido las
alertas por la detención de menores de
edad sin orden de presentación o aprehen
sión, nos cuentan que el gobierno estatal,
encabezado por el gobernador panista José
Rosas Aispuro, salió a dar su versión al in
dicar que la fiscalía estatal no ha recibido
ninguna queja por el motivo mencionado y
que se asegura procuración de justicia para
menores infractores. No obstante, por la in
formación con la que cuenta este diario nos
dicen que lo que más bien deberían hacer
las autoridades estatales es llamar a Cana

tlán y contactar al comandante de la policía
municipal, para que les informe sobre el menor que tuvieron dete
nido el sábado pasado, violando el debido proceso por no contar
con una orden. Y si en todo caso el argumento es que no hay nin
guna queja ante la fiscalía, nos confían, es de tomar en cuenta que
debido a amenazas hay familias que nunca presentan denuncias.

Jaime
Rodríguez
Calderón

pri y PAN arropan a El Bronco
Durante el reciente informe del presidente del
Congreso de Nuevo León, nos dicen, el goberna
dor Jaime Rodríguez Calderón y los legisladores
locales sorprendieron por el trato tan terso que se

dieron mutuamente. La razón, nos explican, es que los buenos mo
dos surgieron a pesar de que el órgano legislativo está emplazado
para sancionar a don Jaime —a más tardar el 20 de diciembre—,
por desviar recursos para obtener las firmas que le permitieron ser
candidato presidencial. Algunas versiones, nos confían, indican que
el PRI y el PAN le salvarán el pellejo al góber y se limitarán a impo
nerle una fuerte multa, pero exigirán el cese del secretario de Go
bierno, Manuel González. Esto, nos señalan, tendría la intención
de no hacerle el caldo gordo al senador Samuel García (MC),
quien demanda la destitución del mandatario para tomarla como
trofeo y, por qué no, usarla en sus aspiraciones a la gubernatura.
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En Coatza también suena el hartazgo
Tras la masacre de 29 personas en la zona sur de Veracruz, en un
ataque a un bar nocturno de Coatzacoalcos, nos comentan que
los dos grupos de poder que disputan en la entidad salieron ras
pados. Tanto los morenistas, que mantienen el gobierno estatal,
como los panistas que respaldan al exgobernador Miguel Angel
Yunes Linares y al fiscal general, Jorge Winckler Ortiz, nos in
dican, recibieron duros señalamientos y críticas por politizar la
tragedia. Desde diversas trincheras, nos platican, actores sociales,
económicos y políticos del estado mandaron un aviso de ya basta
de repartir culpas por una confrontación que lleva meses y que
no resuelve los factores diversos que debilitan a la entidad.

Y a "San Rutilio"... ¿ponlo de cabeza?
Y a quien le tundieron de forma directa, nos aseguran, fue a la
presidenta de la Mesa Directiva del Congreso chiapaneco, Rosa
Bonilla Hidalgo (PT), debido a que se le ocmrió colgar en su
despacho la foto del gobernador Rutilio Escandón (Morena).
Quienes le reclamaron, nos dicen, argumentaron que es necesario
que doña Rosa considere que tanto el Poder Ejecutivo, como el
Legislativo conforman el Estado y son
independientes, e incluso tienen el de
ber de ser contrapeso cuando sea ne
cesario, por lo cual la foto del manda
tario exhibida en su oficina deja en
entredicho lo establecido en la Cons
titución. Pese a todo, nos dicen, la
petista ha guardado silencio. ¿Se
animará o no a retirar la "es

tampita" de San Rutilio?

Rosa Bonilla

Hidalgo

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Sin Derecho no hay Estado. No
hay sociedad. Sin la fuerza con
la que se impone, esas tres en

tidades son inconcebibles. Sin Dere
cho, imperan el desorden, la violen
cia y la anarquía. En ese caso, la co
munidad vive en peligro permanen
te. Sin futuro. Tal es la situación de
México. Por eso, es extremadamente
urgente apelar a ese recurso. Es la
única y última alternativa para en
frentar el problema de la inseguridad.
De lo contrario, se instalará pleno, in
controlable, un Estado criminal so
bre el Estado legal.
Respecto de cómo ejercer el poder

del Derecho, muchos teóricos políti
cos de todos los tiempos lo han en
señado. Sus ideas siguen vigentes.
Han funcionado. Quienes gobiernan,
deberían retomarlas.

Aristóteles, desde la Antigüedad,
estableció que siempre será más im
portante el todo que la parte, de tal
modo que, para conservar al Estado,
encarnado enlacomunidad, se hade
asumir cualquier decisión que per
mita salvaguardarla. Los criminales
que hoy la agreden son una minoría
y no se les puede llamar "pueblo"
cándidamente.

ParaMaquiavelo, hace 500 años, la
razón de Estado más importante es
mantener ese organismo a cualquier
costo. De ahí deriva su máxima de

que "el fin justifícalos medios". Quie
nesloatacanensuparte vital, queson
sus ciudadanos, deben ser tratados
sin miramientos.
En esa misma linea, hace más de

tres siglos, Rousseau postuló que,
quienes actúan contra la población,
son sus enemigos, lo que hace impo
sible la convivencia y la vida entre
ellos. Entonces, alguien debe ser
apartado. Es obvio quiénes, aquí, es
tán en esa situación.

Hace más de 350 años, John Locke
escribió que en el Estado de Natura
leza el hombre debe defenderse en

todo lo posible. "Se puede destruir a
un hombre que nos hace la guerra
(...) por la misma razón que podemos
matar a un lobo o a un león". Lamen

tar que los criminales son inhuma
nos, es pueril.
En el Estado político, quien lo con

duce debe actuar contra sus enemigos.
Ese es su primer deber ético, moral, po
lítico y jurídico. Los cárteles le han de
clarado la guerra Sin un enérgico ejer
cicio de la ley, no habrá seguridad, ni
orden, ni paz.
Si no hay respuesta legal, como es

obligado, los cárteles seguirán colo
cándose por encima de todos. Esta
blecerán la peor formade esclavitud,
arrebatándoles la primera propie
dad colectivoindividual, que es la
vida. "El poder es una condición del
orden y la libertad sólo es posible en
el orden" (y en la seguridad), dice
George Bordeau.
De seguir en la actual peligrosa lí

nea, emergerá un Estado inmoral por
sus funestos medios y fines. Se colo
cará encima del Estado moral, legíti
ma y legalmente constituido que hoy
se ve cada día más débil y vulnerable.
Y eso no puede seguir. Es un contra
sentido un gobierno surgido de la le
galidad que se muestra temerosoy du
bitativo frente a la ilegalidad. La His
toria pedirá cuentas.
El país está en el abismo de la in

seguridad y la violencia. El Derecho es
su salvación. Todo está en utilizarlo

sin el prurito de que la fuerza que con
tiene... es represión.
SOTTO VOCE...

Si el presidente Andrés Manuel López
Obrador escuchara, la popularidad de
70% con la que llega a su Primer In
forme sería de más de 100%... Por el
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bien de Veracruz, el gobernador Cui
tláhuac García y el fiscal Jorge Win
ckler deberían buscar la indispensa
ble compatibilidad entre procuración
e impartición de justicia... Lapropues
ta clel diputado Óscar González debe
centrarse, concentrarse y extenderse a
la regulación y reglamentación de las
redes sociales. Mark Zuckerberg arma
ya este proceso... De nueva cuenta, el
"comunicólogo 25%", David López,

oye pasos en la azotea.. Después de
irse del extinto PRD, Juan Zepeda y
Alejandra Bárrales tratan de vincular
se a Morena. Él tiene la oportunidad;
la otra, no. •

De seguir la actual peligrosa línea, emergerá un Estado
inmoral que se colocará encima del Estado moral,
legalmente constituido pero que hoy se ve cada día más
débil y vulnerable. Y eso no puede seguir: un gobierno
surgido de la legalidad pero temeroso frente a la ilegalidad
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Coatzacoalcos y la Guardia
que no estuvo
El 19 de abril de 2019, tres hombres ar

mados irrumpieron en una fiesta fa
miliar, celebrada en la palapa "Los

Potros", en Minatítlán, Veracniz. Dispararon
a mansalvay dejaron a 15 personas muertas,
incluyendo un bebé.
El 24 de agosto de 2019, el bar "Caballo

Blanco", ubicado en Coatzacoalcos, a 20 ki
lómetros del sitio de la masacre de Minati

tlán, fue incendiado deliberadamente por un
grupo de delincuentes. Almenos 28 personas
perecieron en las llamas.
¿Qué pasó en los cuatro meses que median

entre esas dos tragedias? Pues pasó que la
Guardia Nacional (GN) llegó y luego se íue.
O al menos eso dicen las fuentes oficiales.

Unasemanadespués de los acontedmien 
tos en Minatítlán, el gobierno federal ordenó
el despliegue de1,059elementos de la GN. Se
trató, según se informó en ese momento, del
estreno de la nueva corporación De acuerdo
con el secretario de la Defensa Nacional, ge
neral Luis Crescencio Sandoval, esos ele
mentos cubrirían "Minatítlán Cosoleaca
que, así como Coatzacoalcos".
Sin embargo, el 13 de agosto, en la confe

rencia mañanera del presidente de la Repú
blica, se presentó un reporte de avance de la
GN que, entre otras cosas, detallaba el des
pliegue inicial de la corporación por coordi
nación territorial. Y allí se informaba que en

la coordinación 1 de Veracmz, compuesta
por los municipios de Minatítlán, Cosolea
caque y Coatzacoalcos, se tenía un desplie
gue de289integrantes de la GN, de los cuales
206 provenían de Sedeña y 83 de Semar. Es
decir, 770 menos elementos que en abril.
Esa diferencia genera varias interro

gantes:
1. ¿Hubo un repliegue masivo de la GN

entre abril y agosto? De ser el caso, ¿quién
lo decidió? ¿Se discutió en las reuniones que
sostiene el presidente López Obrador con su
gabinete de seguridad todas las mañanas?

¿Se le informó al gobernador Cuitláhuac

García? Más importante, ¿por qué se deci
dió? La situación en la región no había me
jorado mayormente en estos meses. De he
cho, en algunas métricas, parecía ir empeo
rando: Coatzacoalcos registró 15 homicidios
dolosos en julio contra 9 en abril. Asimismo,
se reportaron al menos cuatro ataques in
cendiarios en la ciudad en el mes y medio
previo a la tragedia del "Caballo Blanco". En
tonces, ¿por qué reducir estado de fuerza?
2. ¿Por qué, a la luz de la masacre de M

natitlán, no se le dio prioridad a la región en
el despliegue inicial de la GN? Según el re
porte del 13 de agosto, cuatro de las ocho

coordinaciones territoriales de Veracruz te
nían más personal asignado que la región
sur del estado. Por ejemplo, la coordinación
territorial 5, con sede en Martínez de laTorre,
PozaRicayPapantla, tenía a406elementos.
A la 8, con sede en Coatepec y Xalapa, se le
asignaron 390 elementos ¿Por qué esa dis
tribución? ¿No sé suponía que las regiones
más violentas recibirían atención priorita
ria? (La tasa de homicidio de Coatzacoalcos
es dos veces superior a la de Xalapa).
3. ¿Los elementos que fueron enviados

en abril siguen allí, pero yano forman parte
de la GN, sino del Ejército o la Marina? Es
decir, ¿elgobiernotrasladaadiscreción ele
mentos de la GN a la fuerza armada per
manente y viceversa? Si es el caso, ¿dónde
queda la "separación funcional" que man 
data la ley orgánica de la GN?
En conclusión los terribles hechos de M

natitlán y Coatzacoalcos deberían obligar a
una reflexión amplia sobre la estrategia de
despliegue de la GN. Como se anticipó en es 
tacolumnahace algunos meses, los números
no parecen estar dando para un despliegue
permanente de la GN en todo el territorio.
Habría tal vez que pensar en unadistribución
más focalizada Eso, o resignarnos a estar
siempre un paso atrás de la violencia •
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Los hechos del pasado, a no dudarlo,
abren el entendimiento de lo que
ocurre en el presente.

Lázaro Cárdenas del Río, con el aplastan
te peso político de Plutarco Elias Calles a
cuestas, tomó posesión de la presidencia el
primero de diciembre de 1934. Llegó a la
ceremonia "vestido con un senci lio traje os 
curo, lo que proscribió para siempre el ja
quet y el sombrero alto de sus antecesores"
(El Jefe Máximo, Ignacio Solares, 2011).
En su discurso de investidura, Cárdenas

puso en el centro de su plan de gobierno al
México de los indios, los campesinos y los
trabajadores mal pagados o desempleados,
que contrastaba dolorosamente con el de los
poderosos, el de las grandes fortunas produ
cidas por la Revolución. Lo cerraría con esta
frase: "¡He sido electo presidente de México
y habré de ser presidente de México!".
A ese primer movimiento en su ajedrez

político, seguirían otros gambitos inme
diatos: Dejar el despacho presidencial del
Castillo de Chapultepec y habitar su casa
de Wagner 50, por los rumbos de Vallejo,
mientras le construían lo que en principio
fue una sencilla residencia, Los Pinos; y
clausurar los grandes casinos que había
abierto su predecesor Abelardo Rodríguez.
Fue el principio del jaque mate que infligió
a Calles y su Maximato (Emilio Portes Gil
19281930, Pascual Ortiz Rubio 19301932 y
Rodríguez 19321934), para rencauzar el
proyecto de nación.
Todos esos fueron símbolos, uno de los

elementos más efectivos al servicio del po

der, explica el doctor Francisco Javier Jimé

nez Ruiz, politólogo de la UNAM y director
editorial de la revista Elites y Democracia de
la Fundación Estado y Sociedad
Y de símbolos ha estado plagado el pri

mer año de gobierno de Andrés Manuel
López Obrador: mudarse de Los Pinos, su
primir el Estado Mayor, poner a la venta
el avión presidencial, cancelar el aero
puerto de Texcoco, reducir los desorbi
tantes sueldos de la alta burocracia, au
mentar salarios mínimos, perseguir a los
corruptos, transferir fondos millonarios a
los programas sociales. Símbolos concen
trados en uno principalísimo: la cuarta
transformación, propuesta como el gran
cambio secuela de la Independencia, la
Reforma y la Revolución.

El consenso entre politólogos es que el
manejo habilidoso de los símbolos precede
los grandes cambios. Para eso necesita de
la propaganda. "Una buena propaganda
toca las fibras más sensibles de una socie

dad, conecta al pueblo con sus gobernan
tes y otorga las tasas más elevadas de le
gitimidad al grupo instaurado en el po
der", acota el doctor Jiménez Ruiz.
Acaso por los símbolos y la forma de co

municarlos, es que AMLO llega a su primer
informe de gobierno con una altísima
aprobación de 69% de acuerdo con la más
reciente encuesta de EL UNIVERSAL en la
que también se establece que 60% cree que
el país mejorará en el resto del sexenio,
contra 21% que considera que todo seguirá

igual y 13% que piensa que empeorará.
Pero no sólo de símbolos vive el hombre.

La inseguridad crece y la economía se es
tanca. Son dos graves problemas que, de no
solucionarse, harán naufragar las pretensio
nes transformadoras. Sí, hay un cambio in
negable en la forma de ejercer el poder, os
tensiblemente en la relación entre el poder
político y el del dinero. Pero ¿es eso el pre
tendido cambio de régimen? No formal
mente, puesto que no hay un nuevo arreglo
constitucional (Leopoldo Gómez, columna
Tercer Grado, Milenio). Reformar la Consti
tuciónohacerunanuevaloha dejado AMLO
para la segunda parte de su gobierno.
Cabe preguntar: ¿nos encaminamos a

una nueva etapa de partido hegemónico?
Si revisamos los números de las elecciones
del primero de julio del año pasado, vere
mos la amplia diferencia que hay entre los
votos obtenidos por Morena en las legisla
tivas (44.49%) y por AMLO en la presiden
cial (53.19%). Que todo el peso recaiga en el
presidente es la principal debilidad de Mo 
rena, hoy fuerza política dominante, no
partido hegemónico.
La oposición lo sabe y por eso hace y

hará todo lo que esté a su alcance para
debilitar y desprestigiar a AMLO mien
tras superan la catástrofe electoral de
2018 y construyen un proyecto alterna
tivo. El PAN es la segunda fuerza, pero sin
poder erigirse aun en el interlocutor le
gítimo. El PRI hace malabares para frenar
su declive político total. Y el PRD, desar
ticulado y con un futuro oscuro, trata de
reinventarse en nuevas formaciones. •
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¿Cómo nombrar las ideas? ¿Cómo plasmar
una realidad, entre muchas otras? ¿Cómo ejercer
de la mejor manera tan apasionante profesión?
Tecleo y borro. Como cada

semana, estoy frente a la
pantalla. Conlamismasen

sación de siempre. Viendo la impc 
nente "hoja en blanco".
Desde un día antes y horas pre

vias pienso en frases. Me cuento
historias. Me queman imágenes.
¿Cómo nombrar las ideas? ¿Có

mo plasmar una realidad, entre
muchas otras? ¿Cómo ejercer de
la mejor manera tan apasionante
profesión?
Hoy no es un día de gran

alegría.
De tristeza, tal vez.

Pero quizálapalabramás cercana
sea, de melancolía.
Como cuando la vida nos sor

prende con su velocidad.
Como cuando miramos por úl

tima vez el salón de clase que, de
pronto, tenemos que abandonar.
Como cuando los hijos salimos

para siempre de casa.
Como cuando se cienan etapas.
Hoy concluye una muy especial

para mí. Intensa y bella.
Termina mi colaboración, que

ridos y queridas lectoras de EL
UNIVERSAL.
Ha sido un honor escribir en

estas páginas. En esta platafor
ma. Y, sobre todo, contar con
ustedes.
Siempre agradeceré al Lic. Juan

Francisco Ealy Ortiz haber defendi
do la permanencia de mi columna
de opinión, por muy fuertes que
fueran los vientos.

A él y a su familia, gracias.
Dejo gratos recuerdos y buenos

amigos y amigas. Un abrazo.
Extrañaré estos días.
Echaré de menos esa llamada te

lefónica de cada jueves por la tarde
a mi madre y a mi padre. Para ha
cerlos felices (aveces preocupados)
cómplices de mi texto, justo antes
de darle "enviar".

No quiero presionar esa tecla. Pe
ro ya es hora.
Antes, llamaré a mis amados oc

togenarios para naixarles un mo
mento.

Estimados seguidores de EL
UNIVERSAL y de esta columna que
hoy se despide, todo mi cariño y re
conocimiento.
Nos vemos; nos leemos; en don

de el destino, espero venturoso, nos
lleve.

Porque, "Razonesy Pasiones" pa
ra reportear, debatir, informar, opi
nar, compartir... no faltarán.
Hasta luego. •
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Canal del Congreso se queda sin trabajadores
De nueva cuenta el Canal del Congreso

¡ de la Ciudad de México está dando de
i qué hablar. Ahora resulta que a los po
S eos trabajadores que quedan se les ven
i cen el contrato mañana sábado, y entre
< los diputados de Morena no existe la
| menor intención de mantenerlos en la
"¦ nómina. Lo que preocupa en realidad
es qué van a hacer de cara al inicio del
próximo periodo de sesiones que arran
ca el domingo y si habrá o no transmi
sión del informe de la jefa de Gobierno.
Lo que nos platican es que el director,
el periodista Ricardo Rocha, les pidió
serenidad y que sigan laborando mien

tras que el diputado de Morena, Ricardo Ruiz, ya dejó en
claro que no les importan y que todo lo pueden suplir a tra
vés de las redes sociales. Por lo pronto, entre los empleados
hay una gran incertidumbre sobre su futuro laboral.

Ricardo Ruiz
Suárez

Julio
César
Bonilla
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Saturan Infomex por caso de joven
supuestamente violada
Una carretada de solicitudes de información ge
neró el caso de la joven que supuestamente fue
violada por policías preventivos en la alcaldía Az

capotzalco, al grado que nos dicen que se colapso el sistema Info
mex, lo que impidió que durante una semana los 146 sujetos obli
gados de la Ciudad no pudieran dar respuesta a los requerimien
tos de los ciudadanos. Nos platican que las instancias bombardea
das fúeron la Secretaría de Seguridad Pública, de Gobierno, de la
Contraloría, así como de la Procuraduría General de Justicia, que
recibieron más de 500 solicitudes sobre este tema y el incidente
de la diamantina que lanzaron al secretario Jesús Orta. Ahora
corresponderá al Info, que encabeza Julio César Bonilla, estar
pendiente de los posibles recursos de revisión porque en algunos
casos se vencieron los términos para responder.

Aprietan seguridad en penales
Las amenazas en contra de los custodios del sistema penitencia
rio, nos dicen, tienen su origen en que decidieron apretar las me
didas de seguridad, pues de acuerdo con la subsecretaría del ra
mo, que encabeza Hazael Ruiz, en los dos últimos meses deco
misaron cerca de 300 teléfonos celulares y diversos artículos pro
hibidos. La mayoría de estos aparatos se aseguraron en el Reclu
sorio Oriente, donde se encuentran internados los principales lí
deres de La Unión Tepito como El Betito y El Pistache, ade
más de los integrantes de la banda de El Duque, que al quitarles
los aparatos comenzaron a presionar a los custodios. Lo que nos
dicen es que a pesar de esta situación, no van a dar marcha atrás
en los operativos al interior de los penales.

Refuerzan seguridad en parques de Benito Juárez
El alcalde en Benito Juárez, el panista Santiago Tabeada am
plió su programa de seguridad en la demarcación y ahora lanzó
el programa Blindar Tú Parque, luego de
que en el Parque Hundido se reportara
una serie de robos. El programa co
menzó ayer jueves y se extenderá a
otros cuatro parques de mayor
afluencia en la alcaldía. Además, im
pulsarán una serie de actividades
culturales con la finalidad de
ampliar las opciones de sano
esparcimiento en las áreas
verdes. Hoy el tema es
que sea permanente la
seguridad y no sólo
de un momento.

Santiago
Taboada

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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BAJO RESERVA
El manotazo de AMLO en Morena
De manera contundente, el presidente Andrés Manuel López
Obrador puso quietos a todos en Morena, calmó las ansias de
pirata de los acelerados por la renovación de la dirigencia de su
partido. En una jugada de dos bandas, nos comentan, dejó claro
que no debe haber pleitos internos, para no llevar al morenismo
a una crisis. Durante una reunión con los grupos parlamentarios
en el Congreso, AMLO conminó a sus correligionarios para que
resuelvan sus diferencias de manera civilizada (quizá por aquello
del pleito de Martí Batees contra Ricardo Monreal), porque lo
importante son los principios y los valores. Por supuesto, dijo
que deben dejar al lado del camino la ambición por los puestos
y pensar en servir al pueblo. Todo esto, nos dicen, en medio de
los juegos de pirotecnia que lanzó don Martí en su intención de
permanecer en la mesa directiva del Senado. Así que todos muy
bien portaditos para que la 4T rinda ñutos y no abra frentes in
ternos. ¿Quedó claro el mensaje del tabasqueño?
Góbers del PAN se agrupan formalmente
Los mandatarios estatales del PAN, fi

le meten la pluma a su or
ganización, la Asamblea Nacional de
Gobernadores. Nos mencionan que se
reúnen hoy en Querétaro, gobernado
por Francisco Domínguez, para for
malizar la constitución del mecanis
mo, un espacio que se abrió camino
para empezar dentro del mismo parti
do, pues no contaban con un espacio
de representación interna. Ahora, nos
explican, los gobernadores azules
buscan algo muy simple en el espec

tro de la vida política nacional: ser
contrapeso, sin estridencia pero basa
dos en la propuesta y la razón.
Defensa al PAN dentro de Morena
Sorprendió a algunos de sus colegas diputados la posición del
legislador de Morena, Pablo Gómez, quien, nos comentan,
está a favor de que la Presidencia de la Mesa Directiva de San
Lázaro se le dé al PAN, a contracorriente de la mayoría de los
morenistas. Durante las negociaciones internas de la Plenaria
de los legisladores de Morena, Gómez se confrontó con su gru
po al exigir que la Presidencia — actualmente en manos de
Porfirio Muñoz Ledo— se le dé a los panistas. Ante ello, di
versos diputados del partido señalaron que la posición de Gó
mez es contraria a la izquierda y que no es la primera vez: re
cordaron que en 1999 el legislador quiso reventar la candidatu
ra de Andrés Manuel López Obrador a la jefatura de Go
bierno del Distrito Federal al denunciar ante el entonces IFE

que el tabasqueño no tenía residencia en la capital del país.

Nueva fiscalía anticorrupción
Construir y levantar una institución suele ser una tarea un
tanto compleja y complicada, máxime cuando una de las lí
neas más importantes de trabajo del nuevo gobierno es el
combate a la corrupción. Ante este reto, nos comentan, una
mujer está al frente de la arquitectura de la nueva Fiscalía Es
pecializada en Combate a la Corrupción, instalada en este año
por Alejandro Gertz Mañero. ¿De quién le hablamos? De la
doctora María de la Luz Mijangos Borja, quien tiene la na
da fácil labor de dar resultados y poner la lupa a los funciona
rios que exigen dinero a cambio de la prestación de los servi
cios públicos, el tráfico de influencias, peculado y enriqueci
miento ilícito. Claro está nos comentan, sin necesidad de cá
maras y reflectores.

Delgado, López Obrador y Monreal

Francisco
nnmíneiip?
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HISTORIAS DE REPORTERO

La oportunidad de rectificar
Carlos Loret de Mola

En los últimos días hemos visto a un pre
sidente López Obrador que de pronto
parece animarse a explorar los caminos

de la rectificación.

Es cierto que es un discurso inconsistente y
con poca vigencia, porque más tarda en apun
tar hacia la rectificación que en regresar al
sendero original.
Pero me parece que debe destacarse que en

la mente de un hombre que se ha definido a
sí mismo como "necio", aparezcan brochazos
de que algo lo está llevando a evaluar la po
sibilidad de enmendar:

1. Violencia. En su "corte de caja" de los pri
meros 100 días de gobierno fue triunfalista en
prácticamente todos los asuntos de la vida pú
blica. Quizá el que más polémica causó fue el
de la inseguridad. Dijo que ya habían logrado
contener la violencia. Las cifras oficiales lo

desmintieron. Y lejos de "montarse en su ma
cho", rectificó y ahora el discurso es que su
principal pendiente es que no ha logrado fre
nar la violencia. Esta es la rectificación que
más ha durado en el discurso presidencial.
2. Crecimiento económico. La semana

pasada, al reunirse conbanqueros de Banor
te, admitió que uno de los grandes pendien
tes de su administración es el crecimiento
económico. Parecía que por fin el presidente
se alejaba del "yo tengo otros datos", que
tanta incertidumbre genera en los inversio
nistas a los que el propio mandatario busca
atraer para generar empleos en México. Al
día siguiente en su conferencia mañanera
ya estaba otra vez instalado en el "vamos re
quetebién", pero ahí quedó lo dicho en Ba
norte, como un brochazo.

3. Gasoductos. Quizá una de las señales
más nítidas —porque es de hechos y no de
palabras— de que puede rectificar se dio esta
semana con el anuncio de los gasoductos. Es
cierto que quedó ahí la mala señal que generó
desconfianza en los inversionistas, es cierto
que el nuevo trato parecería que va a generar
más pérdidas al gobierno que el anterior (al
que se calificó de "leonino"), es cierto que hay
un daño irreparable a la industria en los me
ses en que estuvieron parados los gasoduc
tos, pero también es cierto que algunos de los
colaboradores más cercanos del presidente

alzaron la voz para advertirle de la barbari
dad que estaba avalándole a su director de la
CFE. Y el presidente rectificó. A un costo alto,
sí. Es mejor que no hubiera cometido el error,
sí. Pero rectificó.
4. Los grandes (y malos) proyectos. Ha di

cho que Santa Lucía va. Ha dicho que Dos Bo

cas va. Todo mundo sabe que son pésimas
ideas. Curioso, pero para ser un gobierno que
se mueve a velocidades trepidantes, a mano
tazo limpio, los dos grandes proyectos lucen
lentos, atorados, paralizados. ¿Será que vaya
a privar la sensatez?
Viene el Primer Informe. Para un presiden

te que habla dos horas todos los días en una
singular conferencia de prensa, se aligera la
carga política del Informe.
Sin embargo, son discursos que marcan,

momen tos que pueden significar un alto en
el camino.

Ojalá encontremos el domingo un Informe
en el que el presidente, tras nueve meses de
intensa experiencia de gobierno, muestre
que sabe apretar el paso donde vale la pena
y enmendar donde se ha equivocado. •
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Razones

El Menchito, El Sapo y la justicia
Jorge Fernández Menéndez

No recuerdo que un delincuente destacado haya recibido más
; absoluciones a lo largo de los años que Rubén Oseguera Gon

. zález, El Menchito, hijo y principal sucesor de su
: padre, Nemesio Oseguera, El Mancho, jefe del
; Cártel Jalisco Nueva Generación. El juez de jalis
co, José Reynoso Castillo, lo absolvió esta semana
del delito de delincuencia organizada. Sigue en
, prisión sólo por el delito de lavado de dinero.

No es un terna menor cuando la sucesión de El
Mencho es parte de una fuerte confrontación in
terna en el CjNG, ya que su líder está viviendo en
la sierra, pero enfermo, necesita semanalmente
diálisis (que se le proporciona en su escondite) y,
por ende, su movilidad es mucho menor y está
impedido de controlar la operación cotidiana de
su organización criminal. El Menchito,si queda
ra en libertad, sería su sucesor natural, pero en
un video divulgado en redes sociales se refleja
el fortalecimiento de un joven de 34 años apo
dado El Sapo o El Rey Sapo, un operador con
un perfil violento, a quienes algunas autoridades
atribuyen la expansión del CjNG a distintos esta
dos mediante el sometimiento de las estructuras
criminales locales.
. Consecuencia de ello son las recientes ma
sacres en Uruapan e Irapuato, pero también
la forma en que ese cártel realizó el ataque en
Coatzacoalcos. Según información de la DEA,
que publicamos aquí el 13 de agosto pasado, este
personaje es originario de Apatzingán, tiene 34
años, se llama Gonzalo y es el brazo derecho y
persona de confianza del Mencho. Actualmente
es el jefe de plaza en Puerto Vallarta y el res
ponsable del reclutamiento y adiestramiento de
nuevos integrantes para la organización.
Siguiendo una línea que en el pasado mar

caron Los Zetas, ha integrado a sus filas a co
lombianos y guatemaltecos que cuentan con
preparación bélicomilitar, lo que se pone de
manifiesto en el grado de violencia utilizado
contra organizaciones antagónicas y contra las
fuerzas federales. Al Sapo se le atribuyen los
19 muertos en Uruapan y los enfrentamientos
en Guanajuato, donde libra una lucha contra el

en üuanajuato, aonae nnra una mena conira ei
Cártel de Santa Rosa de Lima, de El Marro. El Sapo quiere
quedarse con el control operativo del CJNG.

Pero el Menchito está a punto de quedar en libertad por
cuarta ocasión consecutiva. La tercera había sido en julio

de 2015, cuando fue puesto en libertad por una juez fede
ral, luego de que había sido detenido por tercera ocasión

en un año y medio, el 23 de junio de ese año,

en Zapopan.
La juez Madia Villanueva, titular del juz

gado Primer o de Distrito de Procesos Penales
Federales, aseguró entonces que hubo irregu
laridades qtite vulneraron el "debido proceso"
del Menchito. Según la juez, hubo intromisión
ilegal al domúcilio de los detenidos al momento
de la aprehensión y argumentó que los deteni
dos fueron piuestos a disposición del Ministerio
Público de la Federación nueve horas después
de ser aprehendidos.
La primera ocasión en la que fue detenido

El Menchito fue el 30 de enero de 2014, tam
bién en Zapiopan. Desde entonces se dijo que
el joven era el operador financiero de la orga
nización criminal encabezada por su padre. Al
momento dé ser detenido, además de distintas
armas de fuego, El Menchito tenía, en una caja
fuerte ubicada en la cocina de su casa, más de
25 millones ¡ele pesos que ofreció a los agentes
que entonces lo detuvieron a cambio de que
fuera dejade. en libertad. Su padre también se
comunicó, según trascendió entonces, con fun
cionarios fecíierales y locales de seguridad ofre
ciendo altas sumas de dinero si era liberado su
hijo. Termino en el penal de alta seguridad del
Altiplano, en Almoloya.

Pero con lia justicia le fue mejor. El Menchito
fue puesto em libertad nueve meses después de
ser detenido, en octubre de 2014. Un juez federal
con sede en f;alisco ordenó su liberación. Cuando
salía del pen;al volvió a ser capturado y volvió a
ser enviado a un penal de alta seguridad, pero
esta vez al de Puente Grande; sin embargo, el 26
de diciembre de ese año nuevamente fue puesto
en libertad por un juez federal con sede, otra

• El Mencho está viviendo en la sierra, pero enferme, necesita semanalmente
diálisis (que se le proporciona en su escondite) y, per ende, su movilidad es mucho
menor y está impedido de controlar la operación cotidiana de su organización.
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vez, en Jalisco.
La del 23 de junio del 2015 fue la tercera de

tención de E'l Menchito. En apenas una semana
fue liberado por faltas al debido proceso. Y eso
que al momento de la detención se le encontra

"1.' ' '

ron armas, dinero, drogáis. Fue, una vez más, recapturado.
Ahora vuelve a ser absuellto por la justicia tapatía. Sólo el de
lito de lavado de dinero lio mantiene en la cárcel. Su libertad
es la clave para la sucesión del CJNG.

El Menchito

está a punto
de quedar
en libertad por
cuarta ocasión
consecutiva.
La tercera había

sido en julio
de 2015, cuando
fue puesto en
libertad por una
juez federal,
luego de que
había sido

detenido por
tercera ocasión

en un año y
medio, el 23 de
junio de ese año,
en Zapopan.
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Arsenal

doble derrota de Martí
Francisco Garfias

lartí Batres quiso convertir en "victoria moral" lo que en
¡¡¿realidad es una doble derrota para este hombre que buscó
desesperadamente reelegirse en el cargo de presidente de
pa Mesa Directiva del Senado.
P Lo hizo luego de que se diera a conocer la Intempesti
va resolución de la Comisión de Honestidad y Justicia de
^Morena que ordena reponer la elección interna que dio un
íí evés a las ambiciones de Batres.

La citada comisión sustentó la resolución en el hecho de
ue en la votación interna participaron "indebidamente"
¡neo senadoras del PES.
Estamos en posición dé afirmar que Batres sabía de esa

^participación y que por lo menos dos de las cinco votaron
§por él: Sasil de León y Antonia Cárdenas.
§fi': "Me quedo con la victoria moral", declaró el senador
látres, quien, en el colmo del cinismo, declaró que luchaba
or principios y no por cargos.
¡Aja!

|§; De paso, Informó que ya no participaría en una nueva
¦ elección de la Mesa Directiva, a sabiendas que no tiene
ninguna oportunidad de que sus compañeros lo voten.
; Y es que sin presentar una sola prueba, los acusó de ha

Ü>er recibido cañonazos para votar por Mónica Fernández,
ndidata de Ricardo Monreal, quien ganó la elección.
A Martí poco le duró el gusto. Ganó en la comisión, pero
rdió en la bancada.

ft En cosa de horas, la reposición del proceso se había dado en
;íos hechos, sin la participación de las cinco senadoras del PES.
$£ Un total de 44 senadores de Morena firmaron una carta
$jen la que ratifican a la senadora Mónica Fernández como
|sü candidata a la Mesa Directiva.
ú "Tiene el perfil idóneo y comprometido con la transfor
ffiación del país", dice el documento.
g Para qué se dé una idea. La senadora Mónica Fernández
ganó por 33 votos contra 29 la
elección impugnada. Ayer, la
ratificaron 44 senadores, once
más, y sin las cinco del PES.
Un premio de consolación

para Batres: Malu Micher no
firmó la carta.

* Ricardo Monreal, coordinador
del grupo, habló del tema. Dijo
que la resolución emitida por la
Comisión de Morena, dirigida aél, es una estrategia política ju
rídicamente endeble.

Explicó:
"Hace dos días me fue notifica

da la queja presentada (por Martí)
y se me otorgó un plazo de cinco
días hábiles para contestar en mi
carácter de demandado: expresar

mis argumentos y desahogar mi derecho de audiencia",
v El plazo se cumplía el 2 de septiembre, pero a la co
misión ya le andaba por favorecer a Batres y la sacó ayer.
S; "La resolución es desmedida, arbitraria, Viola el dere
cho de audiencia", puntualizó, aunque se comprometió no
abonar más a la división.

La carta de los 44 senadores es, dijo, un triunfo moral de
quienes eligen a sus representantes en libertad. "Ya están
¿bastante grandecitos para ser manipulados o cañoneados",

|<* Adiós elecciones internas para renovar la dirigencia na
fional de Morena.

En la reunión plenaria de los legisladores de ese Mo
pimiento —diputados y senadores estuvieron juntos el
«'residente de la República dio línea de hacer encuestas

ara renovar la dirigencia del Movimiento y evitar, de este
odo, las broncas internas que ya se perfilan.
Puso como ejemplo la elección como candidato presi

dencial en el 2012, que entonces disputaba con Marcelo
Ebrard. Los dos estaban muy parejos.

Las casas encuestadoras midieron y le dieron más pun
tos a AMLO. El hoy canciller se disciplinó y no hubo pro
blemas, aunque ya en la elección Peña Nieto les ganó,
j La bronca está en que'luego les da por hacer "encuestas
•patito", como la que llevó a Claudia Sheinbaum a ser la
ífeándidata de Morena a jefa de Gobierno.
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En ese conclave morenista, realizado en el hotel Hilton
ameda, se registraron ruidosas quejas de los legisladores
n contra los llamados "superdelegados".
Le dijeron a AMLO que no los pelan cuando pretenden
eterse a revisar el desarrollo de los programas sociales.
El Presidente reviró:
"Ustedes no tienen que pedirle permiso a nadie. Si

Ograron vencer a la mafia en el poder, por qué no a los
m Martí Batres

¡J30C0 le duró
el gusto.
; Ganó en
ia comisión,
pero perdió
en la bancada.

y» y»

; SENADORES
fjp Morena ratificaron a
Sfenica Fernández como su
pcandldáta ié la Mesa Directiva.

Foto: Emmanuel Rincón

Asael Hernández Cerón y jorge Mayorga Olvera, frente a frente.
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freIntes
POUÍTICOS

I Capricho costoso. La actitud del senador Martí Batres en
»su afán por permanecer como presidente de la Mesa Di

rectiva del Senado sólo ha traído aires de retroceso al partido
que representa. Mientras Andrés Manuel López Obrador les
pide cuidar al instituto político, Martí en una actitud sobrada,
acudió a la Comisión de Honestidad y Justicia y la utilizó para
que, violentando el debido proceso, fallaran a su favor. Per
mitió que la comisión se involucrara en asuntos del Senado
sin legitimidad y el resultado es que los senadores de todos
los grupos parlamentarios que ya han dado su aval a Ménica
Fernández como presidenta del Senado, se sienten lastima
dos. Lo que molesta es que impugnó para que le dieran la ra
zón, pero anunció que ya no peleará por la Mesa Directiva.
Excesivo desgaste ante los ojos de todos. Ahora sí ya párenle.

2 La caja de las sorpresas. Pese a que Ramón Sosamon
•tes, jefe de Oficina de las secretarías de Desarrollo Social

y Desarrollo Agrario, colaborador directo de la exsecretaria
Rosario Robles, pidió un amparo previendo que le congela
rían sus cuentas, le fue negado. Así que la Unidad de Inte
ligencia Financiera, a cargo de Santiago Nieto, bloqueó sus
cuentas bancarlas. Por ahora, no hay orden de aprehensión,
pero los socios de la Estafa Maestra comienzan a hablar y
ahora se sabe que podría estar involucrado Jaime Vails, se
cretario general ejecutivo de la ANUIES. Hay 21 universida
des bajo la lupa por contratar empresas fantasma con las que
habrían desviado 5 mil millones de pesos del erario,No du
den que no tardan en salir los nombres de peces grandes que
pertenecían al grupo involucrado en la estafa, se dice en los
pasillos de la U1F pudiera estar el del senador Miguel Ángel
Osorio Chong, uno de los artífices. Tiempo al tiempo.

r j Efectivo. Sin hacer tanto ruido, Porfirio Muñoz Ledo fue
k3»reelecto como presidente de la Mesa Directiva de la Cá
mara de Diputados. Y es que cumplir acuerdos es vital para la
dinámica interna del Congreso, Muñoz Ledo garantiza una
Mesa Directiva competente, necesaria para coordinar las ex

presiones e intereses de las fuerzas políticas ahí represen
tadas. Dolores Padierna sostuvo que él debía continuar en
el cargo, ya que "es un baluarte de la democracia y un ico
no de las causas de Morena". El PAN había escogido a Xavier
AzuaraZüñiga, pero la fuerza no les dio. Y como en esta his
toria siempre hay opositores, René Juárez Cisneros, coordi
nador de los diputados del PR1, advirtió que la imposición de
Morena puede derivar en una impugnación. Si Muñoz Ledo
se afianzó a la silla es porque se lo ha ganado.

Unidos. Los morenistas no podían quedarse fuera de
"*M»la foto, así que cuando el presidente Andrés Manuel
López Obrador acudió a la reunión del partido, todos qui
sieron meterse en la selfle. López Obrador pidió a los legis
ladores confiar en la propuesta del Paquete Económico 2020
que les enviará el 8 de septiembre y les adelantó que consoli
dará la política de austeridad. Les pidió "apretar el paso" para
transformar al país. Mario Delgado, líder de los diputados
morenistas, compartió que el Presidente les pidió cuidar "que
el presupuesto público sea un instrumento de la transforma
ción, facilite el desarrollo y evite el saqueo y la corrupción".
Otro trago amargo para los funcionarios acostumbrados al
derroche. Hacer más con menos es la lección de este sexenio.

5 Todos parejo. Irma Eréndira Sandoval, secretaria de
«la Función Pública, firmó un convenio de colaboración

con Jesús George Zamora titular del Órgano Interno de Con
trol del INE, para reforzar el combate a la corrupción. La fun
cionarla hizo "un respetuoso llamado" y le exigió lograr un
organismo electoral confiable, austero, honesto y fiscaliza
ble. Destacó el oneroso costo de las elecciones y la resistencia
de algunas autoridades electorales a abandonar privilegios
y unirse a los principios de austeridad. Con este convenio se
coordinará e intercambiará información en materia de fisca
lización de recursos públicos, para prevenir corrupción y fal
tas administrativas. Todo está bien, salvo que los consejeros
se rehusan a bajarse el sueldo. Creen que valen lo que cobran.
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Nudo
gordiano
Terrorismo nacionalista
Yuriria Sierra

> Es necesario, urgente, que nombremos a las cosas
por su nombre. Así como expertos hacen la diferencia
entre nacionalismo y supremacismo, así también
debemos llamar a hechos como el del 3 de agosto
por lo que son. Y en este caso, habrá que llamarlo
terrorismo.

"El nacionalismo blanco es la creencia de que la identi
dad nacional debe definirse a partir de la etnia blanca y
que, por ello, las personas blancas deben mantener una
mayor presencia demográfica y el dominio de la cultura
y de la vida pública del país....", anota Eric Kaufmann,
catedrático de la Universidad de Birkbeck en un análisis
que recupera Paulina Chavira para The New York Times.
En su texto, la editora de la versión en español del dia
rio estadunidense, también incluye lo que el estudioso
de mayorías raciales considera corno la gran diferencia
Tentre el término supremacismo y nacionalismo: "Los su
premacistas tienen la creencia racista de que las perso

nas blancas son superiores a
las personas de otras razas; los
nacionalistas quieren mantener
e' dominio político y económl
co, no sólo mantenerse como el

grupo mayoritario y conservar
hegemonía cultural. El ma

nifiesto que se relaciona con el
autor del atentado de El Paso se
considera como uno de ideolo
gía nacionalista blanca...",

Make America great again...
se convirtió en gasolina pura
para el movimiento naciona
lista en E^dos Unidos. Y hoy
está más empoderado que nun
ca, con el artífice de esta frase
despachando en la Casa Blan
ca y en busca de su reelección.
Donald Trump lo mismo hat , 1
sldo el allent0 de Quienes in
crepan a latinos en restaurantes
de comida rápida, que de aque

llos que se dicen enemigos de los migrantes y de quienes
salen con rifle en mano a cazarlos. De igual forma, fue
la pólvora que envalentonó a personajes como Patrick
Crusius, el joven que mató a 22 personas en El Paso hace
menos de un mes.

Es necesario, urgente, que nombremos a las cosas por
su nombre. Así como expertos hacen la diferencia entre
nacionalismo y supremacismo, así también debemos lla
mar a hechos como el del 3 de agosto por lo que son. Y en
• este caso, habrá que llamarlo terrorismo.

Lo dijo primero nuestro país y nos apoyan ahora tam
bién los 35 países miembros de la Organización de Esta
dos Americanos. Fue, es, terrorismo. Lo ocurrido en aquel
centro comercial, un ataque confeso contra la comunidad
mexicana, no es un hecho aislado, es más bien el resul
tado de aquella retórica de odio que según la región del

mundo, se adapta a su entorno. No se trató de un lugar
de la zona árabe hecho explotar con granadas o con un
suicida miembro de alguna organización, fue más bien
como los disparos que se detonaron en tres mezquitas
en Nueva Zelanda y donde murieron más de 50 personas.
Eso fue. Terrorismo puro. Un ataque contra un grupo en
particular porque alguien siguió la idea de que sólo él y
los suyos tienen derecho ala permanencia, a la visibilidad
y todas sus implicaciones.

"¿Alguien dudaría en llamar terrorista a Crusius si se
apellidara Mohammed y sus víctimas fueran anglosajo
nas?", anotó Daniel Millán, en Reforma. También refiere
que entre 2009 y 2018, en Estados Unidos murieron más
del doble de personas de las que mataron radicales is
lamistas, todos presas de ese discurso que, finalmente,
tiene su origen en el odio. Habrá que esperar el balance
de este año.
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Es un paso importantísimo lo que desde la Secretaría
de Relaciones Exteriores se promueve, que lo de Texas se
considere un acto terrorista, porque ello implica un cam
bio en el entendimiento de la narrativa y sólo asi podemos
comenzar a trazar la ruta que nos permita hacerle frente.

Make America
gjpnt cigciin

Se Convirtió
en gasolina
pura para el
movim ientO

nacionalista en
Estados Unidos.
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Sin maquillaje
Alfredo La Mont III

EDUARDOI»®

Ha habido comentarlos periodísticos sobre caras blancas y
ojos verdes (o azules) entre los asistentes al autódromo dé la
CDMX, quienes pagan 1,500.00 pesos de entrada por perso
na, más gastos de comida y de bebida, También se han pu
blicado datos del Inegi sobre el mayor Ingreso salarial para
personas de piel clara respecto de las personas con piel os
cura. Hace años se comentaba que "...la gente rica es blan
ca y hermosa, mientras que los pobres son prietos y feos...".
Se explicaba lo anterior diciendo que "...el hombre rico bus
ca para esposa a una mu)er blanca y hermosa, mientras que
una mujer con esas características preferiría como mari
do a un hombre rico, de preferencia blanco. Así, por selec
ción natural (Mendel), la belleza y blancura se Iría hacia
la riqueza, mientras que los de piel oscura se quedarían en
la pobreza".

¿Habrá algo de cierto en &sa peregrina teoría?
El Inegi trabaja con datos, con cifras. Los periodistas reportan
información. Los columnistas opinarnos. Los lectores opinan,
critican y contribuyen.

ABEJAS
¿Las abejas pican abejas?

Sí. Las abejas son conocidas por sus picaduras, pero los huma
nos no somos los únicos que experimentamos este dolor en
el cuello (o el brazo o la pierna...). Al proteger sus colmenas de
los extraños, algunas "abejas guardianes" se quedarán junto a
la entrada y olfatearán alas abejas que entran, dice Marianne
Peso, del departamento de biología dé la Universidad Macqua
rie. Si hay una abeja deshonesta de otra colmena tratando de
robar un poco de néctar, la abeja guardia morderá e incluso
picará al intruso.

LOSO

¿Cuál fue el primer logo q¡ue se usó en ropa?

El famoso símbolo del cocodrilo Lacoste fue creado en 1933 y
füe el primer logotipo de (diseñador en la historia.

ENTRAÑAS
¿A qué se debe que sentiimos que se nos sube el estómago a
la garganta cuando estamos en una montaña rusa?

¡Porque, en realidad, sus entrañas están cambiando! Cuando
una montaña rusa cae so&re su cresta, se ralentiza por un se
gundo para mayor tortura}, y luego cae en picada, el cinturón
de seguridad mantiene lasarte trasera en su lugar, pero algu
nos órganos internos sueltos, como el estómago y los intesti
nos, reciben un poco de "ttiempo aire". Pero no se preocupe.
No está dañando sus entrañas montando, incluso, en las mon
tañas rusas más locas (todlo vuelve a su lugar correcto), pero
sus nervios detectan el movimiento, que se registra como si
su estómago hubiera saltaido a su garganta.

15

Después del 15 de septiemlbre, ¿qué fecha viene para celebrar?

Qué le parece el 25 de septiembre, que se conoce como el
Día Mundial del Sueño, um día para perseguir tus sueños, sin
importar cuán grandes o pequeños sean. ¿Me acompaña?

CALORÍAS
¿Qué animal es el que comsume más calorías?

Las ballenas azules puedem comer medio millón de calorías
en un bocado.
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De naturaleza
política
¿iBonillazo y Ley Garrote
en el Informe?
Enrique Aranda

• Los temas polémicos con alta incidencia deberían
ser abordados de manera formal y comprometida por
el jefe del Ejecutivo.

Más de una ocasión, en las últimas semanas y meses, escu
ché a integrantes del entorno más cercano a Andrés Manuel
López Obrador, que despachan en oficinas contiguas inclu
so, que ni la ilegal y antidemocrática reforma que pretende
ampliar de dos a cinco años el mandato del cínico )aime
Bonilla, ni la inconstitucional Ley Garrote, que para inhibir
el derecho de manifestación y/o expresión contra obras del
tabasqueño en su tierra natal impuso Adán Augusto López,
sería finalmente validada o entraría en vigor pues, decían,
"nuestros legisladores están listos para promover los recur
sos jurídicos necesarios para ello".

Hoy, a 48 horas escasas antes de conocer el contenido
del primer informe de labores del nativo de Macuspana,

nada de lo dicho sobre el punto
parece estar ocurrlendo 0 que
vaya a suceder y, menos, que te
mas tan polémicos y controver
tidos, vayan a ser mencionadossiquiera por el primer responsa
ble de cumplir y hacer cumplir la
Constitución y las leyes que de
ella emanen, en el mensaje que
pronunciará el domingo...

Será, en los hechos, como pre
tender ignorar dos hechos que
alentados por personajes afines
al partidogobierno y a él mismo,
contradicen la obligación de toda
autoridad de plegar su actuar al
marco legal y, sin duda, abonar a
]a salvaguarda del Estado de de
recho... algo similar, intentemos
ilustrar, al ni los veo rii los OlgO de
_Carlos Salinas de Gortari, bus
cando minimizar los abucheos del

perredismo legislativo en su contra o, también, al clásico ¿y yo
por qué? de Vicente Fox Quesada al ser cuestionado sobre el
desalojo de instalaciones en el Cerro del Chiquihuite, como
parte del diferendo existente entonces entre televisoras...

Al igual que en otros muchos apartados del complicado
quehacer nacional, creemos, estos y otros muchos asuntos
polémicos con alta incidencia a nivel, deberían ser abordados
de manera formal y comprometida por el jefe del Ejecutivo
que, amén de informar anualmente como marca la norma,
está obligado también a definir con absoluta claridad su po
sición personal ante temas controversiales y a impedir que
autoridad alguna lesione o ponga en entredicho lo que en
el ánimo general constituye una evidencia del respeto a la
ley y la salvaguarda de la gobernabilidad y sana convivencia.
* Ante la necesidad cada vez más urgente de contar con
una oposición firme, crítica y prepositiva, el acuerdo de los
gobernadores panistas de crear la Asamblea de Gobiernos
Estatales (GOAN) parece no sólo una buena idea, sino tam
bién una vía para sumar la voluntad de muchos millones
de mexicanos que, día a día, comparten la misma proble
mática política, económica, social.
* Con representación de las 16 alcaldías, 7 secretarías y del
Congreso, este miércoles quedó instalado el Consejo Eco
nómico, Social y Ambiental capitalino, una nueva instancia
orientada a impulsar el desarrollo de la Ciudad y que, desde
su instalación, preside Nathan Poplawsky, mandamás de
Canaco.
* Ahora sí que al más puro estilo de la 4T, por la vía de la
presión, los maestros de Baja California agrupados al SNTE
de Alfonso Cepeda "doblaron" al cuestionado Esteban
Moctezuma, de la SEP, y le arrancaron el compromiso de
que hoy mismo les serán pagados sus salarios "caídos".
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

Fi Presiripnrp pstá
obligado a impedir
tí i a .iqueauioriüaci
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Se achica Martí en el Senado

• Tras su desastroso comportamiento, con qué cara
podrá solicitar ahora un cargo de importancia si
perdió la confianza de todo mundo.

Con una "victoria moral", como calificó su derrota ante la
estrategia de Ricardo Monreal para anularlo, Martí Batres
¦anunció que se retira de cualquier intento porque la ban
cada de su partido lo reelija para presidir la Mesa Directiva
del Senado.

Aunque la Comisión de Honor y Justicia de Morena pi
dió a las huestes pejistas repetir la elección interna en la
Cámara Alta, el exceuísta declinó someterse de nuevo al
escrutinio... por algo será.
A nadie sorprendió la decisión de la nomenclatura de

Morena en favor de Batres, pues es sabido por todo mundo
el odio que la actual dirigencia, encabezada por Yeldckol
Polevnsky, le tiene a Monreal.

Anticipando esa decisión, el zacatecano movió sus pie
zas del tablero al conseguir el apoyo de todas las fracciones

para que la tabasqueña Ménica
Fernández ocupara el lugar du
rante el segundo año legislativo en
el Senado.
La resolución de la nomen

datura tue para tratar de darle
una salida honrosa al apaleado
Batres, pues en caso de que se
hubiera sometido de nuevo al
escrutinio, con toda seguridad
habría sido arrollado en una pro
porción mayor que antes.

Eso sin contar que hubieran
tenido que encontrar al valien
te que le dijera a la senado
ra Fernández que se tenía que
bajar, porque la necedad de su

compañero había hecho que su
propio partido la vetara.

Con todo y que quiere hacer
se pasar como un político noble al renunciar a participar
de nuevo, diciendo que es para demostrar que no busca
el poder por el poder, con su acción lo que demostró fue
todo lo contrario: un vulgar ambicioso, como califica YSQ
a esa gente.
La verdad es que esta fue una derrota en todo lo alto

para el ya casi expresidente senatorial, pues luego de ofen
der a sus compañeros calificándolos de corruptos por reci
bir —según él— cañonazos de dinero por parte de Monreal,
se convirtió en un apestado.

Tras su desastroso comportamiento, con qué cara po
dría solicitar ahora un cargo de importancia si perdió la
confianza de todo mundo, en especial de su líder, al que
calificó de acomplejado y del que sigue pidiendo su salida.

Hasta en eso recibió una lección, que como buen fósil
universitario seguramente tardará en aprender, pues mien
tras más fuerte atacó a Monreal, más lo fortaleció no sólo
al interior de Morena, sino con las bancadas de oposición.

Ayer, el zacatecano salió muy sonriente en las fotos con
Andrés Manuel López Obrador, además de anunciar la
impugnación a la resolución de la nomenclatura morena,
nada más para echarle sal a la dolorosa herida de Batres.
Y Martí podrá seguir alegando una victoria moral pero

la verdad se llevó una derrota monumental.

CENTAVITOS
El Presidente tuvo que romper su promesa de no meterse
en la vida interna de Morena y cayó en la tentación de dictar
línea para la elección de la nueva dirigencia de su partido,
que estaba entrampada. Al final, recomendó que en lugar
de un proceso abierto, la renovación se hiciera mediante
una encuesta, con lo que retomó el control del partido,
pues todo mundo sabe cómo acaban las encuestas "gan
sito" de ese partido.
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• Ricardo Monreal.
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Contrapunto
político
A 80 años de la no
intervención en acción
Enrique Villarreal Ramos

El domingo se conmemoran 80 años del comienzo de
la Segunda Guerra Mundial, y en abril se cumplieron los
mismos años del final la guerra civil española, con la pro
clamación de la victoria de Francisco Franco sobre los
republicanos. En ese tiempo, la política de México hacia
España reveló que la no intervención, lejos de ser un prin
cipio abstracto y actitud pasiva, puede traducirse en una
activa lucha antidictatorial y de solidaridad internacional.
En 1936, durante el gobierno republicano del Frente

Popular (presidido por Manuel Azaña), España sufrió un
clima de fuerte polarización política, consecuencia de las
presiones que enfrentó del extremismo, de izquierda y de
derecha. A la izquierda, agrupaciones campesinas radica
lizaban sus demandas, las centrales sindicales organizaban
huelgas, el PSOE y los republicanos estaban divididos y a la
derecha, los monárquicos, el clero, los militares antirrepu
blicanos y falangistas eran afectos al golpismo y la violen 
cia. El asesinato del líder monarquista José Calvo Sotelo,

y el descubrimiento de los pla
nes conspirativos fueron el de
tonante de la rebelión militar en

julio, comenzada en Marruecos.
Aunque los golpistas, dirigidos
Inlcialmente por el general San. 
jurjo, no lograron el control de
Madrid, Barcelona, Bilbao, Va
lencia y otras urbes, su levanta
miento se extendió rápidamente
a gran parte del país e instaura
ron una |unta de Defensa Nacio
nal, que no fue reconocida por
la mayoría de las naciones (entre
ellas México), pero con respaldo
del fascismo. La península se di
vidió en dos bandos irreconcilia
bles y desiguales: uno de ellos,
con unidad de mando político y
militar (encabezado por el gene
ral Franco), ejército profesional,
disciplinado y mejor entrenado,
con fuertes apoyos económicos
y militares, confrontó a un go
bierno débil, con milicianos mal

adiestrados y armados, con pocos oficiales preparados, y
precaria ayuda (brigadas internacionales y algunos gobier
nos amigos como la URSS), al ser dejadas a su suerte por la
política aliada de apaciguamiento, que prohibió suministrar
armamento a los contendientes y selló la frontera francesa.

Pese a ser un enfrentamiento desigual, el conflicto se
prolongó durante tres años gracias a la resistencia heroica
de los republicanos (y al talento de algunos militares como
Vicente Rojo), quienes frustraron el golpe relámpago y
lograron defender prolongadamente Madrid y otras ciu
dades. Sin embargo, la falta de experiencia para la guerra
y conflictos internos del Frente y, sobre todo, la superiori
dad militar (apuntalada con la Legión Cóndor y la italiana
CTV), y la visión estratégica de los rebeldes, su bloqueo na
val, bombardeos, encarnizamiento (Guernica y Federico
García Lorca lo emblematizan) y el paulatino desgaste,
cerco (la Campaña del Norte fue decisiva) y caída de los
bastiones republicanos (Madrid, Barcelona) provocaron
su derrota.

Durante la guerra civil, México proporcionó armas, avio
nes, dinero y voluntarios a la República, y refugio a exilia
dos. Cuando Franco tomó el poder, se rompió relaciones
con España (Reino Unido y Francia se apresuraron a reco
nocerlo). El gobierno de Lázaro Cárdenas siguió apoyando
a los republicanos y fue entusiasta promotor del aislamien
to internacional del franquismo, y sólo después de 40 años
se restablecerían relaciones diplomáticas. La política mexi
cana hacia Franco mostró que la Doctrina Carranza (ni la
Estrada) de no intervención y respeto a la autodetermi
nación no es impedimento para combatir políticamente a
las dictaduras.

ENTRETELONES

Felicitación a Excélsior TV y a Contrapunto TV por un ani
versario más de éxitos.

La política
de México
hacia España
reveló que la no
intervención,
lejos de ser
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Resucitan Mexicana
de Aviación

128 de agosto del 2010 el vuelo
MX886 despegó a las 14:15 horas
de la Ciudad de México con desEtino a Toronto con 124 personas.
Fue el útimo vuelo de Mexicana de

Aviación.

Nueve años después Andrés Manuel
López Obrador quiere revivir la icónica
aerolínea, atrora orgullo de México, que fue
llevada a la quiebra por falta de voluntad del
gobierno de Felipe Calderón.
Aeroméxico, entonces presidida por José

Luis El Chacho Barcaza y controlada por
Banamex, cabildeó vía Andrés Conesa y
todos sus cuates del sector hacendario para
sepultarla.
Durante su campaña presidencial el

ahora Presidente prometió ayudar a los
cerca de 8 mil empleados que perdieron su
fuente de empleo. Vamos, desde la campaña
del 2012 ya había un plan.
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Desde entonces encomendó rescatarla al ahora titular de la SCT, Javier Ji
ménez Espriú, quien fue director de Mexicana en 1994. El director comercial
era Carlos Morán, hoy subsecretario.

Hay un plan de negocios que elaboraron los tres sindicatos, esto es pilotos, so
brecargos, trabajadores de tierra y empleados de confianza. Jiménez Espriú y Mo
rán lo están desempolvando.

Consiste en arrancar con 10 aviones Airbus A320 arrendados cubriendo las

rutas emblemáticas que todavía en la gestión de Posadas, presidida entonces
por Gastón Azcárraga le eran rentables.

En la Unión Americana hablamos de Los Angeles, Seatde, San Francisco, Chi
cago y Las Vegas, principalmente; al sur, San José de Costa Rica, Bogotá en Co
lombia y Guatemala.

En México los principales destinos de playa como Cancún, Los Cabos, Mazat
lán, Puerto Vallarta, Manzanillo, Ixtapa, Acapulco y Huatulco, amén de Monte
rrey, Guadalajara, Zacatecas y Tijuana.

Cada avión requeriría de 5 elementos de tripulación, dos pilotos y tres sobre
cargos, más personal de tierra y despacho. Es decir, hablamos de entre 80 y 100
pilotos y entre 170 y 200 sobrecargos.

En total, la nueva Mexicana de Aviación de la 4T podría estar empleando de
inicio a unas 500 personas. El punto es que el gobierno de AMLO no tiene dinero
para inyectarlo a este proyecto.

El objetivo es encontrar a un socio inversionista, el cual tendría toooodo el res
paldo gubernamental. ¿Quién levanta la mano?

AYER SE APERSONARON en la oficina

del subsecretario de Transporte, el mis
mo Carlos Morán, la plana mayor le
gal de Aeroméxico
de Eduardo Tri

cio y Valentín Diez
Morodo y de Delta
Airlines que presi
de Ed Bastían. ¿El
tema? Impugnar el
procedimiento de
asignación del slot
a Emirates Airlines,
que preside Tim
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Clark. Ahí los de la SCT se hicieron bo
las. El mismo titular de la Unidad Jurídi

ca, Carlos Sánchez, terminó aceptando
que fue un error darlo irregularmente.
Responsabilizó a la administración del
aeropuerto que lleva Miguel Peláez,
cuando fue el director general adjunto
de Aeronáutica Civil, Agustín Cano, de
pendiente de la subsecretaría, el que lo
asignó. La aerolínea que dirige Andrés
Conesa dice tener pruebas de la discre
cionalidad de Cano. Legalmente el jefe
de Cano, Rodrigo Vásquez Colmena
res, tiene que mandar un oficio al aero
puerto donde le instruye la entrega del
slot, cosa que aún no sucede. Hoy es el
día límite para que eso suceda.
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TRAS EL ACUERDO al que los ducteros
llegaron con la CFE, paradójicamente
la figura de Manuel Bartlett salió for
talecida, tanto, queAlfonso Romo, el
interlocutor de IEnova, Transcanada y
Carso ni siquiera estuvo en Palacio Na
cional el día que se anunció con bom
bo y platillo. Malas noticias para Elvira
Daniel, la directora del Centro Nacio
nal de Control de Gas Natural, que no
ha logrado sacar la licitación de la Uni
dad Flotante de Almacenamiento y Re
gasificación de Gas Natural Licuado. Le
decíamos que el negocio puede llegar a
la friolera de los 7 mil millones de dó

lares. Las ofertas debieron entregarse
hace dos semanas pero Bartlett frenó
todo porque Daniel ha dejado fuera a la
CFE. Ya se están peleando.

LE ADELANTABA AYER que el CKD EXI
que encabeza Mario Gabriel Bude
bo va a adquirir OVT, la concesionaria de
ICA de Guadalupe Phillips y CDPQ que
lleva Alonso García Tamés. Está con

dicionado a que se levanten los juicios y
arbitrajes. Recordará que le informamos
que ya estaba en marcha en Nueva York.
Los panelistas son Eduardo Zulue
ta, Gerardo Lozano y Robert Smith.
La operación fácilmente andará por los 5
mil millones de pesos. Lidera el proceso
Mijares Angoitia Cortés y Fuentes, vía Ri
cardo Maldonado.

POR LO QUE hace a Maxcom, de Enri
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que Castillo Sán
chez Mejorada,
ya se constituyó un
comité de bondhol

ders que no están de
acuerdo con el plan
de reestructura que
bajo la Ley de Ban
carrotas de Estados

Unidos planteó la
telefónica que diri
ge Lauro Cantú. Se trata de Moneda,
MSN y Megeve, que son representados
por el bufete californiano Paul Hastings
que lidera Seth M. Zachary, y que re
presentan el 40% del remanante del
bono pendiente aún de pagar y que as
ciende a unos 103.4 millones de dólares.

EN NADRO SIGUEN las negociaciones
para destrabar el conflicto interaccionis
tas. Alejandra Escandón ya lanzó una
oferta de venta a su hermano Pablo por
el 16% que posee, pero a decir de fuentes
que participan en las pláticas sus preten
siones son muy altas. Sí existe voluntad
en comprar su paquete e incluso liquidar
a esa accionista con un premio. En los
próximos días se contratará a un banco
de inversión para que realice una valo
ración. Por lo pronto el actual consejo
sigue firme y el nuevo director, José Ma
nuel Arana, con el timón.

Y YA QUE nos referíamos a Mexicana
de Aviación, el lunes se reúne el Comi
té Técnico del Fideicomiso del MRO.

Un tema que probablemente se trata
rá es la venta de esa base de manteni

miento. Le adelantaba ayer que Interjet
de Miguel Alemán Magnani, VivaAe
robús de RobertoAlcántara y MRO
Holdings de Federico Kriete están
interesados. El fideicomiso lo presi
de ASA de Oscar Argüello y partici
pan Bancomext de Eugenio Nájera,
el AICM que lleva Miguel Peláez y Ba
norte de Carlos Hank González, en
tre otros.
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LA ADMINISTRACIÓN PORTUARIA In
tegral de Veracruz y Hutchison Ports
acaban de ser reconocidos por la revis
ta Obras del Grupo
Editorial Expan
sión en la categoría
de infraestructura

vial y logística. El
galardón para la fir
ma china que presi
de Jorge Lecona se
refiere a la primera
fase de moderiza

ción del puerto de
Veracruz. Asimismo

fueron premiados en la categoría Obra
del Año Premio del Público, que obtuvo 2
mil 670 votos de los lectores.
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Las metas para
el sexenio en turismo

Las políticas públicas que
en materia de turismo ha

venido implementando
la nueva administración fede

ral en los ocho meses que lleva
gobernando, muestran diver
sos cambios, algunos de ellos
fundamentales.

Quizá la idea macro, que eng
loba a todas las variaciones que
se están dando en este tema,
sea la que hizo pública desde su
campaña electoral el actual Pre

sidente de la República: ya no
deben existir paraísos turísticos,
llenos de lujos y diversión de
alto costo, junto a infiernos de
marginación, donde suelen vivir
los trabajadores que durante
el día atienden sonrientes a los
turistas en esos hoteles donde

hay todo y de a mucho, y por la
noche regresan a sus colonias
que en no pocos casos carecen
de servicios básicos.

Nadie, con un mínimo de con

ciencia social, puede oponerse
a esta idea. Porque no se trata
de que desaparezcan los desa
rrollos hoteleros que son tan
importantes para la industria
turística nacional y, por tanto,
para la economía del país, sino
por el contrario, de que la exis
tencia de esa infraestructura

que se enmarca en lo que cono
cemos como Turismo Premium

y el dinero que genera a sus due
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ños, sirva también para que sus
trabajadores tengan un nivel de
vida no solamente digno, sino
que les permita ascender dentro
de eso que llaman permeabili
dad social.

Y el principal cambio de enfo
que y metas precisamente tiene
que ver con esto, con impulsar
el tipo de productos turísticos
que motiven a los viajeros a gas
tar más, para generar una ma
yor derrama económica que, en
una primera instancia, porque
su impacto suele ser directo, be
neficie a esos trabajadores que
atienden a los turistas.
Esto es que: ahora, en lugar de

trabajar para atraer a la mayor
cantidad de visitantes extran

jeros posibles, más importante
que eso es afinar la puntería
para provocar que la mayoría
de los turistas que lleguen sean
de alto poder adquisitivo y, por
lo tanto, la derrama económica
que generen sea mayor. Es de
cir, que ahora el gobierno privi
legia el gasto de los viajeros por
encima de la cantidad de éstos.

Todo esto ha sido parte del
nuevo discurso oficial desde los

días de la campaña electoral
para la Presidencia de la Repú
blica; sin embargo, no se habían
especificado cuáles son las me
tas que se perseguirán a lo largo
del sexenio para alcanzar qué
números.

El actual gobierno federal
recibió la industria con los si

guientes indicadores: el sitio
siete en el ranking de llegada
de turistas internacionales, de
la Organización Mundial del
Turismo, y el número quince en
cuanto a la captación de divi
sas. Y hace unas semanas se dio

un primer dato sobre lo que se
pretende: terminar el sexenio
dentro del Top Ten de captación
de divisas.

Y esta semana, al dar a cono
cer el relanzamiento de la plata
forma VisitMexico, la Secretaría
de Turismo precisó aún más
cuales son las metas sexenales:
terminar el año 2024 —último
del sexenio— con el arribo de
55 millones 300 mil turistas ex
tranjeros y una captación de 31
mil 600 millones de dólares.

Si tomamos en cuenta que en
2018 llegaron 41 millones 447

mil viajeros foráneos, que deja
ron una derrama de 22 mil 510

millones de dólares, podemos
ver que las metas del gobierno
son incrementar en trece millo
nes 853 mil los turistas en este

periodo de seis años, lo que re
presentaría un incremento de
33.42 por ciento sexenal, con un
crecimiento promedio anual de
5.57 por ciento.
A su vez, las divisas deberán

crecer en nueve mil 90 millo
nes de dólares, que sería un alza
sexenal de 40.38 por ciento y
un crecimiento medio anual de

6.73 por ciento.
En ambos casos: turistas y

dinero, la meta de crecimiento
promedio anual es superior al
crecimiento mundial proyec
tado por la OMT.
La carrera apenas tiene ocho

meses que comenzó y es larga,
pero ante las críticas que mu
chos consideran prematuras, ya
se tienen las metas finales para,
al término del camino, constatar
qué tan atinadas fueron estas
nuevas políticas públicas en ma
teria de turismo.

"Es afinarla puntería para provocar que
la mayoría de los turistas que lleguen sean
de alto poder adquisitivo"
"Ya no deben existir paraísos turísticos,
llenos de lujos y diversión de alto costo, junto
a infiernos de marginación"
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Estrategias y colmillos morenistas
Desde el miércoles, cuando condujo la penúltima sesión como
presidente del Senado, Martí Batres se veía tranquilo, incluso
sonriente. Tal pareciera que tenía indicios de por dónde venía la
resolución de la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena,
que le dio la razón y ordenó reponer la elección de candidato
para la Mesa Directiva. Pero no contaba con la astucia de Ricardo
Monreal, el coordinador de los senadores morenistas. Resulta
que mientras exponía el titular de Sedatu, Román Meyer, en
la reunión plenaria, la mayoría de legisladores se levantaron de
sus asientos y lo dejaron solo. El jefe de bancada los convocó para
invitarlos a firmar una carta de respaldo a Mónica Fernández,
la senadora que impulsa el zacatecano para suceder a Batres. Así
las cosas en la bancada mayoritaria.

PAN busca ser fiel de la balanza
En medio de la pugna interna en Morena por la presidencia de
la Mesa Directiva del Senado, nos comenta la senadora panista
Kenia López que su bancada definirá, en la plenaria que se
realiza desde ayer en Querétaro, qué postura tomar. Revela
que hay división entre los azules sobre si apoyar o no la candi
datura de Mónica Fernández. La duda para Acción Nacional
sigue siendo si los morenistas respetarán su turno para presidir
San Lázaro o se aferrarán a la Mesa Directiva.

Abrazoy beso en la mañanera
En el reglamento para cubrir las conferencias en Palacio Na
cional se solicita a los reporteros que no abandonen su asiento
para acercarse al Presidente, pero este jueves se rompieron
todos los protocolos cuando una reportera fue a pedirle a Ló
pez Obrador un abrazo. Mary Bello, quien dijo ser de La
Nueva Joya Radio, en Minneapolis, Minnesota, aseguró que
sus radioescuchas mexicanos le insistieron en que lo hiciera.
Incluso comentócentroamericanos que conforman su au
diencia le han dicho "Felicidades por su presidente, quisiéra
mos uno igual". Así que de plano dijo: "Me canso ganso que se

lo voy a dar (el abrazo)"... Y hasta un beso en la frente se llevó
del mandatario.

ENI impresiona al Presidente
Vaya trabajo el que realiza la empresa italiana Eni y su CEO,
Claudio Descalzi. Fue la primera empresa privada en pro
ducir petróleo luego de cuatro años de aprobada la reforma
energética. Le fue muy bien con el presidente AMLO pues, sig
nificativamente, logró este hecho en Tabasco. Excelente man
cuerna la que crearon el Director General de Eni en México,
Carmine de Lorenzo y Alfonso Solís, encargado de relaciones
institucionales.

Ven golpes bajos contra Otálora
Las rencillas en el Tribunal Electoral federal no cesan. Luego de
que se dio a conocer que un hermano de la magistrada Janine
Otálora, Rafael Jean Otálora, trabaja con un magistrado re
gional en la Sala Toluca, nos aseguran se trata de un asunto
viejo, donde no hay ilegalidad alguna, y que la intención
de traerlo a colación es golpear a la expresidenta del TEPJF
cuando incomoda el sentido del voto en la Sala Superior. Ahora
nos dicen la molestia es porque Otálora y Reyes Rodríguez
mostraron la incongruencia de ratificar un triunfo de Morena
en una alcaldía de Puebla, cuando se comprobó la compra del
voto. Parece que hay pique entre los magistrados.

SFPva con todo contra consejeros
Vaya cañonazo que lanzó ayer Irma Eréndira Sandoval, titu
lar de la SFP, a los consejeros del INE, quienes apenas el miérco
les defendieron la aprobación del proyecto de presupuesto de ese
organismo para 2020, e incluso advirtieron que las elecciones de
2021 estarían en riesgo si los diputados federales no avalaban su
propuesta de más de 12 mmdp de recursos para el próximo año.
La fúncionaria no sólo llamó "oneroso" a ese instituto, sino que
incluso puso en duda su honestidad y compromiso con la demo
cracia. Hay pleito cantado, sin lugar a dudas.
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AMLO no quiere
ver al enemigo

Los causantes de la masacre
en Coatzacoalcos no son

el gobernador García ni
el fiscal Winckler, que se pasan
entre ellos la responsabilidad
como dos adolescentes.
Ese crimen lo cometieron el

Cártel Jalisco Nueva Generación
0CJNG) y Los Zetas.
No se vale que el presidente

López Obrador quiera culpar al
pasado, luego de nueve meses
en el poder, de las matanzas que
ocurren en este sexenio.

De manera muy poco valerosa
apunta hacia el fiscal a quien
el gobernador, de su partido,
señala como la persona que
liberó hace un par de meses a
un tipo que al parecer participó
en la masacre donde ya van 29
muertos.

¿Tanto miedo causa llamar
por su nombre el Cártel Jalisco
Nueva Generación?

¿Por qué desviar la atención y
no mencionar a Los Zetas?

Se entiende que un ciudadano
tenga temor de hacerlo, ¿pero el
Presidente de la República?
De seguir así estamos per

didos en la lucha contra la
criminalidad.

Vienen más masacres porque
la máxima autoridad del país no
quiere ver al enemigo que ase
sina, extorsiona y quema vivas a
otras personas.
A los grupos asesinos el go

bierno ni siquiera los llama por
su nombre.

Es mejor echarle la culpa a la
autonomía de un fiscal, que me
terse de frente con los poderosos

grupos del crimen organizado.
La matanza del martes, más

las otras que se han registrado
en semanas anteriores en Coat

zacoalcos y Minatitlán, son
producto de la disputa entre los
cárteles Jalisco Nueva Genera

ción y Los Zetas por el control de
esa zona.

Ayer el Presidente en su confe
rencia mañanera les pidió a esos
grupos de la delincuencia orga
nizada que "se porten bien".
Esa es una maroma verbal

para no confrontar a los cri
minales por el asesinato de 29
seres humanos en un bar de
Coatzacoalcos.

No es ninguna travesura lo
que hicieron como para darles
trato de muchachos inquietos y
no echarles encima todo el po
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der del Estado mexicano.
Además, son crímenes extre

madamente crueles: rocían con

gasolina un establecimiento
lleno de gente, cierran las puer
tas y le prenden fuego.
¿Pórtense bien muchachos?
Lleva meses hablando de

paz y abrazos con los narcos,
quienes le mandan elogios
como que "usted es un hombre
justo", según le dijo El Mencho,
líder del CJNG, en un mensaje
videograbado.
¿Cuál ha sido el resultado?

Tres mil muertos al mes. Mu

chos más que en los sexenios
anteriores.

Manga ancha para que los
criminales se disputen regiones

del territorio nacional, y luego
de sus atrocidades el Presi

dente pida investigar al fiscal de
Veracruz.

Culpan al fiscal Winckler, de
Veracruz, porque según el go
bernador Cuitláhuac García "los

indicios señalan que uno de los
autores materiales (de la masa
cre) es "Ricardo N"; las fuer
zas coordinadas de Veracruz

lo detuvieron en julio de este
año y fue liberado 48 horas más
tarde por la Fiscalía General del
Estado".
No fue así. "Ricardo N" fue

detenido por la Policía Naval,
por posesión de drogas, y quien
recibió al delincuente y deter
minó su situación jurídica, libe

rarlo, fue la Fiscalía General de
la República.
En todo caso esto no es lo más

relevante del caso, sino que ma
taron de una manera horrenda

a 29 personas inocentes, en una
disputa por el control territorial
entre Zetas y CJNG.
¿Nada contra ellos? ¿Ni con

minarlos a entregarse para pa
gar por sus crímenes?
Van a matar a más, porque el

Presidente no mira de frente el
fenómeno: fue el narco.
Pero con ellos no se mete.

Con el fiscal sí: politiza el
asunto en lugar de asumir su
responsabilidad.

Vienen más

masacres porque la
máxima autoridad

del país no quiere
ver al enemigo que
asesina, extorsiona

No es ninguna
travesura lo que
hicieron como

para darles trato
de muchachos

inquietos
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La larga luna de miel
Las noticias no podían ser

peores. Desabasto de medi
cinas causadas por la buro

cracia en su gobierno que ponían
en riesgo la vida de cientos de
niños. El crecimiento en picada,
dos puntos debajo del paraíso
prometido. El peso que tanto
presumía como sinónimo de
prosperidad, escalando a más de
20 por dólar. La violencia como
nunca, matanzas y decapitados
pintando de rojo el país y él, en
plena confusión, defendiendo a
los criminales del Ejército mien
tras a los soldados los humillan

porque sus instrucciones son
aguantar las vejaciones. Todo en
una semana, donde los cañona
zos partirían cualquier blindaje.
Pero el de Andrés Manuel López
Obrador no. Su figura sigue
siendo refractaria. El presidente
más poderoso que se tenga en la
memoria sigue recibiendo altas

dosis de vitamina.
La última encuesta nacional

de Buendía, Laredo y Asocia
dos, dada a conocer el miérco
les, muestra la confianza en
López Obrador. El 71% apoya su
trabajo, y en un mismo porcen
taje se dicen optimistas sobre
el futuro. Todavía más. Si hoy
se realizara una consulta ciu
dadana sobre la revocación de
mandato, el 77% ocho de cada
10 mexicanos, marcarían la
casilla para que continuara en el
cargo. El que el 51% considere
que los problemas ya lo rebasa
ron y vaya cayendo el porcentaje
(40%) que piensa que tiene todo
bajo control, no le afecta. La luna
de miel de que goza se ha pro
longado con un éxtasis a veces
ascendente.
Este es un fenómeno que se ha

visto en América Latina en los

últimos años, recuerda Felipe
Noguera, uno de los consultores
políticos más reconocidos en la
región. Lo ha visto con presi
dentes populistas, como Néstor
Kirchner en Argentina o Rafael
Correa en Ecuador, que iniciaron
sus gobiernos con políticas fisca
les conservadoras, vigilando el
superávit y la macroeconomía, al
tiempo de inyectar presupuesto
en programas sociales, como lo
está haciendo López Obrador.
Con el paso del tiempo, el

balance entre el rigor fiscal y
los programas sociales fue per
diéndose e inclinándose hacia

la entrega de dinero para sus
clientelas políticoelectorales,
causando ilusiones equivocadas
en gobernantes con otras filoso
fías e ideologías. Por ejemplo,
Mauricio Macri, en Argentina,
subraya Noguera, que si bien se
enmarca como neoliberal dentro
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de la geometría política, pro
fundizó la inyección de recur
sos en los programas sociales de
Cristina Fernández, la esposa y
heredera de Néstor Kirchner en

la Casa Rosada, que lo llevó al
colapso económico en el que se
encuentra. López Obrador no
se encuentra, cuando menos to
davía, en esos mundos de crisis,
pero por su perfil no sería raro
que siguiera sus pasos.
Pero hablar sobre ese futuro

es ocioso al ver el respaldo del
Presidente en este momento, a
quien le perdonan todo. Su luna
de miel, como la tuvieron los
sudamericanos, no fue efímera,
sino que se extendió por un
tiempo que no se había expe
rimentado. Una razón impor
tante de ella, piensa Noguera, es
que entendieron lo que nunca
pasó con los neoliberales, que la
comunicación política y social
debía de ser intensa, equiva
lente a estar en una campaña
permanente. De eso critican sus
opositores a López Obrador, sin
entender que la razón de su éxito
es precisamente eso. Campaña
permanente y comunicación po
lítica, a través de una narrativa
consistente y persistente.
La narrativa está anclada en

el tema de la corrupción, donde
López Obrador ha perfeccio
nado el discurso. No se limita a

culpar de todo al pasado, sino
como sucedió esta semana, ante
una pregunta sobre el desorden
y caos en su partido Morena, res
pondió que si van por el camino
de otros partidos, él termina su

militancia. Esta reacción es tí

pica en él, quien antes de que le
lleguen los problemas, los aleja.
Si Morena lo puede contaminar,
rápidamente mete el antídoto:
si en Morena hay corrupción,
son ellos, no yo, y termino mi
relación con el partido. Al Presi
dente le funciona muy bien este
discurso, que compacta todos
los días durante un promedio de
media hora, en lo que se conoce
como "la mañanera".

Al rendir su primer informe
legal de gobierno el próximo
domingo, López Obrador habrá
sostenido 189 "mañaneras", de
acuerdo con el análisis de Spin,
Taller de Comunicación Política,
donde ha priorizado, con 40.5%
del total de preguntas, a medios
digitales, que, como justifica el
Presidente, nunca habían te
nido tanta prominencia porque
no existían. Como en muchos
otros temas, esa mentira no se la
cuenta la mayoría de los mexi
canos. La televisión, en cambio,
el principal medio de comuni
cación masiva que él entiende
perfectamente que así es, ape
nas alcanza a hacer el 10.9% de
las preguntas.
El diseño de las mañaneras re

fuerza esa estrategia. De acuerdo
con Luis Estrada, director de
Spin, la probabilidad de que se
pueda hacer una pregunta al
Presidente si está sentado en
la primera fila, es de 60%; la
probabilidad si se encuentra en
la segunda, es de 24%. Al estar
controlada la primera fila ma
yoritariamente por comunica

dores digitales, son ellos los que
preguntan, adulan o le regalan al
Presidente la oportunidad para
inyectar un tema que no estaba
en la agenda nacional, golpear a
quien difiere de sus acciones de
gobierno o difamar en función
de su estado de ánimo. López
Obrador le ha dado cuatro veces

la palabra a "Ni uno más, ni un
corrupto más en gobierno", y dos
veces a "Nopal Times" y "Charro
Político", plataformas digitales
que respaldan incondicional
mente al Presidente. En cambio,
el Financial Times, el periódico
financiero más importante del
mundo, sólo ha preguntado una
vez.

La estrategia ha sido altamente
funcional y podrá prolongarla
tanto como logre mantener el
equilibrio fiscal y el dinero a pro
gramas sociales, lo que le dará la
estabilidad financiera y social. Se
derrumbará si pierde el balance,
en cualquier sentido. Hasta en
tonces se acabará esta luna de

miel que se ve eterna.
Si Morena ¡o

puede contaminar,
rápidamente mete
el antídoto: son

ellos, noyo
Se derrumbará si

pierde el balance.
Hasta entonces se
acabará la luna de

miel que se ve eterna
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¿Qué sostiene la
aprobación deAMLO?

Las encuestas que se dieron a
conocer esta semana sobre

los niveles de popularidad
presidencial coinciden en que Ló
pez Obrador cuenta con un nivel
de apoyo entre 60 y 70 por ciento.
Podríamos decir que desde que
inició el gobierno, la popularidad
del mandatario pasó de ser muy
alta a alta, y que en ese nivel se ha
estabilizado desde hace ya varios
meses. El Presidente rendirá su

primer informe a la nación así,
con una aprobación alta y estable.
¿Qué sostiene la aprobación

del Presidente? Antes de formu

lar una respuesta, es importante
recordar que la popularidad
presidencial no necesariamente
es un indicador de buen o mal

gobierno; lo que indica es cuánto
apoyo popular tiene un presi

dente en un momento dado. Ese

apoyo puede tener diversas expli
caciones, y el desempeño de go
bierno es tan sólo uno de ellos.

En el libro The Macro Polity,
publicado hace una década y me
dia, Robert Erikson y sus coau
tores listan una serie de aspectos
por los cuales consideran que la
gente en Estados Unidos aprueba
o no a un presidente. Una razón
es que, efectivamente, evalúan
su trabajo, pero la evaluación no
se limita a resultados tangibles.
También se incluyen las percep
ciones de si el presidente luce
competente y en control de las
cosas.

Si este aspecto tiene aplicación
a México, podríamos decir que
la mayoría de la gente aún no ve
resultados concretos en diversas

problemáticas que les interesa re
solver: el manejo de la economía,
la seguridad y la corrupción sacan
notas negativas. Sin embargo,
la mayoría percibe al Presidente
como capaz, competente y en
control de la situación. La mayo
ría de los encuestados valoran

positivamente su liderazgo y su
capacidad.
Un segundo aspecto de la popu

laridad es el grado de acuerdo o
coincidencia con lo que propone
el presidente, qué rumbo y qué
políticas debe seguir el país. Ante
la inseguridad, la mayoría de la
gente cree que la Guardia Nacio
nal es la apuesta correcta. Ante
la corrupción, la honestidad del
Presidente va por delante. Ante
la economía, la idea de que hay
que favorecer a todos y no a unos
cuantos difícilmente encuen

tra oposición. Las cancelaciones
a estancias infantiles y progra
mas sociales han generado una
mayoría de opiniones negativas,
pero, curiosamente, éstas no se
han traducido en desaprobación.
Aun entre quienes se muestran
inconformes con esas medidas,
la aprobación al Presidente es
mayoritaria.
Un tercer y último aspecto es

un tema de identidad. No todos,
pero sí la mayoría de los mexi
canos se identifica con él. López
Obrador ha sido muy efectivo en
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Presidente va por delante. Ante
la economía, la idea de que hay
que favorecer a todos y no a unos
cuantos difícilmente encuen

tra oposición. Las cancelaciones
a estancias infantiles y progra
mas sociales han generado una
mayoría de opiniones negativas,
pero, curiosamente, éstas no se
han traducido en desaprobación.
Aun entre quienes se muestran
inconformes con esas medidas,
la aprobación al Presidente es
mayoritaria.
Un tercer y último aspecto es

un tema de identidad. No todos,
pero sí la mayoría de los mexi
canos se identifica con él. López
Obrador ha sido muy efectivo en

cultivar una imagen de senci
llez, de integridad, de trabajo y,
quizás lo más importante, que le

importa la gente, el pueblo. Esa
reputación es uno de sus activos
más potentes como líder polí
tico y seguramente la defenderá
al máximo. El sentido de iden

tificación de la gente con él es
invaluable, y esa es una de las
mayores carencias que tiene hoy
la oposición.
Si acaso se mueve en los si

guientes meses, la aprobación
podría ir recalibrando el peso
de esos y otros posibles factores.
Hoy por hoy, creo que el acuerdo
y la identidad pesan más que la
evaluación. En otras palabras, la
empatia está pesando más que
los resultados. Veremos si eso
cambia.

Por lo pronto, la reciente en
cuesta de El Financiero mues

tra que el apoyo al Presidente
es alto en general, pero es más
alto entre las mujeres, entre los
segmentos de mayor edad y con
menor escolaridad. Por denomi

nación religiosa, al Presidente
lo aprueba el 66 por ciento de
los católicos, el 85 por ciento de
los cristianos evangélicos y el 54
por ciento de quienes no profe
san ninguna religión. Además,
la aprobación supera el 70 por
ciento entre quienes asisten a ser
vicios religiosos con frecuencia, y
cae a 60 por ciento entre quienes
no van nunca a las iglesias o tem
plos. Así los públicos más afines al
Presidente.
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El perfil de la popularidad
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Quiero ser como ella
Estuve leyendo sobre el

desembarco de la pe
queña activista climá

tica Greta Thunberg, en Nueva
York el día de ayer, ciudad
en la que participará en una
cumbre de las Naciones Uni
das sobre Acción Climática, el
próximo 23 de septiembre. Su
agenda también contempla
visitar México y seguir su viaje
hasta Chile, para otra cumbre
de sustentabilidad.

Si no recuerda quién es esta
niña sueca de apenas 16 años,
les hago un breve resumen:
Diagnosticada con asper

ger siendo una niña, sufrió
una depresión que desembocó
en un trastorno alimenticio
y hace justo apenas un año,
esta pequeña alcanzó notorie
dad mundial con su iniciativa

llamada 'Fridays for Future'
("Viernes por el futuro"), en
las que jóvenes de todo Suecia
faltaban a clases para protes
tar frente al parlamento por
las nulas acciones en contra
el cambio climático. En poco
tiempo, el movimiento tras
cendió al país escandinavo
y, lo que en un principio fue
una iniciativa personal, escaló
hasta convertirse en una cru

zada mundial, y la figura de
Greta es reconocida hoy como
la "voz del planeta en contra
del cambio climático".

Su viaje hasta Manhattan
lo hizo a bordo del velero Ma

lizia II, embarcación que no
produjo ningún tipo de con
taminación en los 14 días que
duró su travesía desde Ply
mouth, en el sur de Inglaterra,

y en cuya vela se podía leer el
lema de la que será su labor
en la cumbre: "unidos tras la

ciencia". Hay que recordar que
parte del llamado de Greta
es a reconocer la investiga
ción científica sobre el cam

bio climático, ya que algunos
presidentes (como Trump o
Bolsonaro) tildan estos estu
dios de farsa.

A su llegada, una multitud
la esperaba con pancartas con
las que le daban la bienvenida
y las gracias por su compro
miso, también con consignas
de apoyo a su movimiento,
y una en la que se leía: "De
grande quiero ser como tú" y
era sostenido por un hombre
de unos 40 años.
Leyendo sobre ella, también

encontré artículos sobre una
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campaña de desprestigio de la
que es blanco. El primer punto
que atacan sus detractores
es su condición de Asperger
(un tipo de autismo), al punto
que algunos políticos se han
referido a ella como "pertur
badora", "freak" y "escalo
friante", por el simple hecho
de no expresarse como el co
mún de los niños de sus edad.

Sin duda, estos adjetivos ha
blan del famélico nivel de dis

cusión al que nos enfrentamos
en este tema.

Por otra parte, hay quien
está en contra del discurso de

Greta, ya que en parte se basa
en enrostrarnos que el mundo
ha llegado a este nivel crítico

gracias a las pobres gestiones
del pasado. Esto genera un
distanciamiento de algunos de
sus congéneres que dicen que
ellos no tienen la culpa de lo
que no se hizo cuando aún no
habían nacido.

Por último, están los que
critican que una niña ande por
el mundo dando lecciones y le
critican incluso que haya de
jado el colegio para dedicarse
por entero a la labor de con
cientizar a la gente y no per
mitir que el debate decaiga.
Julián Baggini, escritor y

filósofo, en su columna en
The Guardian, explica que el
impacto de la adolescente se
debe a que "los políticos en las
democracias occidentales han

defraudado a los votantes.

Entonces, cuando aparece al
guien que presenta ideas con
claridad y no existen otras vo
ces creíbles, se acude en masa
a este tipo de personas".
Concuerdo con él, princi

palmente en que las democra
cias han defraudado. Como

adulto, creo que la forma en la
que ha escalado la protesta de
Greta, nos muestra que a pe
sar de los errores que hemos
cometido como sociedad, las
ganas de redimirnos existen y
están representadas en ella.
Sé que no podré ser como

ella, pero espero que cuando
yo sea grande haya muchas
más Gretas en todo el mundo.
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Calderón haciendo
un Calderón

El 23 de agosto, luego de
haber sido mencionado en

la mañanera de ese día, el
expresidente Felipe Calderón Hi
nojosa tuiteó en defensa propia.
El fraseo de ese tuit, ya citado
aquí hace unos días, merece otro
comentario.

"Hoy se cometen más de 100
homicidios al día, casi el doble
que al final de mi gobierno, el
cual comenzó a limpiar la casa
plagada de animales venenosos.
Hoy se les deja crecer porque no
distinguen alacranes de abejas.
A mí no me queda el saco, a otros
el cargo les queda grande", pu
blicó en Twitter Calderón hace
una semana. El exmandatario

incluso decidió que ese tuit apa
rezca junto a su biografía, como
mensaje fijo en esa red social.

Si con sus críticas al panista
el presidente López Obrador ha
provocado el ruidoso retorno de
Calderón al debate público, ¿no
podría éste al menos mostrar
que entendió que parte de lo que
no funcionó de su sexenio fue el

lenguaje violatorio de la digni
dad humana? ¿Comprender que
nunca fue buena idea el dividir a

la población en categorías donde
se reduce la complejidad del
fenómeno de la violencia a mexi
canos que son plaga o alimañas
versus animales buenos o de

imagen beatífica como las abejas
(obreras)?
Tal lenguaje incentiva y exa

cerba el encono y la revancha,
no siembra incentivos para la
justicia y reduce el margen para
respetar el debido proceso. Me

nos apuntala la importancia, sin
importar circunstancia, respetar
los derechos humanos de todos.

Plaga, alacranes, animales
venenosos son términos propios
de alguien que quiere aniquilar
al otro, no procesarlo, castigarlo
y reinsertarlo en sociedad. Es un
lenguaje ideal para una derecha
extrema.

Calderón haciendo un Calde
rón en este su retorno a la vida

pública. O dicho de otra manera,
el exmandatario quiere apelar,
convocar a los más enervados,
a los que buscan soluciones de
mano dura, a los que no ven
con suspicacia sino con satisfac
ción la desigual cifra de bajas
cada vez que Fuerzas Armadas
federales enfrentan a presuntos
delincuentes.
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Días después de ese men
saje, Calderón sostuvo algu
nas entrevistas. En charla con

el periodista Javier Risco, el
miércoles, el michoacano volvió
a desplegar un repertorio de
descalificaciones.

"El dinero que se emplea para
los 'ninis' y en el programa 'Jó
venes Construyendo el Futuro'
debería usarse para construir po
licías y fiscales confiables y efica
ces, indicó el expresidente Felipe
Calderón", dice la nota de El Fi
nanciero sobre esa charla. Entre
las frases textuales de Calderón

la nota consigna estas: "Métanle
a seguridad lo que se merece.
Los 150 mil millones de pesos
que están tirando en los 'ninis' y
los jóvenes estos, 'Construyendo
el Futuro' (...) Esa lana debió de
haberse ido para construir poli
cías confiables y eficaces, fisca
les confiables y eficaces y tejido
social".

Pasamos, casi sin escala, de los
alacranes a los ninis. De las pla

gas a "los jóvenes estos". De un
desprecio a programas sociales
"millones de pesos que están
tirando..."— a la contradicción

de pedir que se construya tejido
social.

Quizá Felipe Calderón no re
para en el hecho de que salvo
él, que quiere conseguir el regis
tro de una organización política
México no está en campaña, y
que mensajes como los que ha
proferido sólo polarizan más y
alimentan lo peor de una pobla
ción asolada por la violencia.
O quizá sí repara en ese hecho

y para él hoy sólo hay interés
particular y no general: le im
porta ganar adeptos, reunir a
todos los que ven a los delin
cuentes como animales, convo
car a quienes consideran una
subclase (nini) a quienes no
logran estudio o trabajo, ser un
político policiaco... otra vez.

Quizá Felipe Calderón no repara en el hecho
de que México no está en campaña
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Al que madruga,
Hacienda lo ayuda

Qué les cuento, que el mar
tes, día en que se anunció el
acuerdo con las empresas de

los gasoductos, hubo un pequeño de
tallito y no, no fue el límite que en
contró Bartlett, porque ese sí fue un
detallóte. Sino que se les olvidó can
celarles a los representantes de
las Afores, ¡así como lo están leyendo!
Resulta que los habían citado ese
mismo día para anunciar la baja en
las comisiones de estas administra

doras de fondos para el retiro, cosa que
finalmente sucedió al día siguiente,
léase, el miércoles. Por esa razón mu

chos en el salón Tesorería de Palacio

Nacional se preguntaban qué hacían
ahí al mismo tiempo Slim, Ruiz Sa
cristán y compañía, con los financie
ros, incluido el propio Secretario de
Hacienda. Y como al que madruga, di
cen, Dios lo ayuda, Arturo Herrera y
los directivos de las Afores tuvieron

que chutarse dos mañaneras seguidas,
que no es cualquier cosa, eh. Lo cierto,
es que al día siguiente les fue bastante
bien con su anuncio. Leído lo anterior,
la pregunta que salta es: ¿Pues dónde
manejan la agenda, en SHCP o en
Presidencia?

Fecha: 30/08/2019

Página: 43

Area cm2: 603

1 / 3

Columnas Políticas

Lourdes Mendoza, "Sobremesa"

Lourdes Mendoza

Costo: 158,106



OTRA DEL SECTOR SALUD

Les cuento que hay una limpia
en la Sociedad Mexicana de
Salud Pública, una de las aso

ciaciones médicas más grandes del
país, porque se encontraron irregula
ridades en la administración de Lour

des Motta, que concluyó a finales
del año pasado.
Resulta que se armó la gorda desde

la propia entrega de este organismo al
doctor Miguel Betancourt, pues ahí
mismo se señalaron manejos irregu
lares de recursos económicos, estados
financieros inconsistentes y hasta con
flictos de interés. Pues, ¿cómo ven que
mientras fue presidente de la SMSP,
Motta prestaba servicios como ca

bildera ¡de la industria farmacéu
tica!? Sí, como lo leen: participaba en
una instancia que incide en decisiones
de política pública en materia de salud,
entre ellas las relativas al Consejo
Nacional de Vacunación, mientras
recibía pagos por parte de empresas
productoras de vacunas.

El caso es que ya hay procesos le
gales en marcha para poner en orden
esta sociedad de salud pública en la
que participan médicos, enfermeras
y demás profesionales del sector. De
hecho, sé de buena fuente que el doc
tor Betancourt busca poner en orden
y tender un puente de los salubristas
con el gobierno de la 4T.

LO CACHARON CON LAS MANOS

EN LA MASA, BUENO... ¡EN EL CAJERO!

El autonombrado "operador"
de la 4T, lo mismo busca inci
dir en las reglas de proveedo

res de programas sociales que
en la venta e implementación de
tecnología para el Bienestar. Se
llama Alejandro Del Valle, y fue
sorprendido en las oficinas de la
contraloría de la mano de la em

presa coreana fabricante de caje
ros automáticos, Hyosung, con el
fin de asegurar el contrato en las
próximas implementaciones de los
centros del Bienestar, encabezando
un grupo de empresas que incluye
a Vivicolmex, Bestel, Veriphone,
Global traslado de valores, entre
otros. Ligado previamente a Salinas
de Gortari, de esto estará consciente
el Presidente o, como siempre, ¿él
tiene otros datos?
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ICAYSU REALIDAD

El pasado lunes le comentaba de
la liquidación de activos que pre
tende llevar a cabo ICA, ahora

en propiedad mayoritaria del finan
ciero David Martínez, esto después
de salir de concurso mercantil y relan
zar la empresa del tiradero que dejó
el ingeniero Bernardo Quintana. El
detalle de porqué desprenderse de
algunos activos, según fuentes gu
bernamentales, es que con la venta
de estos ICA podría más fácilmente
invertir y hasta financiar los proyec
tos estratégicos del gobierno de la
4T, bueno, ¡cada quien sus cocas! En
lo que va del sexenio ya colabora en la
refinería de Dos Bocas, con ICA Flour,
y en una presa, con Conagua, en El
Rosario, Sinaloa. Además, me dicen,
la compañía que dirige Guadalupe
Phillips ya ha alzado la mano para

competir por la remodelación del
AICM y dicen esperar contribuir en
el Tren Maya e incluso participar en
la construcción en Santa Lucía, ¿no
están viendo la tempestad?

Ninguno de esos dos proyectos es
viable, ¡la neta! Entre sus planes tam
bién tiene contemplado expandirse y
ya ha sido invitada a realizar proyectos
en Perú, Colombia y hasta en China.
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Informe de
nueve meses

El primer informe oficial del presidente López
Obrador será de la gestión de nueve meses.
Ya en julio había dado otro, para celebrar el

primer año de su victoria en julio del 2018.
Al informe del 1 de septiembre, el presidente llega

con altos niveles de aprobación. Algo que de manera
particular en estos meses ha caracterizado su gestión
es su lenguaje y su manera de comunicarse.

Utiliza un lenguaje propio de un líder de fracción,
por más grande que sea, y no el propio de un presi
dente que representa a todos los mexicanos. A los
que no simpatizan con él y su proyecto los insulta y
descalifica.

En estos nueve meses, la economía del país no ha
crecido y todo indica que al final del año se va a man 
tener esta tendencia. Esto provoca que se reduzca el
crecimiento del empleo formal.

Los niveles de violencia y el número de los asesina
tos son los más altos de los últimos 40 años y todo in
dica que al mes de diciembre se romperán todos los
récords, para situarse como el año más violento de la
historia reciente.

Su propuesta para resolver el problema ha sido la
militarización del país a cargo de la Guardia Nació 
nal (GN), que es el mismo Ejército con otro uniforme y
nombre. Esta decisión ha sido cuestionada por orga
nismos nacionales e internacionales.

En estos meses, el presidente se ha propuesto des
aparecer o debilitar a todos los órganos autónomos del
Estado. Ya cerró el Instituto Nacional para la Evalua
ción de la Educación (INEE) e intentó hacer lo mismo
con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval).

Con frecuencia descalifica a la Comisión Nacional

de los Derechos Humanos (CNDH) y se negó a asistir al
informe anual de su presidente. Alas organizaciones
de la sociedad civil de manera sistemática también las

insulta y descalifica.
En estos meses ha quedado muy claro que al pre 

sidente le molestan las instiaiciones y organizacio
nes que pueden hacer contrapeso a sus decisiones.
Él piensa que nadie, ni siquiera las leyes o lo dicho de
manera pública, puede acotar supoder.

Sobre los programas, que supuestamente son el
centro de su propuesta de la política social, no hay da
tos que muestren su efectividad. Del único que hay
evidencia que opera bien es la pensión universal para
los adultos mayores, que ya existía.

El presidente y su gobierno no presentan buenos
resultados en estos primeros nueve meses de gestión
en los temas sustantivos: crecimiento de la economía,
del empleo y reducción de la violencia.

Apesar de los resultados negativos, la ciudadanía al
presidente lo califica bien, pero al mismo tiempo crece
el número de los ciudadanos que no están de acuerdo
con la acción del gobierno.

Los ciudadanos todavía hacen una distinción entre

el presidente y los resultados del gobierno. No asocia a
los dos. En los próximos dos años todavía se va a poder
mantener esta distinta valoración. Son años de gracia.

Si al término de los mismos la ciudadanía no ve

buenos resultados en el crecimiento de la economía,
la generación del empleo, la efectividad de los progra
mas sociales y la reducción de la violencia, entonces
sí va a empezar a asociar al presidente con la falta de
resultados.
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¿Y la sana distancia?
Los 259 diputados federales que

integran el grupo parlamenta
rio de Morena en la Cámara de

Diputados tuvieron que abstenerse de
hacer preguntas al canciller Marcelo
Ebrard Casaubón, quien durante una
rauda exposición reiteró las priorida 
des de la política exterior de la cuar
ta transformación. México insistió

no aceptará convertirse en tercer país
seguro. Y con toda energía pedirá al
gobierno estadounidense que el res
ponsable del atentado en el Walmart
en El Paso, Texas, sea extraditado.

Faltaban 15 minutos para las 11:00 ho
ras cuando terminó la exposición. Los le
gisladores fueron invitados por su coor
dinador, Mario Delgado, a trasladarse al
Hotel Hilton Reforma. Allí, antes de la
inauguración de los trabajos de la III pie 
naria de los senadores morenistas, am
bas bancadas sostendrían un encuentro

con el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Unos y otros tuvieron que esperar
más de 90 minutos al Ejecutivo federal,
quien después de su conferencia matuti
na dedicó un par de horas para desahogar
asuntos de su despacho y encabezar una
convivencia cultural con alumnos de es

cuelas públicas del nivel medio superior.
En la víspera, AMLO había censurado

las pugnas intrapartidistas pero ni Martí
Batres, ni Ricardo Monreal, en la Cámara
Alta; ni Porfirio Muñoz Ledo, ni Dolores
Padierna, en San Lázaro, atendieron esas
llamadas de atención.

En amplio salón del Hilton, el Ejecuti
vo federal ya no tuvo ánimo para las sel
fies o los apapachos legislativos. Y endu

reció el discurso, aunque mantuvo una
conveniente ambigüedad: la mafia del
poder es un anacronismo en el discurso
presidencial, pero se mantiene la censura
a la oligarquía.

"Que se vayan al carajo los ambicio

sos vulgares", se le oye decir en un pe
queño extracto de su discurso, filtrado
casi al mismo tiempo de que fuera pu
blícala resolución de la Comisión de Ho

nestidad y Justicia de Morena, que man
databa la reposición del procedimiento
que derivó en la designación de Mónica
Fernández Balboa como cabeza de la lis 

ta que propondrá la mayoría legislativa
para presidir la Mesa Directiva de la Cá
mara Alta.

¿La grilla morenista o las prioridades
de la agenda legislativa? AMLO defende 
rá sus postulados, por la austeridad y la
honrosa medianía. Adicionalmente, in
sistirá en la "inaplazable" transforma
ción que debe corregir los excesos y pri
vilegios del Poder Judicial.

Sobre las decisiones de los órganos
directivos de las cámaras legislativas o
la inminente renovación de la dirigen
cia nacional de Morena, el primer man
datario hará sugerencias que van más allá
de los postulados estatutarios y apelará al
respeto de los principios.

¿Regaño o acicate? Según Porfirio
Muñoz Ledo, AMLO sostuvo que ni los
legisladores morenistas, ni los funcio
narios de la cuarta transformación, ni los
dirigentes partidistas deben permitir que
se les suba el poder; por el contrario, de 
ben estar cerca de la gente, al pendiente
de sus necesidades...

"Un llamado muy oportuno a no per
der tierra y a no dormirnos en nues
tros laureles", resumió el presidente
saliente de la Cámara de Diputados, Por
firio Muñoz Ledo, quien podría quedarse
una semana más en el cargo, en caso de
que las fuerzas políticas fracasen en sus
negociaciones.

Y es que el PAN reclama la presiden
cia de la Mesa Directiva. El coordinador

de la bancada morenista, Mario Delgado,
había empeñado su palabra para que así
ocurriera, pero los puros del partido ma 
yoritario insisten en hacer valer su hege 
moma. Mañana, en el pleno, deberán vo
tarse las planillas para presidir la Mesa
Directiva y no se descarta que, ante la fal 
ta de consenso, se declare una prórroga,
lo que permitiría a Muñoz Ledo extender
su mandato... hasta que la iniciativa pre 
sentada por Dolores Padierna, para mo
dificar la Ley Orgánica de la Cámara de
Diputados, sea votada.

En la Cámara Alta, las pulsadas entre
monrealistas y batresistas escaló al bor
de de la ruptura. Y es que no obstante de
anunciar que no buscará repetir en el car 
go, el presidente de la Mesa Directiva pre 
paraba una carta de censura, dirigida al
líder de la bancada morenista en el Se

nado, que firmarían al menos una doce
na de parlamentarios, entre quienes es
tán Antares Vázquez, Malú Micher, José
Narro Céspedes y Miguel Ángel Navarro
Quintero.

Previamente, 44 senadores suscri
bieron la ratificación de Mónica Fernán

dez Balboa como candidata a la presiden
cia de la Mesa Directiva. El pasado 19 de
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agosto, cuando los legisladores morenis
tas votaron en urna transparente sobre la
reelección de Batres o su relevo, el presi
dente saliente había recibido 29 votos. ¿Y
dónde quedaron los 25 sufragios que res
paldaban su permanencia?

Mañana, la Cámara Alta deberá acudir
a una junta previa a la sesión de Congreso
general. Y habrá concluido uno de los ca
pítulos más oprobiosos en la disputa por
el control de Morena.

AMLO insistía ayer en mantener la
unidad y respetar los principios parti
distas. Para elegir al nuevo presidente de
Morena —sugirió— antes podrían pulsar

el ánimo de la militancia, a través de una
encuesta. Y mientras, podrían ayudar ala
cuarta transformación para cumplir uno
de sus principales objetivos: entregar los
apoyos a los afiliados a los padrones de
beneficiarios.

Esa instrucción presidencial fue sono 
ramente rechazada por una amplia ma 
yoría de los diputados federales y sena
dores presentes en el Hilton Reforma. Y
las quejas contra una decena de superde
legados brotaron espontáneas. "¿Y quién
dijo que tienen que pedirles permiso?",
reviró AMLO.

EFECTOS SECUNDARIOS

ETIQUETAS. Aumenta de intensidad el
debate sobre el tipo de etiquetado que de
ben tener los alimentos industrializados.

El caso de Chile es uno de los ejemplos
más repetidos por paite de quienes están
promoviendo el etiquetado frontal de ad 
vertencia, y en esta discusión no hay que
pasar por alto que expertos como el mé
dico y senador chileno Guido Girardi ase 
guraron en el foro "El etiquetado frontal
de advertencia en América Latina", cele
brado esta semana, que la reformulación
de los ingredientes por parte de las em
presas son un punto esencial de estas ini
ciativas en beneficio de la salud.
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Q BÚSQUEDA. López
v Obrador dijo que

encontró una cámara

que lo grababa en uno de los salones
de Palacio Nacional donde se llevan

a cabo reuniones de gabinete.
AMLO se preguntó qué ganan sus
adversarios conhacer ese espionaje,
pero no aclaró cómo personas
ajenas llegaron hasta dicha oficina
para colocar la cámara.

^ DOMADOR. El
^^ presidente de la Mesa
M I directiva de la Cámara

de I )iputad( is, Porfirio Muñoz Ledo,
y el diputado Gerardo Fernández
Noroña, del PT, negaron que
hubiera algún regaño presidencial
hacia legisladores de Morena
durante la reunión privada que
tuvieron con AMLO. Muñoz Ledo

aclaró que no hubo regaño y
expresó: "No, no estamos enla
peluquería. Estamos en una política
de principios". Por su parte,
Noroña calificó la reunión de "muy
buena", y sostuvo que el presidente
hizo una reflexión política y
convocó a cuidar a Morena.

>> MALABARISTA.
Respecto a la polémica

/ \ de la permanencia de
Morena al frente de la Mesa
Directiva de la Cámara de

Diputados, el coordinador del PRI
en el recinto legislativo, René
Juárez Cisneros, señaló que si
Morena no cumple la ley en su
afán de permanecer al frente del
liderazgo de la Cámara Baja, "lo
que queda es el agandalle". "Si
alguien quiere pisotear la ley, pues

que la pisotee, nosotros no. Si se
presentara una iniciativa para
modificar la ley en ese sentido, por
supuesto que nuestro grupo no la
va a acompañar", advirtió.

LETRERO. Luego de
\ / que un hombre

alcoholizado empujara
al jefe de la estación San Cosme
del Metro a las vías y perdiera la
vida, la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum Pardo,
informó que reforzará la seguri
dad en las entradas al Metro para
no permitir el ingreso de personas
drogadas o alcoholizadas, aunque
consideró complicado que los
elementos puedan identificar a
todos los que estén en esa
situación. Sheinbaum confirmó

que el presunto homicida es un
militar y ya se informó de los
hechos a la Sedeña.

CORTINA INTERME

DIO. Aunos días de

presentar una denuncia
ante la FGR contra su correligio 
naria Inés Parra, quien lo acusó de
recibir presuntos "moches" de
30% por "palomear" proyectos en
materia de cultura, el diputado
Sergio Mayer presentó otra
denuncia por la vía civil contra la
legisladora. En breve entrevista, el
legislador morenista dijo que
acaba de presentar una denuncia
penal "y vamos a ver hasta dónde
podemos llegar para que éste
quede como un antecedente y no
vuelva pasar".

I p«Mnf<¿wam. fi¡
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ASTILLELO
El control está en Palacio // Batres:
"triunfo morar // Monreal se sostiene
//Encuestas manejables
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A POCOS DIAS DE ren
dir su primer informe
protocolario como

presidente de la República,
Andrés Manuel López Obra
dor mostró que el control de
grupos y actividades de More
na está en sus manos, aunque
sus labios y discursos digan lo
contrario.

RECIBIÓ A DIPUTADOS
y senadores en un salón de
un hotel capitalino, con los
coordinadores de las bancadas
legislativas a un lado: Mario
Delgado, de los diputados (y
presunto aspirante a presidir
Morena, aunque no sabe toda
vía si le tocará el papel de con
validar o de "ganar"), y el muy
sonriente Ricardo Monreal,
de los senadores (y presunto
aspirante a la candidatura
presidencial de 2024, aunque
no sabe todavía si lo sería por
Morena).

LOS SENADORES DEL
partido hegemónico sabrían,
en otra de las pistas del gran
espectáculo partidista, que la
Comisión Nacional de Hones
tidad y Justicia (CNHJ) había
declarado inválida la designa
ción, mediante votos perso
nales en urna, que semanas
atrás habían hecho de Mónica

Fernández Balboa para que
presida la mesa directiva del
Senado en relevo de Martí
Batres, quien se inconformó
ante la citada CNHJ y obtuvo
una resolución (con tufo gru
pal: Yeidckol Polevnsky como
operadora) que ordena repo
ner el proceso de votación,
aunque no establece castigos
a presuntos responsables
de las irregularidades que
habrían fundado el dictamen
ni la obligación de que el fu
turo resultado sea distinto al
original.

ES DECIR, LA tabasqueña
Fernández Balboa podría
volver a ser electa, como
sugería la gráfica de ayer en
que junto a Ricardo Monreal
y la presidenta en entredi
cho se mostraron varios de
los senadores morenistas,
asegurando que votarían en
sentido similar. Batres se
dijo conforme con el triunfo
político y moral que le signi
fica el dictamen de la CNHJ
y mencionó que no volvería
a contender por este cargo si
las condiciones políticas se
mantienen iguales.
MONREAL NO SE abstuvo
de criticar la decisión de la
CNHJ, la que consideró "des
medida"; señaló que no le die

ron derecho de audiencia, que
los plazos procesales fueron
recortados sin causa ni expli
cación y que recurrirá al tri
bunal electoral federal. Pero,
en el fondo, el seco pleito en
tre los dos grupos senatoria
les de Morena quedan en una
especie de empate (Batres con
el triunfo "moral" y Monreal
con la probable repetición del
resultado que él promovió),
que sigue teniendo a Palacio
Nacional como el histórico fiel
de la balanza. Batres seguirá
tratando de contener y desin
flar a Monreal, quien seguirá
apostando a entregar resulta
dos pragmáticos a gusto del
Presidente de la República. Ya
será más adelante, conforme
el calendario del futurismo
electoral avance, cuando se
salden estas batallas actuales.

LA SIGUIENTE PELEA
entre corrientes morenistas
también comenzó ayer a ser
colocada en la misma mano
presidencial. El propio López
Obrador propuso, con todo
el peso resolutivo que tiene
una "recomendación" de él, la
fórmula para la selección de
la próxima dirigencia de Mo
rena: encuestas. Esa opción
estatutaria implica que no se
realice mediante asambleas
y procedimientos masivos y

de participación democrática
abierta, sino con mediciones
de opinión, método este que
justamente ha sido causa de
choques y divisiones en el
joven partido. Baste recordar
que una encuesta apenas da
da a oler a los competidores
motivó la grieta que hoy se
ahonda: Monreal se incon
formó abiertamente con la
"encuesta" que dio como ga
nadora a Claudia Sheinbaum
para ser candidata a gobernar
la Ciudad de México.

EN OTROS PROCESOS in
ternos, ha provocado similar
desunión el uso de tal mecanis
mo virtualmente discrecional,
que deja en la alta burocracia
partidista la definición de re
sultados que, planteados así,
generan descontento y fisuras.
Pero los estatutos de Morena
validan los métodos de parti
cipación abierta o las famosas
"encuestas". A fin de cuentas,
todos los caminos de Morena
conducen a Palacio Nacional.

Y, MIENTRAS LA Unidad
de Inteligencia Financiera de
la Secretaría de Hacienda ha
ordenado bloquear las cuentas
bancarias de Ramón Sosamon
tes, operador clave de Rosario
Robles en Sedesol y Sedatu,
¡hasta el próximo lunes!

Fecha: 30/08/2019

Página: 8

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Costo: 21,422



Rayeela
Regresa el horror a

Colombia. Cierto es que
sus estructuras de

gobierno son débiles.
Pero volverá la guerra es

demencial.
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'QUEBRADERO

Javier
Solórzano

Zinser

Informe en tiempos
del beneficio de la duda
Las encuestas sobre la popularidad y acep

tación hacia el Presidente le son realmente

favorables. Por lo general en el primer año les
va bien a los mandatarios.

En el caso de López Obrador se conjuntan otras variables.
Desde que tomó posesión le ha ido bien, es el centro del país, la

gran mayoría de las referencias lo colocan con opiniones favorables.
Conserva con firmeza el apoyo y el llamado beneficio de la duda.

Tiene el control de la agenda con las mañaneras, en donde con
centra la atención de medios y redes sociales, muchas veces de ma
nera abrumadora. Es un Presidente de enorme popularidad, la cual
ha logrado aumentar por encima de la votación que originalmente
obtuvo; no le va requetebién, pero si le va bien.

Muchas interrogantes provoca el informe del próximo domingo.
Algunas de ellas son típicas de un momento político, identificando
que con López Obrador los esquemas son distintos.

Como hemos venido insistiendo, somos de la idea de que bajo
los actuales escenarios había condiciones para que el Presidente
presentara su informe en San Lázaro, al tiempo que escuchara los
posicionamientos de los partidos políticos.

El Presidente tiene una abrumadora mayoría, la oposición está
disminuida y se podría abrir un nuevo espacio de diálogo entre los
poderes, el cual se perdió desde tiempos de Vicente Fox.

En aquellos años se impidió que el mandatario lo hiciera en la
Cámara de Diputados, la relación entre los poderes terminó desa
rrollándose tras bambalinas y a través de comunicados de prensa
cargados de buenas intenciones.

En los tiempos de Salinas de Gortari y Zedillo los informes fueron
por lo general trompicados. No había un auténtico diálogo y los le
gisladores se convertían en auténticos porristas, según la causa, en
medio del griteríos.

Los presidentes nunca dejaron de informar. Cumplieron las for
malidades entregando los documentos al Legislativo para que al día
siguiente, en un acto con invitados "distinguidos" y sus cuates, re
portaran lo que consideraban importante. Esta práctica terminó por
hacerse habitual. No entraban a la Cámara, pero entregaban el do
cumento; y al día siguiente se terminaba por desarrollar una nueva
edición del Día del Presidente.

El Legislativo es la representación popular. Los legisladores son
nuestros representantes y es a ellos, como poder democráticamente
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constituido, a quienes se debe informar. Hablar ante diputados y se
nadores es hablar ante la sociedad, la cual está en ellos representada.

López Obrador ha decidido hacer la fiesta sobre el informe la ma
ñana del domingo en Palacio Nacional, y en la tarde ya se lo mandará
a los legisladores a través de la titular de Gobernación.

El Presidente va a informar y habrá que ver lo que distingue. No
es muy dado a la autocrítica y debe saber que en muchos temas hay
dudas y en otros, ha quedado a deber. Quizá no se detenga en la re
nuncia de algunos integrantes de su gabinete, las cuales estuvieron
marcadas por críticas profundas a la forma en que se está gobernan
do; podría haber cuentas alegres.

Lo que paralelamente es importante atender es que no sólo él
está bajo evaluación, también lo está su equipo de trabajo sobre el
cual han surgido muchas críticas y en otros casos ha sucedido que si
por algo se han distinguido es por su ausencia; es de atender cuál es
la percepción del Presidente sobre su propio equipo.

Habrá probablemente dosis del conocido síndrome del aplausó
metro, lo que no se vislumbra es que ya cambió en las formas que
hemos visto durante años.

El diálogo entre poderes seguirá siendo una asignatura pendiente
y más con la disminuida oposición que nada más le alcanza para ver
cómo decide el partido del Presidente.

• RESQUICIOS.
Dos hechos previos al informe agitan las aguas de la vida pre

sidencial. Por un lado el brutal ataque a un bar en Coatzacoalcos,
van 29 personas muertas. Por otro lado se apareció en el momento
menos oportuno la crisis de Morena en el Senado.

EL PRESIDENTE

va a informar y
habrá que ver lo que
distingue. No es muy
dado a la autocrítica

y debe saber que en
muchos temas hay
dudas y en otros, ha
quedado a deber
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ROZONES
• Una obra al día en Tabasco
Suena bastante interesante el proyecto del gobierno de Tabasco, a cargo
de Adán Augusto López, de echar a andar, a través de su Secretaría de
Ordenamiento y Obras Públicas, que lleva Luis Romeo Gurría, una obra
social cada día. La propuesta rompe la percepción que en ocasiones se da
de una aparente inacción gubernamental. Así que la entidad del sureste
empezará a entregar una calle renovada, un techo de escuela, un camino
rehabilitado... más con la idea de la proximidad que del relumbrón, de ahí
el nombre del programa: Día a día la reconciliación se construye. Y tienen
para eso mil 500 millones de pesos para ejercer hasta final del año.

• La reunión de Rocío Nahle
Y quien se puso de inmediato las pilas para aprovechar el impulso que
dejó la negociación de los gasoductos fue la secretaria de Energía, Rocío
Nahle. Resulta que ayer la funcionaría recibió en sus oficinas al empresa
rio Carlos Slim y calificó el encuentro como muy productivo, pues apuntó
en un mensaje en redes sociales que hubo coincidencia total en producir y
construir en el sector energético para generar valor agregado. El mensaje
lo aderezó con una fotografía en la que ambos lucen sonrientes. Se dice
que a partir de ahí se encauzarán otras señales de confianza hacia la IP.
Ya se verá.

• La contracara del "triunfo moral"
De llamar la atención el episodio, posiblemente final, de la pugna por la
Mesa Directiva del Senado. Martí Batres celebró un "triunfo moral", luego
de que la Comisión de Honor le diera la razón sobre la irregularidad de
la elección de Mónica Fernández, quien será propuesta para presidir la
Mesa Directiva. Pero resultó que el resolutivo de Morena salió sin ajustarse
a lo que podría llamarse "debido proceso", pues no respetó el plazo para
que Ricardo Monreal se defendiera. Total, que todo al final lució como un
litigio en el que hay golpes bajos y chicanadas. Así, dicen en el Senado, el
cantado triunfo quedó en entredicho.

Los parques de Taboada
Si usted es residente de la alcaldía Benito Juárez y visita el Parque Hun
dido en estos días, verá que hay un reforzamiento de la vigilancia, con
policías de proximidad de la demarcación. Además, tendrá la posibilidad
de ver películas del circuito de la Cineteca Nacional y del Festival Interna
cional de Cine de Morelia; o sea, cintas de primer nivel. La explicación de
esa conjunción de proyectos es el plan Blinda tu parque, que impulsa el
alcalde Santiago Taboada. ¿Y si se replicara en todos los grandes parques
de la ciudad? Estaría súper.

• Se disculpa por usar término "feminazi"
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Y la que tuvo que dar reversa por sus declaraciones fue la titular de la Se
cretaría de las Mujeres en la capital mexicana, Gabriela Rodríguez, quien
llamó "feminazis y exageradas" a las mujeres por sacar a los hombres de
los vagones del Metro que son exclusivos para ellas. Ayer, la funcionaría
ofreció una disculpa pública, en su intento de calmar las críticas de organi
zaciones que desde el miércoles señalaron su falta de sensibilidad y hasta
su renuncia le pidieron. Pues qué bueno que se disculpó, porque generar
polémica sólo enrarecería el ambiente que quiere generar en el tema la
jefa de Gobierno.

• Quieren la Belisario para Del Toro
Pues que el cineasta Guillermo del Toro fue propuesto para recibir la me
dalla Belisario Domínguez, que entrega cada año el Senado. Y quienes lo
postularon fueron los organizadores de la Olimpiada de Matemáticas; y es
que hay que recordar que el realizador tapatío ofreció apoyo económico al
equipo de jóvenes mexicanos que acudieron a una competencia interna
cional en Sudáfrica, debido a la falta de apoyo por parte del Conacyt. Vaya,
en una de ésas, después lo propondrán para dirigir alguna dependencia
cultural de la 4T.
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•PULSO
POLÍTICO
Por Francisco
Cárdenas Cruz

Violencia no rebasa

Veracruz: Segob
Después de que la secretaria de

Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, negó ayer que Vera

cruz haya sido rebasado por la violen
cia, por la masacre de este martes en
un bar de Coatzacoalcos, habitantes
de este municipio espontáneamente
la invitan, como simple ciudadana,
sin ningún disimulado aparato de se
guridad, a que lo visite y permanezca
unos días, para que compruebe lo
que realmente ocurre allá.

Coinciden en que unos cuantos días le bastarán
para percatarse personalmente de cómo vive de
temerosa la población, que desde que oscurece se
encierra en sus casas, ante el riesgo de ser víctima
de asaltos, secuestros o asesinatos; y que recorra
el malecón y la zona comercial de ese puerto, con
locales cerrados y abandonados desde hace años;
y compruebe una realidad que se pretende mini
mizar, desdeñar o, de plano, negar.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La despedida de Martí Batres como presidente del
Senado de la República, al anunciar que una comi
sión partidista de Morena invalidó la elección inter
na de la bancada, que mayoritariamente votó a favor
de Mónica Fernández Balboa, y "ordenó" repetirla,
pareciera ser el motivo de la advertencia del Presi
dente López Obrador, de abandonar el partido que
fundó, "si se echa a perder".
Dijo la víspera de acudir alas plenarias de diputados
y senadores de Morena, y a unos días de enviar su
primer informe al Congreso de la Unión, el domingo,
que no sólo renunciaría a Morena, sino que le gusta
ría que le cambiaran el nombre porque "éste le dio
la oportunidad de llevar la 4T de la vida pública del
país y no se debe de manchar ese nombre".
Pidió a los morenistas que mantengan los ideales y
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principios, porque "lo que acaba a los partidos es el
pragmatismo, la falta de principios, el buscar triun
far a toda costa, sin escrúpulos morales de ninguna
índole, por la ambición del poder por el poder".
La respuesta del líder de la bancada, Ricardo Mon
real y de 44 de sus integrantes, fue la presentación
de un documento en el que sostienen que la legisla
dora tabasqueña Fernández Balboa fue propuesta
como candidata a presidir la directiva en la sesión de
instalación del Senado que habrá mañana, previa a
la apertura del segundo periodo ordinario de sesio
nes del Congreso de la Unión, el domingo.
Además habrá que recordar que ningún acuerdo
o resolución de ningún partido político o de cual
quiera de sus órganos puede estar por encima de
las decisiones internas del Congreso de la Unión o
de cualquiera de sus Cámaras, y como se recuerda,
Batres buscó a toda costa ser reelecto presidente de
la Mesa directiva del Senado y sus allegados llegaron
a presionar a sus compañeros de bancada para que
votaran a su favor.
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ANTINOMIAS
Antonio

Fernández

Nuevos partidos
mismos programas
Después del apabullante triun

fo de Andrés Manuel López
Obrador, y la estrepitosa de

rrota del Partido Acción Nacional

(PAN), del Partido de la Revolución
Democrática (PRD) y del Partido Re
volucionario Institucional (PRI), con
porcentajes muy bajos de votación,
los vencidos han emprendido la rees
tructura para estar en posibilidades
de competir.

El PRI eligió nuevo presidente, en una elección
que nada tuvo de democrática, donde además este
nuevo presidente es cuestionado por su cercanía
con AMLO, y sin hacer ningún estudio de la derrota
para corregir el camino, dejando fuera las corrientes
críticas del partido, por ello varios de sus militantes
renunciaron. No sabemos hacia dónde va con su

nueva dirigencia, pero parece ser que será un oposi
tor oportunista.

En lo que respecta al PAN, antes de las elecciones
presidenciales se había fracturado con la salida de
Felipe Calderón y Margarita Zavala, quien se inscribió
como candidata independiente, y ante el poco apoyo
renunció a su candidatura, ahora el PAN, sin la direc
triz de Ricardo Anaya, su presidente Marko Cortés no
tiene una ruta clara hacia dónde se dirige, tampoco
han realizado ningún análisis de la derrota de su can
didato, ni tampoco han curado las heridas con los
grupos antagónicos al grupo de Anaya, por lo que se
pronostica que su crecimiento electoral sea mínimo,
si no es que incluso disminuya debido a que algunos
de los seguidores se vayan al nuevo partido que están
creando Felipe Calderón y Margarita Zavala.

Por lo que toca al PRD, después de la cuestionada
alianza con el PAN, aunado al bajísimo índice de vo
tación en el 2018, han emprendido una nuevo cami
no con el proyecto denominado Futuro 21, en el cual
se integran expriistas como José Narro y la corriente
del PRD de los llamados Chuchos, con Jesús Ortega
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y Jesús Zambrano, como principales promotores del
cambio del PRD, cuyo objeto principal es atacar el pro
yecto de gobierno de AMLO, sin mayor profúndidad,
sin ningún programa ni ideología, sólo señalando que
serán de centroizquierda, lo cual no dice mucho.

Por otro lado, tenemos que la familia CalderónZa
vala, están formando un nuevo partido llamado Méxi
co Libre, quienes también quieren aprovechar al sec
tor de la sociedad que está en contra del Gobierno de
la 4T, bajo el lema de que serán los ciudadanos quie
nes serán los dirigentes, y de donde saldrán los futu
ros candidatos del nuevo partido, esperando poder
competir en las elecciones de 2021, tienen un futuro
muy gris, siendo una versión que ya conocimos.

El panorama no pinta bien para los ciudadanos,
puesto que en realidad no hay opciones nuevas, no
hay verdaderos nuevos partidos, son los políticos de
siempre los que tratan de no quedar fuera de la polí
tica, pero de esta forma no podrán captar a los jóve
nes electores, pues éstos están hartos de los mismos
políticos y de los mismos discursos de cambiar para
seguir igual.
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si a los senadores de Mo
rena les pasó de noche el llamado
del Presidente a la calma, no se di
ga a los diputados, quienes prota
gonizaron en su plenaria el primer
roundpor el intento de "aganda
lle" de la Mesa Directiva en San
Lázaro y, en línea con el coordi
nador del grupo, Mario Delgado,
Pablo Gómez se pronunció por
cumplir la ley y los acuerdos para
la rotación anual de la presidencia
delórgano parlamentario.

Los morenistas opositores a en
tregar la Mesa Directiva al PAN
acusaron al segundo de "reeditar
el Pacto por México" suscrito por
el ex presidente Enrique Peña
Nieto con los principales parti
dos y hasta exhibieron la foto en
la que su hoy vicecoordinador
aparece en la firma, entonces en
su calidad de negociador del PRD.

mientras, en la reunión

plenaria de los senadores de Mo
rena, AMLO intentó calmar los
ánimos entre Ricardo Morenal
y Martí Batres al recordarles
que los procesos "por muy lim
pios que sean, siempre dejarán
resentimiento, porque muchos
políticos no tienen madurez".

Puso como ej emplo la elección de
candidato presidencial del PRD
en 2012, cuando él venció al hoy
canciller, Marcelo Ebrard, en la
que al principio "hubo enoj o", pe
ro ahora son "amigos".

hoypor fin pagarán alos
maestros de Baja California des
pués de que el secretario general
del SNTE, Alfonso Cepeda Sa
las, sostuvo una reunión con el
titular de la SEP, Esteban Moc
tezuma, para exponer la grave si
tuación que atraviesan docentes
interinos y trabajadores inten
dentes con entrega irregular de
salarios desde hace más de un año.
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Lo que voy a
extrañar el
domingo

ebo confesarque tuve la
esperanza de que la lle
gada de Andrés Manuel

López Obrador a la Presidencia con su
triunfo contundente y sus mayorías le
gislativas traerían un cambio además de
los que hemos visto en estos meses.
Creí que las condiciones estaban da

das para regresar al antiguo formato del
Informe. Aquel en el que el presidente
lo rinde, almenos elmensaje político, en
la sede del Poder Legislativo frente los
dos otros poderes y gobernadores.
El rito comenzó a cambiar cuando

Vicente Fox se llenó la ropay la cabeza
de boletas electorales frente a Carlos
Salinas. Y fue al final Fox el que sus
pendió el rito cuando la oposición de
plano le impidió dar el Informe al final
de su mandato después del intento de
desafuero de Andrés Manuel López
desafuero de Andrés
Obrador y las elec
ciones de aquel año.
Felipe Calderón lo

intentó una vez, im
posible. Se cambió la
ley, el 69 constitucio
nal, y se acabó.

Entiendo que hay una especie de
alergia a aquellos viej os informes de la
época priista que se habían convertido
en homenajes majestuosos al presi

dente. Pero nadie dice que se tiene que
repetir la ceremonia aquella.
Y, al contrario, creo que importa que

una vez al año el presidente acuda a la
sede legislativa a rendir cuentas y en
viar un mensaje político. No solo eso,
creo que importa que el presidente es
té ahí cuando las fracciones legislativas
den un mensaje. Es más, creo que no
estaría mal que se encontrara una fór
mula para las fracciones hicieran un
par de preguntas al presidente y que
éste las contestara.
Creo que los símbolos importan y

ese símbolo importa.
No sabemos de este Presidente re

uniéndose con ningún presidente de
partido de oposición.

No sabemos que le
importe. Ni que le im
porten los legislado
res que no forman la
mayoría.
Y está claro que, si

se regresara al formato anterior, no fal
taría algún legislador con ganas de salir
en la tele haciendo algún ridículo. Pe
ro... creo también que ya aprendieron
muchos que su mala imagen pública
también tiene que ver con eso.
Aún así, espero que para el próximo

año. Porque lo del domingo será tan o
máshomenajealafigurapresidencialde
lo que ha sido. Y además, aburrido.
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Eso será más homenaje
a la figura presidencial
que antes... y aburrido
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Menos AMLO en
nuestras vidas

F
ste domingo se llevará a

Al J cabo el Informe presi
dencial, hito que marca

un corte de caja del primer año de go
bierno del Presidente. A juzgar por los
mensajes pasados de Andrés Manuel
López Obrador, en su mensaje escu
charemos una repetición de datos y
frases poco distintas a las usuales.
Sus ataques, sus cifras, sus expresio

nes, ésos ya los conoce bien la mayoría

de los mexicanos: el Presidente tiene
una conferencia de prensa matutina
diariay nuncafalta el evento secundario
en el que eldiscurso se repite. En ellos el
mensaje es casi siempre el mismo.
Eso sí, sus declaraciones se recogen,

incluso hasta las más nimias, y se con
vierten en nota.

A pesar de que gasta mucho menos
dinero que Enrique Peña Nieto en pu
blicidad, su presencia enmediosyen la
conversación diaria es mucho mayor:
es común ver más de una nota alusiva

a él en las primeras
planas, o ala reacción Seque generó uno de sus
dichos. En las charlas

el Presidente es parte
central: "¿Ya viste lo

que dijo hoy?", es pre
gunta constante.
En su ensayo Trump's Taxon the

National Psyche ("El impuesto de

Trump en la psique nacional"), publi
cado en The NewRepublic, el periodis
ta Matt Ford habla del efecto que pro
duce en los estadunidenses el hecho de
que se hable de Donald Trump a todas
horas y en todos lugares. El tiempo que

pierden los ciudadanos —un impues
to— al preocuparse por sus tuits o sus
fantasías, como la supuesta compra de
Groenlandia Ford sostiene que Trump
entiende perfectamente lo que hace:
sus actos y sus dichos están enfocados
en mantenerlos reflectores sobre sí
mismo. Conoce cómo funcionalapren
say lo que le interesa.
AMLO no es Trump, eso debe re

petirse. Pero el efecto que produce es
similar y él lo sabe. Por eso día con día
machaca el mensaje antiprensa y el

mensaje antidatos.
Comprende que tie
ne que dar algo de qué
hablar para que el ci
clo noticioso siga gi
rando en torno a él y
su agenda. Lo que di
ga, mientras sea polémico, reverberará
en conversaciones y medios. Ocupará
todas las esferas.
Por eso vale la pena retomar la su

gerencia de Ford: hacer menos caso al
Presidente y romper con el círculo vi
cioso. Detenerse a reflexionar si es ne
cesario escuchar todo lo que él piensa
que tiene que decir. mmm
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Se sugiére menos caso al
Presidente y romper el

círculo vicioso
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Los colados
en las mañaneras

/¦k hs mañaneras acuden reales y supuestos
f—"reporteros" que denigran el oficio que
JL JSmL aparentanejercer.Loquemenosbuscan
es información. Los hay que solo van a barbear y que
quieren quedar bien con el Presidente paraformular
le preguntas tapeíeparasulucimiento,fanáticosdela
4Tymensajerosdepeticionariosdetodotipodeseivi
cioscomunitariosodeplanopersonales.
Tomó ayer lapalabraunadecenade "periodistas"

en sumayoriapatíto, como ilustran estos ejemplos, el
primero sobre contratos vigentes conOdebrecht
Descuidos como éste, ¿podrían meter ruido a su

discurso sobre el combatealaimpunidadyla corrup
ción? ¿Qué mensaje le mandaría alos michoacanos?
Los múltiples amparos que se han interpuesto

(contra) el aeropuerto de Santa Lucía, la refinería
Dos Bocas y probablemente el Tren Maya han sido
interpuestas por jueces (¿?) que representan gru
pos fácticos, económicos y políticos que ya están
perdiendo el México que les correspondía...
La4Testácombatiendolacorrupción,estáobvia

mente quitando elhuachicoleo en el gas, en el petró
leo, las gasolinas y demás. Sin embargo, todavía falta
algo importante, Presidente: hay personal que traba
ja todavía en la administración actual y que prestó sus
servicios durante las administraciones pasadas...

¿Cuál sería el mecanismo
para fortalecer las demandas
socialesylimpiarlos ayunta
mientos?, porque muchos es
tán yendo a lo contrario de la
cuarta transformación.

Primero que nada, decir
le que es usted muy bienveni
do a nuestro estado (Sonora)
ahora que nos va a visitar el

limes. Plantearle (sobre) el anuncio muy positivo
que se hizo el pasado martes respecto al tema de los
gasoductos (...). Le quiero plantear dos cosas: hay
una escuela preparatoria de excelencia que no tie
ne instalaciones propias (...). Hayuna científica so
norense que creó un sistema para ver literalmente
el ADN. Ella lo ha querido traer para aportarlo (...)
Ella me pidió que se lo planteara de estamanera...
LaMedalla del Oprobio se lallevóunapobre mujer

venidadeMinneapolis,quehizolaúltima"pregunta":
 Soy Mari a Elizabeth Bello Caro, de La Nueva

Joya Radio. El mensaje que me dieron (paisanos
que residen allá): "Felicidades por su Presidente,
quisiéramos uno igual, como el que tienen ahora".
Le quiero decir que a nivel internacional, la imagen
que tiene ahoraMéxico de verdadnosdaorgullo(...)
Yles dij e que veníay me dijeron esto: "Mary, dale un
abrazo al señor Presidente". Yles dije: "Me canso
ganso que sí se lo doy". Entonces, pues si me permi
te, ¿se lo puedo dar..,?
El aludido entonces, que se había explayado ante

todos los planteamientos, le respondió ala señora:
"A ver, venga, pues", y ella exclamó: "Pues muchí
simas gracias. Y de verdad ayer también, gracias a
Dios (...). Ha elegido usted un gran gabinete. ¡Gra
cias, señor Presidente. Muy amable...".
AMLO remató: "Bueno, un saludo a todos nues

tros héroes vivientes, nuestros paisanos. Un abrazo
cariñosísimoynolesvamosafallar. Adiós, adiós,y
me canso ganso..."
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Lo que menos buscan
es información,

solo van a barbear y
quieren quedar bien
con el mandatario...
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EN PRIVADO

JOAQUIN
1ÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milehio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

AMLO. No a la
reelección en
las cámaras
El dealer no vende droga al adicto, vende

al adicto a su droga.
Florestán

II
^ oyes mi día defimtorio para Mo

. renaenelCongresodelaUnión,
—BBSdonde las ambiciones reeleccio
nistas de los presidentes de sus respectivas mesas
directivas han creado divisióny enfrentamientos
en sus filas, que escalaron hasta el presidente An
drés Manuel López Obrador, quien hace dos días
les mandó un mensaje diciendo que si el partido se
desvía, él renunciaría a su militancia
El conflicto comenzó en el Senado, donde to

do indicaba que Martí Batres mantendría la Pre
sidencia de su Mesa Directiva hasta que Ricardo
Monreal, su coordinador debancaday presiden
te de la Junta de Coordinación Política, Jucopo,
decidió el relevo y operó por la senadora de Ta
basco, Mónica Fernández Balboa.
Su bancada votó, primero, por la reelección de

Batres, que tuvo 29 votos afavory 33 en contra, y
resuelto eso se eligió en una segunda ronda ala
tabasqueña
Esto enfureció a Batres, quien acusó a Ricardo

Monreal de todo por sacarlo de lajugaday operar a
favordeMónicaElchoquellegóalPresidentealmis
motiempoqueenSanLázaroungrupoencabezado
por Dolores Padiernaplanteabaunareformaalaley
paraderogar que lapresidenciade sumesase role ca
da año y así cerrarle el paso al PAN, a quien legalmen
te le corresponde, lo que celebró Porfirio Muñoz Le
do diciendo: sufragio efectivo, síreelección.
Mario Delgado, presidente de su Jucopo, me

dij o que se respetaría la alternancia por lo que di
ce la ley y por los acuerdos políticos que formali
zó con la oposición en reformas fundamentales
para la 4T.
Ayer, al recibir a los legisladores de Morena el

Presidente les pidió que respetaran la ley vigente
en la renovación de sus mesas directivas, lo que
deja fuera la reelección de Muñoz Ledo, la mesa
será para el PAN, y confirmó el proyecto de Fer
nández Balboa para la de los senadores.
Y de paso reiteró su llamado a los morenistas a

no echar a perder el partido porque sise corrom
pe, como ya había advertido, él no solo lo dejaría,
sino que le cambiaríahasta el nombre.
Todo esto se day resolveráhoy, en la víspera de

su primer Informe de gobierno.

RETALES
1. PARTIDO. Morena invalidó ayer el proceso
de su bancada para elegir a la presidenta del Se
nado y ordenó reponerlo, pero es letra muerta:
hoy se elige a Fernández Balboa y Monreal ya
tiene el votode todas las fracciones de oposición;
2. MEDICINAS. Finalmente se resolvió la fal
ta de medicamentos para niños con cáncer del
Hospital Infantil de México Federico Gómez, a
lo que se comprometió y cumplió el doctor Ale
jandro Mohar Betancourt, comisionado na
cional de los Institutos Nacionales de Salud; y
3. INICIATIVA. El domingo sabremos si el Pre
sidente envía alguna iniciativa preferente por el
inicio del período ordinario. Podrí a ir por el ca
mino del desarme o de algún tipo de amnistía,
que ha tenido siempre enla cabeza

Nos vemos el martes, pero en privado
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Primer Informe

!
r ^ 1 próximo domingo 1 de septiembre,

i el Presidente de la República, Andrés
—1 .1—Manuel López Obrador, presentará
su primer Informe de gobierno. Por primera oca
sión en la historia mexicana, un titular del Poder
Ejecutivo Federal, proveniente de un movimiento
popular que se volcó masivamente a las urnas el año
pasado, informará el estado que guarda la Adminis
tración Pública Federal. Este informe será diferen
te a todos los anteriores, porque no se tratará de un
simple trámite administrativo, al cual intentaron
reducirlo algunos gobiernos anteriores. Tampoco
será una reedición del día del señor presidente, co
mo ocurría en los sexenios en los cuales todo giraba
en torno a la figura presidencial. Aquí estamos en un
nuevo momento de la República.
Ya sabemos que los detractores del gobierno de

la República pondrán en duda y cuestionarán cada
uno de los datos que el Presidente mencione duran
te su intervención. Sin embargo, lo realmente rele
vante serán las definiciones presidenciales de dos
procesos fundamentales para el futuro de México:
por una parte, del desmantelamiento del antiguo
régimen y, por la otra, de los avances en la construc
ción de la cuarta transformación de la República.
El 1 de diciembre de 2018, el entonces presiden

te electo López Obrador entró al Palacio Legisla
tivo de San Lázaro gracias al voto de 53 por ciento
del electorado. Para el próxi
mo domingo llegará con una
evaluación positiva de 7 de
cada 10 mexicanos, con un
peso estable, con una infla
ción controlada, con un au

mento real de los salarios y,
sobre todo, con un gobierno
cuya prioridad es el bienes
tar de los grupos mayorita
riosde la sociedad.

Esto lo sabe la sociedad, porque después de nue
ve meses de gobierno, lejos de disminuir, el apoyo al
Presidente ha aumentado. Eneste tiempo, los datos y
estrategias que se han diseñado para dañar la imagen
del Presidente han fracasado por la sencilla razón de
que la mayoría de la sociedad se siente efectivamente
representada y atendida en sus demandas. El Presi
dente, además de contar con el apoyo de la sociedad,
tiene amplio reconocimiento internacional.
Entre cambiar el régimen y administrar un régi

men existe una diferencia enorme. Muchos pensa
ron que el peso de la administración y la vorágine de
acontecimientos arrinconarían al gobierno de Mé
xico. Estaban acostumbrados a establecer acuerdos
de continuidad y complicidad. Se volvieron a equivo
car. Se han atendido de manera puntual y de acuerdo
con la ley los problemas más urgentes del país. Pro
blemas que los gobiernos anteriores no atendieron o,
más grave aún, ignorar on. A diferencia de los simula
dores del pasado, el gobierno de México ha afrontado
de manera clara y directa los problemas.
En este primer año, el gobierno de México sentó

las bases del cambio de régimen. Ante la inseguri
dad y la violencia del crimen organizado existe una
estrategia integral, cuyo ej e es la reconstrucción del
tejido social. Esta plenamente definido y acreditado
que la prioridad es el desarrollo y el bienestar, y no
el crecimiento. Y lo más importante. Existe la firme
determinación presidencial de erradicar la corrup
ción y ejercer un gobierno austero, transparente y
cercano alagente.«¡
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AMLO tiene el. apoyo
de 7 de cada 10, un
peso estable, inflación
controlada, aumento
real de salarios...
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POLÍTICA CERO

¿Banxico o el Banco
de Gringotts?
JAIRO CALIXTO
ALBARRÁN

e van a perdonar pero no puedo dejar de
decir que cuando habla el mero, mero delMBanco de México —que donde escupe no
crece la hierba— te dan ganas de arrojar
te por la ventana. Cómo estarála cosa que

hasta extrañas a Carstens Carstens cuando desde su pul
pito económico hablaba con cierta sorna de catarros que

se transforman en puímoníasmientras olvidaba, lo que
ha sido tradicional entre los gobernadores del Banxico,
la incidencia del factor corrupción en los índices econó
micos aun y cuando los atracos hayan estado no digo bra
vos, sino bravísimos.
No conozco a Alejandro Díaz de León,
No conozco a Alejandro Díaz de León,

gobernador del banco de marras, pe
ro hace ver a los vendedores de tiempos
compartidos en Gayosso como parte de
un grupo de alegres estandoperos. Luegode recurrir al concepto de "la economía
estáen atonía" para explicar labajade los
porcentajes en materia de expectativas
de crecimiento, pero se va poner del na
bo. ¡Damás terror que Los Chuchos!

Así y a juzgar por sus dichos, nadapodría detener el fuego
de nuestra Amazonia económica, ni el acuerdo con la ini
ciativaprivadasobre ductos y gas con todo y ahorro de 4 mil
millones de dólares, las palabras de Carlos Slim (que algo
sabrá de negocios) sobre la poca importancia de estas me
diciones cuando vienen muchas inversiones, la disciplina

fiscal ni nada de esas cosas que antes se juzgaban de algu
na manera positivas, y hasta el reconocimiento de Moody's
para estos acuerdos apesar de que lo suyo es picar, licar y
descalificar. Nada de eso sirve. Sobre todo porque según
se puede colegir del discurso de Díaz de León, basta con la

próxima chicanada de Monreal (con
su consabido revés de la Comisión de
Honor y Justicia dé Morena), la prác
ticamente inevitable confrontación
entre Loret, que se nota poquito re
sentido, y Darth Baitlett, que conoce
el lado oscuro de la fuerza, no se diga^
cada nueva deserción en el PeKDeré,
para que la economía se vaya al aver
no Satán.

Creo que la cosa se pone peor cada vez que Jelipillo Cal
derón dice múuu .
Bueno, hasta lo del Inegi que confirma que los mexica

nos están felices, felices, felices,baño les es suficiente alos
de Banxico para dejar de comportarse como los duendes
del Banco de Gringotts. ra»
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Senadores:
el futuro y
4 mil millones

sta vez Andrés Manuel
López Obrador mandó al
carajo no a las institucio

nes, sino a "los ambiciosos vulgares que
buscan triunfar a toda costa, sin escrú
pulos morales y que ponen en riesgo a
Morena". Primero en una mañanera,
porque la víspera Ricardo Monreal ha
bía conectado con un recto a la mandí
bula a Martí Batres, y ayer de nuevo, en
la plenaria con legisladores. Del primer
dicho el zacatecano se hizo el desen
tendido y no le quedó el saco.
Habló también el Presidente en un

primer momento de que "los cargos no
importan", que es pura retórica en el
caso que nos ocupa, habida cuenta de
que no solo están enjuego los cerca de
4 mil millones de pesos que manejará
el Senado en su segundo año, sobre los
que ya deben frotarse las manos Mon
real y compañía, sino los trampolines
que representan sus cargos rumbo a
las elecciones federales de 2024.

Martí se creía fir
me como mandamás
de la Mesa Directi

va con la mira puesta
en la candidatura a la
Jefatura de Gobier
no que dej ará Claudia
Sheinbaum, hoy la política más cerca
nay con todo el respaldo de AMLO, por

lo que perder el reflector del Senado
(no es lo mismo ser el presidente que
uno más de la mayoría) hace aún más
notoria la relevancia del cargo, mien
tras que su contrincante, coordinador
de la bancada de Morena, podrá tejer
con calma su aspiración presidencial
con el apoyo no solo de la Mesa Direc
tiva que ya controlará, sino porque ha
hilvanado también con la oposición.
No siendo el personaje favorito del

Presidente, Monreal ha marcado dis
tancia sobre decisiones como la selec
ción de Sheinbaum como candidata en
Ciudad de México, posición ala que él
aspiraba, y puede decirse que hasta un
trato preferencial le dispensó el man
datario cuando el zacatecano expre
só su malestar en público. Esta vez las
palabras del jefe fueron duras ("politi

quero" y "trepador"),
pero el senador no se
amilanó, no se sintió
aludido, mientras que
la lideresa de Morena,
Yeidckol Polevnsky,
hacía el 12 censuran

do desde otro frente el golpe a Batres.
Son las candidaturas futuras, una

para la Jefatura de Gobierno y otra
presidencial, más el manejo de un pre
supuesto anual de 4 mil millones de
pesos, los factores que sí dan la impor
tancia que López Obrador resta a los
cargos. Y por eso batearon su llamado
a misa.
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EL CRISTA LAZO

Terrorismo, delincuencia y simple terror

Rafael Cardona
l reciente respaldo de la Or
ganización de los Estados
Americanos a la propues
ta méxicoestaduniden
se para considerar como
un acto terrorista el ase

sinato masivo de personas en El Pasó,
Texas, reivindicado por su autor co
mo una acción etnocida, es además de
un triunfo parcial del canciller Marce
lo Ebrard, en su camino de actuar en
favor de los intereses nacionales, sin
lastimar la sensibilidad del gobierno
americano, un avance en su carrera
interna.

La oportuna condena a los discur
sos xenófobos del presidente Donald
Trump, por parte de quienes se sienten
tan ofendidos por la muerte de mexica
nos, cuyo número ni siquiera se acer
ca las barbaridades de Coatzacoalcos,
Minatitlán o Michoacán, por ejemplo,
se ha quedado a la espera.

En Estados Unidos le adjudicamos
los crímenes, en eco feliz de las pala
bras de Trump, al "terrorismo inter
no", definición vaga, si las hubiera, la
muerte de los mexicanos, pero de la
hornaza veracruzana no se hallaa mé
rito siquiera para ir a Coatzacoalcos y
confortar a los deudos de las víctimas.

"...Respecto a la tragedia en contra
de connacionales por el atentado en El
Paso, Texas, el secretario Ebrard infor
mó que colabora en todo lo necesario
con la Fiscalía General de la República
(FGR) para la integración de la carpeta
de investigación correspondiente", di
ce el comunicado de la Presidencia del

pasado 14 de agosto. Y agrega;
"...Reiteró fel canciller), que para

México el ataque "es un acto de terro
rismo dirigido contra mexicanos por
dos razones: una razón es por justicia
respecto a lo que ocurrió; y la otra ra
zón es para prevenir, disuadir que se
vuelva a cometer uno de estos even
tos".

La única alusión (en medio un co
medido lenguaje diplomático), contra
el discurso de odio la manifestó el Se
ñor Presidente cuando recibió al gua
dalupano embajador Landau, quien se
aprendió de memoria el provecho po
lítico del Tepeyac; inaugurado de ma
nera genial —cuando era todavía creí
ble—, por el Presidente Kennedy y su
bella esposa, Jackie.

Ahora sólo esto trascendió del sim

bólico acto de entrega de credenciales,
sin banda presidencial.

"...El embajador de Estados Uni
dos en México, Christopher Lan
dau, presenta sus cartas credencia
les al presidente Andrés Manuel López
Obrador, a 10 días de haber llegado
al país.

"Luego de concluir el encuentro, el
canciller Marcelo Ebrard informó que
en el acuerdo se trató la migración de
Centroamérica hacia Estados Unidos,
y la preocupación por los hechos de
xenofobia como el asesinato de mexi
canos en El Paso, Texas.

"En cuanto al tratado, reitero que
la disposición de Estados Unidos es a
respaldar el desarrollo del sur del país,
incluso mencionó que, si el gobierno

de México da autorización, su prime
ra visita fuera de la Ciudad de Méxi
co será al sur, probablemente Tabas
co", señaló.

"El mandatario recibió al diplomá
tico en el Palacio Nacional, en un en
cuentro privado, en el que dialogaron
sobre xenofobia, el Tratado México,
Estados Unidos y Canadá (TMEC), el
flujo migratorio y apoyo para Centro
américa".

En esas condiciones, Marcelo ya es
taba casi por concluir sus movimien
tos hacia Washington. A los pocos
días, con un alborozo mayor del pro
ducido por las reparadas cañerías de
los gasoductos en conflicto, apareció
esta información alentada por el go
bierno, como si fuera digno marco de
las ya inminentes fiestas de la Inde
pendencia:

"(EFE). La Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) de México informó es
te miércoles que la Organización de
los Estados Americanos (OEA) respal
dó de forma unánime su declaración
de condena al ataque terrorista del 3
de agosto en El Paso, Estados Unidos,
en el que murieron 22 personas, entre
ellas ocho mexicanos.

"En un comunicado, la institución
informó que los Estados miembros de
la OEA expresaron "su más fuerte con
dena a dicho atentado, así como su re
chazo absoluto a la discriminación ra

cial y crímenes motivados por el dis
curso de odio".

Así pues, nos estamos convirtien
do en expertos para señalar lo nocivo
de los discursos odiosos, pero no pode
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mos mencionar a quien los pronuncia.
Se dice el pecado y se oculta al pe

cador, conducta bastante hábil en el
sigiloso mundo diplomático, pero bas
tante injusto en el tratamiento de los
hechos nacionales, en los cuales mue
ren más personas de cuantas podamos
contar en los Estados Unidos como
consecuencia del "discurso de odio":

Acá nada más tenemos hechos de
odio ante los cuales no apuntamos con
dedo divino a la esquina donde ocul
to mora el terrorismo. Aquí no hay te
rroristas, aquí nada más hay aterro
rizados.

CADENAS

Por decisión presidencial se aca
baron las cadenas nacionales de ra

dio y TV con motivo del Informe Pre
sidencial.

Pues sí, como se acabó el Informe
Presidencial. Ahora es un envío. Lo
demás, un mensaje en el Palacio Na
cional.
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CRONICA CONFIDENCIAL

¡Todos jüNTOS CONTRA U CORRUpCÍON y Ia ÍMpUN¡dAd!

AMLO y sus errores, acumulados
por un lector (II)

Leopoldo Mendívil
DR. ARTURO HERRERA GUTIÉRREZ
SECRETARIO DE HACIENDA

+Cuando un hombre piensa a ¡o
grande, se equivoca a lo grande

Martin Heidegger

*'« i W 1 hecho de que el Presidente
de la República siga compa
reciendo ante la Nación cada
mañana de cada día, nos lle

,A\ va a suponer que sus análisis
J de opinión muestran resulta

dos cotidianos favorables a esa estrategia,
que se ha vuelto no sustituibe.

Sin embargo, la lista de 25 errores presi
denciales captados por un solo ciudadano,
de los que ayer le reproduje la mitad, son la
mejor prueba de que el mexicano común
se mantiene al pendiente de las actitudes
del Presidente, de manera, secretario He
rrera Gutiérrez, que es obligado que los
manej adores de la imagen presidencial se
mantengan al tanto de la opinión pública y
es por ello que hoy transcribo los 13 puntos
siguientes (conservaré la numeración ori
ginal), que no considero críticas, sino indi
cativos de lo que pueda ser necesario mo
dificar. Sigue la lista:

" 13. El presidente no respeta a la ciuda
danía. Les pone apodos e insultos a quienes
no piensan como él.

"14. No se hace responsable de su go
bierno y sigue culpando a los expresiden
tes (de hecho, este aspecto el propio Presi

dente ya dijo que lo eliminaría..4
"15.No respeta la libertad de expresión

y mucho menos la libertad de prensa. En
su gobierno ha atacado desde sus confe
rencias matutinas y su redAMLO en re
des sociales a periodistas como Jorge Ra
mos, Víctor Trujillo, Ciro Gómez Eey
va, Carlos Eoret de Mola, Periódico Re

forma, entré otros... Sacó de Radio Centro a
Sergio Sarmiento, Jesús Martín Men
doza y a Carlos Eoret de Mola (."}.

"16. No respeta a los organismos autó
nomos ni a las organizaciones civiles. Ha
acosado a sus directores a tal grado que
ha provocado su renuncia, como el direc
tor de la Comisión Reguladora de Energía,
Guillermo García Alcocer.

"17. No respeta al INB y pretende
desaparecerlo.

"18. Aprobó la ley Bonilla en Baj a Ca
lifornia, que le permite al recién electo go
bernador del estado, Jaime Bonilla Val
dez, ampliar su mandato de dos a cinco
años. Con lo cual, en 2024 Eópez Obra
dor podría hacer exactamente la misma
jugada y ampliar su mandato.., si el pue
blo bueno se lo pide en una consulta popu
lar y no unas elecciones formales.

" 19. Ya amenazó con construir el aero
puerto en Santa Lucía, a pesar de que exis
ten amparos que lo prohiben.

"20. No le interesa en absoluto el medio
ambienté, No hizo nada ante los incendios

en bosques. Incrementó la producción de
carbón. Construirá una refinería en lugar
de apostar por energías renovables.

"21. Engañó a sus seguidores con su
teatrillo de austeridad al viajar en un Jetta
y ahora viaja en suburbans blindadas.

"22. Le mintió a la población al abrir
Los Pinos al público, pero se fue a vivir co
mo rey a Palacio Nacional, un palacio a
la altura de la reina de Inglaterra. Una si
mulación.

"23:. Canceló estancias infantiles y refu
gios a mujeres víctimas de violencia.

"24. Regala millones y millones de pe
sos a jóvenes para que voten por su parti
do cuando tengan 18 años.

"25. Sigue en campaña electoral. To
dos los días en sus conferencias mañane
ras y los fines de semana en sus giras en las
que regala más dinero.

"Primer informe de gobierno (en reali
dad el tercero: el primero fue a los cien días
de gobierno. El segundo al año de haber
ganado las elecciones). Muchos informes,
pésimos resultados. ¡Ah"!, y por supues
to, ahí viene otro AMLOEest el primero de
septiembre. Más atole con el dedo. Circo
para tontos."

El presidente suele afirmar, secretario
Herrera Gutiérrez, que "el pueblo siem
pre tiene la razón". Espero que así consi
dere la opinión del ciudadano autor de las
consideraciones aquí reproducidas.
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Desde su llegada a la Policía de In
vestigación de la Procuraduría ca
pitalina ha conseguido grandes re
sultados. ¿El último? la captura de
la hija y el cuñado de Felipe de Je
sús Pérez Meza, alias El Ojos, y el evidente desrnan
telamiento del cártel de Tláhuac, que se había con
vertido en una verdadera pesadilla para los habitan
tes de la Ciudad de México, pues sus integrantes
eran responsables de los secuestros, cobro de pisos
y ejecuciones de integrantes de grupos antagónicos.
Tenía razón el señor Alejandro Martí, presidente de la
Organización México SOS, al califbar a García como
un funcionario conocedor, inteligente y honesto. Por
lo pronto va caminando y demostrando, con este ti
po de detenciones, que se puede combatir al ham
pa y a los grupos delincuenciales.

El anuncio de quien fuera número
dos de las FARO de que ha resuci
tado la guerrilla y retoma las armas
es una tragedia mayúscula, Con la
vaga excusa de que el Estado les
ha traicionado y sigue matando activistas, el disiden
te está dispuesto a leventar el Acuerdo de Paz de La
Habana, sin importarle que el egreso de la violencia
lo pagará, una vez más, el pueblo colombiano. Ade
más, la sospecha de que Vfenezuela se ha converti
do en un "santuario" para guerrillees del ELN y aho
ra de los rebeldes de las FARC podría llevar al piesi
dente colombiano, iván Duque, a solicitar una inter
vención militar de EU en \&nezuela, tomando como
base la vecina Colombia, con la excusa de evitar que
la renacida guerrilla se refugie en Venezuela cada vez
que cometa un ataque.
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PEPE GRILLO

Nueva elección, victoria moral
Desde que Yeidckol Polevnsky, dirigente nacional
de Morena, calificó de "vergonzoso" el procesó para
elegir a la nueva presidencia de la Mesa Directiva en
el Senado, se sabía que una eventual impugnación de
Martí Batres tendría futuro.

No es un secreto para nadie que el principal adversario
político de Yeidckol dentro de la estructura de
Morena es el senador Ricardo Monreal, quien ideó e
instrumentó el proceso por el que se desplazó a Batres y
se eligió a la legisladora tabasqueña Mónica Fernández.
El fallo de la Comisión de Honestidad del partido
obliga a una nueva elección, pero no concluye el
conflicto.

Batres dijo que no participará en la nueva elección,
que se queda con la victoria moral, de modo que no se
sabrá si en la nueva elección hubiera ganado.

Va, revocación de mandato
La plenaria de legisladores de Morena dejó una fecha
simbólica: 20 de noviembre del 2021, para realizar la
consulta ciudadana sobre revocación de mandato.
La oposición se anotó un tanto al evitar que la consulta
se llevara a cabo en el marco de la elección general de
ese año, pues consideraron que tener a López Obrador
en la boleta sería una competencia desleal.
También denunciaron que la consulta es una
intentona dirigida a evaluar las posibilidades de
que AMLO busque reelegirse en el 2024.
Con la nueva fecha, Morena le quita pretextos a la
oposición, que tendrá que atestiguar el ejercicio para

conocer la aceptación del Presidente, pero: también sus
posibilidades para el futuro.

Fin de las turbulencias

Después de una larga etapa de turbulencias, el Instituto
Estatal Electoral de Puebla avizora una etapa de
estabilidad.
Después del pulso entre el Congreso local y el instituto,
que desembocó en la renuncia intempestiva del anterior
consejero presidente, Jacinto Herrera, el Instituto eligió a
Sofía Marisol Martínez para un periodo de siete años.
Ea nueva consejera presidente reconoció que
su principal tarea es que el 1EE recupere la
credibilidad ante los ciudadanos, que tienen
"una percepción negativa del Instituto por las
anomalías en la elección del 20f 8".

Es impostergable, dijo, que los ciudadanos vuelvan a
confiar en el Instituto "para poder hacer nuestro trabajo".

Refuerzos en Ciudad Victoria

Un par de días después de que se diera a conocer una
carta del gobernador de Tamaulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca, al presidente López Obrador solicitando
refuerzospara reforzar la seguridad, 180 elementos de la
Guardia Nacional desembarcaron en Ciudad Victoria.
Los encabeza un mando militar y su programa de
acción incluye atención a delitos federales pero también
a los del orden común, como robos y extorsiones.
Comenzaron de inmediato a realizar rondines en

las colonias más peligrosas de la ciudad.
En su carta al Presidente» el gobernador dijo que los
puntos más desafiantes de la entidad son los municipios
de Miguel Alemán y Nuevo Laredo, las plazas más
calientes.
Todavía no hay fecha para que lleguen hasta allá los
refuerzos de la Guardia Nacional.

pepegrillocronica@gmail.com
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Que Bartlett podría explicar cómo se
utilizará "el gas natural más barato del
mundo" cuando se seguirán invirtiendo
más de 10 mil millones de pesos en
plantas de carbón o cuando apenas ha
ce unos meses se anunció que se cons
truirán cinco plantas de ciclo combina
do que estarán listas hasta dentro de
tres años. Ya encarrerado, quizá el di
rector de la CFE alcance a responder
cuándo bajarán las tarifas de los recibos
de luz en los hogares mexicanos, tal co
mo prometieron en campaña.

***

En plena etapa camaleónica de los parti
dos políticos, cuentan que el otrora diri
gente del extinto Partido Encuentro So
cial, Hugo Eric Flores, anda en estos días
muy ocupado organizando y presidiendo
asambleas para lograr la consolidación
de un nuevo organismo que represente a
la iglesia cristiana, denominado en esta
ocasión Encuentro Solidario.

El Unico problema de su activismo, di
cen los que saben, es que ha dejado a un
lado sus responsabilidades como su
perdelegado de los programas federales
en el estado de Morelos, que gobierna la
estrella del América, Cuauhtémoc
Blanco, por lo que, nos confían, desde
Palacio Nacional se analiza ya la posibi
Luego de los aplausos y el
reconocimiento que se escucharon en
Palacio Nacional por el acuerdo con
empresas transportistas de gas
natural, han salido los
"malintencionados" a preguntar si
MANUEL BARTLETT, director de
Comisión Federal de Electricidad,
resolverá con la misma eficacia otros

pendientes de la industria eléctrica del
país. Otros preguntan que dónde anda
escondida la secretaria de Energía,

Rocío Nahle

lidad de sustituir al también líder evan

gélico de su actual encargo.
***

Y que en el estado Durango, que gobier
na losé Rosas Aispuro. las organizacio
nes protectoras de animales ya no saben
a quién recurrir para llevar al Congreso
una iniciativa de reforma a la Ley de
Protección y Bienestar Animal, esto con
el fin de prohibir las corridas de toros, las
peleas de gallos y las charrerías.

Nos aseguran los activistas que en su lu
cha se han quedado prácticamente solos,
pues incluso los personajes que debieran
preservar y cuidar las especies gustan de
esos eventos considerados: maltrato ani

mal. Por ejemplo, nos revelan, el titular
de la Secretaría de Recursos Naturales y
Medio Ambiente del estado, Alfredo He

rrera, ha sido visto en repetidas ocasio
nes en fiestas taurinas y hasta en en
cuentros de aves de combate (peleas de
gallos pues), o sea, esos mismos eventos
que el propio funcionario ha calificado
como "charlotadas y eventos cómicos
donde no se matan animales".

Una empresa de aviación ligada a un
empresario de seguridad y medios, que
supuestamente estaba arropado por el
equipo cercano de Enrique Peña Nieto y
que era de la banda de Sierra vista, de los
conocidos como Lindavos, no solamen
te no le ha pagado a sus reporteros, sino
que también le debe a los pilotos de Mi
llenium Air, desde junio. Los empleados
argumentan que en realidad no es culpa
del personaje, que el gobierno no les ha
pagado, justifican.
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A la vista ¿Moab
hidalguense?

¿Qué es un Moab? Massive Ordnance Air Blast signi
fica "la madre de todas las bombas", misma que el
presidente Donald Trump dejó caer sobre las fuerzas
del Talibán situadas en las montañas de Tora Bora,
Afganistán. Ese término convertido ahora en "Opera
ción limpieza México" ¿será que aplique en Hidalgo?
Es conocida la animadversión de Trump a la corrup
ción al sur del Río Bravo, particularmente con la clase
priista que simpatizó con Hillary Clinton.

Descertificación: Tal vez como parte del Moab, el
presidente Trump amenazó a la transformación con
"descertificar" a México por incumplir sus compromi
sos internacionales contra el narcotráfico e incluirlo

en una lista integrada por 22 países latinoamericanos
principalmente caribeños como grandes productores
o plataformas para el tráfico de drogas.

¿Quién asesinó a M Souverbille? Según un cable
fechado en Wikileaks, febrero 2016 cuya fuente es The
Dark Agenda and its Roots of Global Domination by a
Few Powerful Families, el crimen perpetrado en
contra del secretario de

Seguridad Pública Hidal
go, Marcos Souverbille no
fue solo responsabilidad
de los zetas, sino de su je
fe real, no necesariamen
te Heriberto Lazcano "El
Lazca". Se asegura que la
información llegó a la
misión diplomática de
Tony Garza, a quien se

comentó cjue gente vin
culada con ese grupo cri
minal sostenía reuniones en el restaurante El Arca

donde los camarones y langostinos oscilan entre 400
y 800 pesos plato.

¿Quién maneja narcohgo? En la entrevista al autor
del libro Roots of Global Domination David Horowitz

reveló que los 609 mil millones de dólares cjue circu
lan en el mundo por ganancias del narcotráfico una
parte se concentra en China, otra en América Latina y
México, en este último se invierte en campañas para
congresistas, senadores, gobernadores y un tiempo
ejecutivo federal. Un financiero hidalguense denun
ciado por Horowitz, adquirió vía prestanombres di
versos predios declarados exclusivos para uso agríco
la sobre la carretera TizayucaPachuca pero con su
conversión a comercial triplicaron su valor en detri
mento de los ejidatarios de la zona.

Claroscuros: A 12 años 10 días del crimen de San

losé Ocotillo aún no esclarecido ¿qué información co
noció MS antes de caer abatido al mediodía del 20 de

agosto del 2007 y quien fue el verdadero autor inte
lectual del silencio perenne?

Nigeria: Su embajador en México, Aminu Alhaji
Iyawa, agradeció el respaldo para que su país ocupe la
Asamblea General de ONU y recordó que la reelección
de Muhammadu Buhari significó un revés mortal para
la organización terrorista Boko Haram. El intercambio
comercial entre ambas naciones supera los 600 mil
millones de dólares que la convirtieron en el segundo
socio de la región después de Sudáfrica.
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El presidente
Tr um |3 amenazó a la
4T con "descertificar''

1 léxico por incum
plir SUS compromisos
internacionales
contra el narcotráfico

Fecha: 30/08/2019

Página: 13

Area cm2: 283

2 / 2

Columnas Políticas

Federico La Mont, Así lo dice Lamont

Federico La Mont

Costo: 10,312



De la imposibilidad del retiro,
a la mayor imposibilidad de
resolver la inseguridad...

MAÑANERA 1 La escenografía era para festejar.
Cifras, de las que no le gustan, que se traducían a una
mayor cantidad de pensión para los aportadores a sus
afores. Explicación técnica difícil de entender porque
Arturo Herrera, el secretario de Hacienda, habla con
una voz bajita y tan aguda que necesita traductor. In
vitados de palo, vestidos formalmente, mudos como
tragarse una escoba, en primera fila para enojo de los
reporteros que llegamos a las 5.30 am. a formarse para
alcanzar lugar en ese espacio.

Es decir, para permanecer más de una hora parados
en la calle de Moneda. O sea, levantarse a las 3.45 de la
madrugada para medio recomponerse, regaderazo de
por medio.

Y los ejecutivos de quién sabe qué historia apoltro
nándose en los lugares deseados, en esa plataforma
para escuchar y, aspiración periodística permanente,
preguntar.

El dueño de los números, chaparrito e ininteligible
hablaba de un grupo de privilegiados, que dentro de
veinte o treinta años tendrán unos pesos más en su
retiro. Futuro que no comparte el Presidente.

Porque nuestra generación, la de nacidos de 1950 a
1954, más menos, no conoció la palabra Afore. Y muy
pocos, no los meseros, no López Obrador, no una pe
riodista "independiente", no trabajadores del campo,
no ingenieros o médicos, pueden hablar de haber teni
do, ahora sí pasado, un sólo empleador que los hubiera
dado de alta en el IMSS.

Por lo que ni siquiera la paupérrima pensión de tra
bajador podemos recibir. Como López Obrador. Y
peor, no hubo respuestas satisfactorias sobre la en
mienda de nuestra pobre realidad. Herrera aceptó que
el Estado está en deuda con una generación trabajado
ra cjue lleva más de 45 años en la joda diaria. Y que
debemos seguir chambeando por aquello del recibo
de la luz y demás. Después nos felicitaría, a mí y a él,
los únicos de edad presentes, por el Día del Adulto
Mayor.

MAÑANERA 1 Llegó tarde el entrevistado. Y me
eligió para la primera pregunta. Que uno debe tener,
por si sí, en la punta de la lengua, padeciendo el sín
drome de abstinencia de café. Mi pregunta era buena:
¿Cuál considera que haya sido el mayor impedimento
que encontró, en estos meses de gobierno, para impe
dirle gobernar como se le había planteado en tantos
años de candidato? Sin referirse a la corrupción o al
mugrero que encontró...

Y cómo López Obrador es el maestro de la comuni
cación, el mejor experto en decir siempre lo que quie
re decir, tomó un camino transversal para aceptar que
lo más le preocupa, y ocupa, es la inseguridad. A partir
de ahí, dio una catedra sobre lo que él considera los
graves problemas inherentes a esto, que tienen que
ver con la descomposición familiar, con el olvido ofi
cial de los jóvenes, con la llama torpeza de Felipe Cal
derón para iniciar una guerra...
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• A nueve

meses de su

estreno, Roma,
de Alfonso

Cuarón, sigue
siendo pre
miada. Ahora

recibió el Gran

Premio Fipresci
2019, a la mejor
película del año;
se le dará en el

festival de San

Sebastián.

• Iván Már

quez, el ex jefe
negociador
de las FARC,
anunció "una

nueva etapa de
lucha" contra

lo que llamó
"una oligarquía
excluyente y
corrupta" que
traicionó los

acuerdos de paz
de La Habana.

• El gigante
tecnológico
Apple, liderado
por Tim Cook,
se disculpó
públicamente
tras aceptar que
su asistente

digital "Siri",
escucha las

conversaciones

para después
utilizarlas para
publicidad.
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REBELION EN MORENA
Interminable la disputa en el partido en
el poder, a pesar de los llamados de sus
integrantes para que haya serenidad

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

1 manotazo que dio el presidente Andrés
Manuel López, con la amenaza de que
renunciaría a Morena si continúan los

pleitos, no surtió efecto.
La Comisión Nacional de Honestidad

y Justicia de su partido, que encabeza
Héctor DíazPolanco, invalidó la elección

de Mónica Fernández como presidenta del Senado de la
República. A todas luces, se trató de un acto de rebeldía
encabezado por la presidenta del partido, Yeidckol Po
levnsky, quien buscaba impedir que Ricardo Monreal
mantenga el control de la bancada en la Cámara alta.

No se podría entender de otra forma, porque Martí Ba
tres, que perdió la elección interna, reconoció y aplaudió
el fallo, pero no dejó de atizarle a la bronca. Y se trata de
un personaje muy cercano a Polevnsky.
Calificó el hecho como una victoria moral, aunque al

mismo tiempo anticipó que no volvería a contender porque
no había garantías de legalidad.
Y así fue: ayer mismo se realizó la elección y Mónica

Fernández fue ratificada como presidenta del Senado,
sólo que esta vez con resultados diferentes.

En la contienda del 19 de agosto, Batees obtuvo 29 votos
contra 33 de Fernández. Ayer,
en la reunión plenaria, la tabas
queña logró 44 sufragios de los
59 que conforman la bancada.
Esta vez fue más amplia la

mayoría de la senadora; no obs
tante, el legislador capitalino
"se quedó" con un importante
número de legisladores (15), uno

más que la fracción completa del PRI en el Senado.
Así de dividida concluyó la fracción de Morena su

cónclave parlamentario y, como lo publicamos en este
espacio, el pasado 23 de agosto, la cosa se pondrá peor,
según un diagnóstico elaborado desde Palacio Nacional.

Los líderes de Morena no entienden, están desbocados,
pasando por encima de los llamados presidenciales a que
serenen los ánimos.

• • •

El presidente Andrés Manuel López Obrador trabaja a
todo Vapor para entregar buenas cuentas este domingo
en su Primer Informe de Gobierno; sin embargo, un tema
que lo inquieta es todo lo relacionado con los programas
sociales. En los últimos días ha sostenido reuniones con
diversos integrantes de su gabinete y ha expresado no
sólo preocupación, sino hasta molestia, por la lentitud en
los resultados alcanzados.
La entrega de becas a alumnos con discapacidad, la

ayuda para adultos mayores y el programa de Jóvenes
Construyendo el Futuro, son los que más retrasos o
dificultades presentan en este momento.
Por esa razón, el jefe del Ejecutivo les pidió que se

pongan las pilas para evitar subejercicios. Les queda muy
poco tiempo para gastar el dinero presupuestado. No sólo
eso, se trata de programas insignia de su gobierno de los
que hablará en su Informe de Gobierno, pero sin anuncios
espectaculares porque todavía falta mucho por hacer.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La rebelión
consiste en mirar una rosa hasta puluerizarse los ojos".

ALFREDO.GONZALEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX

(8ALFREDOLEZ
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AYER, LA

TABAS^UEÑA
LOGRÓ 44 DE

59 SUFRAGIOS
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OBSESION CON ANDRES MANUEL

Los perredistas chuchos
llevan años obsesionados

con López Obrador

MARTHA
ANAYA

os perredistas señala
L clámente los llamados

Chuchos, encabezados
por Jesús Ortega y Jesús
Zambrano han tenido
una obsesión: Andrés

Manuel López Obrador,
Primero, para compartir su victoria de

2000 como jefe de Gobierno del DF y lo
grar múltiples posiciones dentro del PRD;
y pegándosele como la abeja a la miel en
2006, cuando su candidatura presidencial
lucía imbatible. Pero ocurrió el "haiga sido
como haiga sido Felipe Calderón (PAN)
se cruzó la banda presidencial y López
Obrador fue tratado como un paria con
toda una campaña en contra con intención
de acabar políticamente con él por el
gobierno entrante.
Entonces los Chuchos que muy bue

nos espacios políticos lograron en las Cá
maras y en el país, a pesar de la "derrota"
de AMLO en ese 2006 hicieron gala de
su pragmatismo. Se acercaron al poder
panistay le dieron la espalda al tabasqueño
y los suyos, arrebatándole a Alejandro En
cinas la dirigencia del PRD en una elección

de lo más suciay tramposa.
Ahí se encumbraron los

Chuchos. Su gusto pragmá
tico y su gusto por el poder
y el dinero se enseñorearon
en el PRD. Y desde la misma
cúpula, comenzaron una
labor de zapa contra López Obrador.
El tabasqueño les significaba algo así

como el Espejo negro de Tezcatlipoca.
Para el 2012, los Chuchos quisieron

llevar a Marcelo Ebrard como candida

to presidencial. No pudieron. El propio
Ebrard se hizo a un lado y dej ó el paso libre
para Andrés Manuel. A los Chuchos no
les quedó otra más que aguantarse. Pero
lo cierto es que boicotearon la campaña,
se hicieron de todas las candidaturas le

gislativas y en los estados, manejaron los
dineros como les vino en gana... Ahí le
quedó claro a López Obrador queya nada
tenía que hacer en el PRD y que en cuanto
terminaran las elecciones se iría de ahí.

Ese 2012, contra lo que muchos espe
raban, AMLO todavía obsequió buenos
espacios políticos a los perredistas. Los
Chuchos ni lo agradecieron. Se acomoda
ron de inmediato con Enrique Peña Nieto
ofreciéndole el Pacto por México.
Andrés Manuel renunció al PRD. Los
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del sol azteca festejaron. Nunca imagina
ron que tres años después habría ya creado
un nuevo partido: Morena y que en 2018
ganaría la Presidencia de la República.
Lo increíble es que aún hoy después

de la elección presidencial, y en la que
los perredistas se dedicaron a denostar a
Andrés Manuel sigan con su obsesión en

contra de López Obrador. Y
que a pesar de lo que la rea
lidad les ha restregado en el
rostro, se escuche todavía
a Jesús Zambrano arengar
"contra la concentración
desmedida y enfermiza del

poder en un solo individuo". Contra AMLO.

Eso sí que parece enfermizo.
• • •

GEMAS: Obsequio del coordinador
de los senadores morenistas Ricardo
Monreal "Nosotros (en Morena) tene
mos una crisis de crecimiento, el PRD

tiene una crisis de decrecimiento".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM

@MARTHAANAYA

SE ACERCARON AL

PODER PANISTA

Y LE DIERON LA

ESPALDA A AMLO
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POCAS NUECES...
MUCHO RUIDO

Los logros gubernamentales no son tan
numerosos ni tan importantes como
pretende hacer creer la propaganda

LUIS
SOTO

o hay que dar vueltas al asunto. El go
bierno de la 4T ha hecho de las confe
rencias mañaneras y de los discursos
del Presidente en sus giras por todo el
país, arma y escudo para promover la
percepción de que su actividad es intensa
y eficiente y sus éxitos son numerosos.

Sin embargo, la percepción es solamente eso: una
imagen ampliada, corregida, aumentada y mejorada de la
realidad en la que se mueven los funcionarios públicos  la
mayoría de ellos ineficientes, ya que los logros guberna
mentales no son tan numerosos ni tan importantes como
pretende hacer creer la persistente propaganda oficial.
Apenas se cumplen nueve meses del gobierno de An

drés Manuel López Obrador y no tiene sentido que se
ufane de resultados exitosos a estas alturas del sexenio,
porque ninguno de sus funcionarios está en posibilidades
de entregar buenas cuentas cuando permanecen ocupados
en la etapa de aprendizaje, sobre todo aquellos que nunca
habían trabajado en la administración pública federal. Hay
que reconocer que a muchos les quedó grande el cargo.

Lo que sí es un hecho notorio y notable, es que el Pre
sidente mantenga elevados niveles de popularidad, lo que

explica que buena parte de la
sociedad, sobre todo los jodidos,
mantenga vivas sus esperanzas
y su casi inagotable paciencia.
Lo que no tiene explicación
posible es el triunfalismo de
los funcionarios públicos, que
actúan como si sus muchos pro
yectos y compromisos a futuro

estuviesen ya plenamente realizados, como el combate a
la pobreza, ala corrupciónya la delincuencia organizada;
la refinería de Dos Bocas, en Tabasco; el Tren Maya, el
Ferrocarril Transístmico, el Aeropuerto de Santa Lucía,
los programas estratégicos para el campo, los nuevos
esquemas sociales que en esta administración tienen
características de dádivas electoreras y otros más.
Ajuicio de observadores políticos objetivos e imparcia

les, hay en esa actitud oficial una suerte de irresponsable
cinismo político que en nada ayuda y a nadie engaña.

• • •

AGENDA PREVIA

La Unidad de Prevención de la Violencia y el Delito
de la Secretaría de Seguridad trabaja con todos los

sectores de la sociedad para establecer Redes de Pro
tección contra la trata de personas, para advertir a los
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padres de familia sobre el riesgo en el que se encuen
tra la población vulnerable. A través de grupos orga
nizados de la sociedad civil y en escuelas de todos los
niveles, se organizan cursos de capacitación y pláticas

de sensibilización sobre esta problemática. De igual
manera se promueve la creación de un modelo efec
tivo de atención a las víctimas de violencia, principal
mente mujeres, que contemple un adecuado acompa
ñamiento jurídico. garantizar la protección y la debida

orientación durante el proceso. Las mujeres son las
principales víctimas de los grupos criminales dedica

dos a la trata de personas, y 1 de cada 4 víctimas, son
mejores de 18 años, motivo por el cual los especialistas

de la SSPC realizan los trabajos de prevención.

LyiSftCENDA@HOTMAIL.COM
@LUISSOTOAGENDA

LOS ESQUEMAS
SOCIALES SON

DE DÁDIVAS
ELECTORERAS
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TRIPODE

LAS HUELGAS DE HAMBRE
QUE NO QUIERE EU

GARDENIA
MENDOZA*
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1 gobierno de Estados
Unidos insiste, des

Epués de varios me
ses en tribunales, en
alimentar a tres in
migrantes de India
a través de la nariz,

con sondas metidas a la fuerza, para
cortarles la huelga de hambre contra
su deportación, y no le importa mos
trar con ello su rostro más oscuro: el
autoritarismo.

Para justificar estas acciones, el
Servicio de Naturalización y Aduanas
en El Paso, Texas (donde ocurrieron
los hechos), recurre a un argumento
internacional en debate durante déca
das, de Europa a Sud
américa: "es deber del
Estado mantener con

vida a las personas que
tengabajo su custodia".
Sin embargo, olvida
que "América" se fun
dó sobre los principios
de libertades individuales y ha puesto
a temblar (otra vez) los cimientos de la
sociedad que tanto presume.
Los indios decidieron ponerse en

riesgo mortal con el ayuno para defen
der una causa que consideran supe
rior a su propia vida: la migración, y la
respuesta del Estado, ha sido violentar
esa determinación. El caso ya se en
cuentra en manos de abogados y cortes,
pero el trasfondo es más perverso: EU
no quiere ningún ayuno. ¡Menos de
migrantes!
Camino a su reelección, Trump de

fenderá en las cortes dar alimento a los
huelguistas de India, como lo ha hecho
hasta ahora mientras otros cientos de
inmigrantes, principalmente centroa
mericanos, están tomando el mismo
rumbo para ser liberados de los cen
tros de detención migratoria, reunirse

con sus hijos, mejorar condiciones de
alojamiento, acelerar trámites de asilo
y vivir el Sueño Americano.

Hasta ahora no hay certeza de que
alguno de los ayunadores latinos sea
obligado a recibir alimentación por
parte de las autoridades estadouni
denses (cuando se encuentran bajo su
custodia), pero tampoco se sabe si ellos
quieren sostener la huelga de hambre
más de tres meses, el tiempo límite
que tolera un cuerpo sin ser afectado

Hay historias excepcionales de éxito
por su resistencia, como la mundial
mente conocida de Mahatma Gandhi,
quien logró la independencia de India a
punta de ayunos. O la de PatriciaTron
coso La Chepa, una activista chilena
proindígena mapuche, quien aguantó
hasta 111 días sin comer en 2007 para
evitar un juicio bajo acusaciones de
terrorismo.

Otros sucesos des
tacan por dramatismo:
el polémico indepen
dentista irlandés Bobby
Sands falleció tras 66
días de ayuno, pero
su muerte sirvió para
sentar una mesa de

diálogo.
La huelga de hambre es un instru

mento poderoso que Estados Unidos
quiere evitar. En el centro de deten
ción de Texas, los migrantes de la
India parecían dispuestos a llevar su
protesta migratoria hasta las últimas
consecuencias: morir u obligar a las
autoridades a negociar su caso.
Pero Trump, el hombre chantajes,

no quiere chantajes. Tampoco quiere
show un showman. Mucho menos

mártires migrantes, porque si bien para
la actual administración un indocu
mentado vivo no vale más que para
una deportación, muerto y de ham
bre tendría que pagarlo por alguna vía.
O política o económica. O en ambas.

*Periodista

ESTADOS UNIDOS

NO QUIERE
NINGÚN AYUNO.

¡MENOS DE
MIGRANTES!
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DESDE
AFUERA

MEXICO Y EL MUNDO
UNA NUEVA ERA

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

1 mundo en general, y la Cuenca del Pa
cífico en particular, entran en una nueva

Eera política, motivada en gran medida por
la relativa decadencia de Estados Unidos,
el ascenso de China y la obligada entrada
en escena de otros países, que como Ja
pón o México, tienen intereses económi

cos, comerciales y de seguridad que promover y defender.
Para el doctor Tosh Minohara, catedrático de la Univer

sidad de Kobe (Japón), el nuevo escenario es uno que surge
de la decisión estadounidense de retirarse de sus compro
misos comerciales y militares, y reflejado en la elección
de Donald Trump y sus propuestas.

"Estamos en el final de la supremacía estadounidense y
en transición a una era de competencia entre grandes po
deres", dijo durante una conferencia académica.
Estados Unidos "ya no está dispuesto a gastar los re

cursos necesarios para mantener la estabilidad global,
promover el libre comercio, apoyar cuestiones climáticas
o sostener alianzas".
La victoria electoral de Trump en 2016 fue el síntoma

más claro, aunque se ha convertido también en causal. La
tendencia no comenzó con él, sino en los 20 o 30 años
anteriores, pero el sistema internacional comenzó a des
madejarse bajo su Presidencia, como parecen demostrar

los crecientes desacuerdos

y desencuentros entre Es
tados Unidos y sus aliados.
Trump es un Presidente

de minoría, electo gracias a
las particularidades de sis
tema electoral estadouni

dense, pero con poco más
de 40 por ciento del voto y casi tres millones de sufragios

menos que su rival.
Para sostenerse, Trump gobierna con la mira en los inte

reses de sus votantes, pero no con una visión de intereses
nacionales.
La consecuencia es la determinación de actuar unila

teralmente.
"Trump no tiene un interés personal en el mundo ni

lo entiende desde una perspectiva geopolítica", comentó
Minohara.
El resultado es una ruta de competencia, tal vez hasta

un choque, entre EEUU y China, una potencia económi
comilitar en ascenso, en el curso de los próximos años.
"No podemos descartar la posibilidad eventual de un

conflicto mayor, aunque tal vez no ocurra de manera pre
meditada sino accidental".
Para Minohara, lo que viene ahora es la necesidad de

una mayor colaboración entre países de la Cuenca del
Pacífico, incluso el océano Indico, con intereses políticos
y económicos comunes, como Japón Australia, India y
México, para actuar en concierto y responsablemente con
países como Brasil y Estados Unidos pero ya no como
potencia dominante para formar un bloque proactivo en
la escena internacional.
De acuerdo con Minohara, México, por el tamaño de

su economía, de su población y sus posibilidades, debe
ría ocupar un lugar de mayor prominencia pero también
de más involucramiento en el mundo.

Por lo pronto, opinó, juega por debajo de su nivel.,.

TRUMP GOBIERNA

CON LA MIRA EN

LOS INTERESES DE

SUS VOTANTES
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EL ULTIMO TANGO
DE LA TECNOCRACIA

Dentro de la clase política mexicana,
la tecnocracia inició en el gobierno de
Miguel de la Madiid

WILBERT
TORRE

oy, que el gobierno populista de Andrés
Manuel López Obrador está bajo cues
tionamiento, señalado en distintos es
cenarios de incapacidad, revanchismo
o negligencia, estamos a punto de pre
senciar el que quizá será el último tango
de la tecnocracia.

Dentro de la clase política mexicana, la tecnocracia
inició en el gobierno de Miguel de la Madrid, el presidente
gris que encumbró al máximo caudillo del neoliberalismo:
Carlos Salinas de Gortari.
En medio de esto sucedió todo un cisma político de

consecuencias sociales. ¿Qué pasó entre la corrupción
de Raúl Salinas, apodado por los empresarios señor 10
por ciento, por el diezmo que le entregaban a cambio
de obras y contratos, y la corrupción en el gobierno del
presidente Enrique Peña?

¿Hasta dónde llegó la perversión del aparato público en
el gobierno que antecedió al de AMLO? ¿En qué medida
estuvo involucrado el jefe del Ejecutivo en operaciones
que al paso de los años parecen claramente ilegales e
inéditas por su temeridad y la forma en la que rompió
ciertas reglas del sistema político?

Los hechos, las decisiones
y la manera de ponerlas en
marcha aportan determinadas
certidumbres y pistas sobre las
condiciones en las que Peña
entregó el país, y cómo en su
gobierno la típica corrupción
institucional mutó en un mo

delo más sofisticado, preciso
y armado de dientes, ya no sólo para corromper, sino
para extorsionar y utilizar todo el peso del Estado contra
quienes estuvieran en el camino de sus negocios.

Una certeza es que si López Obrador no hubiera ganado
la Presidencia, no estaríamos ante el deplorable espectáculo
de las entrañas expuestas del monstruo que era el sistema
político mexicano, y cómo fue utilizado por los gobiernos
como una maquinaria perfecta que coordinaba distintas
fuerzas para construir alianzas representadas por intereses
(el Pacto por México, es el ejemplo más preclaro), para
defenderse, o para combatir a sus enemigos y adversarios.
Uno de los errores de Peña fue romper una regla fun

damental: Nunca un gobierno priista había puesto en la
mira al empresariado. En público, Peña los abrazó, pero
en privado una red de extorsión que operaba desde Los
Pinos persiguió a más de 700 hombres de negocios, de
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acuerdo con Santiago Nieto, jefe la Unidad de Inteligencia
Financiera. Esta red de extorsión logró, bajo amenazas
y presiones, orillar a los dueños de las empresas más
importantes en la industria petrolera a que cedieran sus
compañías a nuevos socios ligados a altos funcionarios
de la administración, entre ellos Emilio Lozoya.
El empresario propietario de Suya contó la historia de

cómo fue despojado de la empresa por Lozoya. El mismo
modo de operar fue empleado en Oceanografía, cuyo dueño
fue encarcelado porque rechazó entregarla.

Lozoya es hijo de Emilio Lozoya, uno de los amigos más

antiguos y cercanos de Carlos Salinas. Se van cerrando los
círculos. Hoy tenemos claras las huellas del neoliberalismo
en el país. El obradorismo está apenas tallando las suyas.

WILSEBTTORRE@GMAIL.COM
@WILBERTTORRE

NINGUN PRIISTA
HABÍA PUESTO
EN LA MIRA AL

EMPRESARIADO
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DISCULPESE, SECRETARIO
Con tocto de elefante
mandó decir a niños con

cáncer que esperen

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Esto se resolvió rápi
^ ^ damente, antes de 24

horas, y las manifes
taciones que hubo son
bienvenidas, pero afor
tunadamente no pasa

ron a más", dijo el secretario de Salud,
Jorge Alcocer, al descartar una urgen
cia médica por la falta del medicamento
Metotrexato, usado en el tratamiento de
niños con cáncer, mientras cientos de
padres de familia exigían, casi rogaban
al gobierno, el tratamiento para sus hijos.

Alcocer, con una ligereza ofensiva, dio
por terminado el problema sin siquiera
averiguar si sus dichos eran o no ciertos.
Cerró el asunto el martes por la tarde y lo
resolvió "rápidamente" sin que se diera
la entrega de los medicamentos a los que
el gobierno federal se había compro
metido el pasado lunes, tras la protesta

de familias con niños que combaten el
cáncer en la Terminal 1 del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México.

• t •

"Existe una cantidad suficiente, de inme
diato, ya la tienen ahora. Tiene, inclusive,
varios otros compuestos que hacen que
se pueda sustituir, es una decisión mé
dica, yo lo he manejado
mucho, sé de ello", dijo.
Pues no. No la tenían

"ahora". Fueron a pedirla
a Palacio Nacional el jue
ves de la semana pasada.
Nadie los atendió. Se com
prometieron a dárselas el lunes mismo.
No sucedió así. Y tampoco, han dicho
médicos y padres de familia, "se puede
sustituir". "Si no se da una dosis, puede
esperarse unos días, o sea no hay ninguna
urgencia médicamente (hablando)", se
ñaló. Con tacto de elefante mandó decir a
los niños con cáncer y a sus familias que
se esperen. Que sean pacientes. Total,
sus tratamientos contra el cáncer no son

urgentes. No se quejen. Porque el cáncer
no avanza, obvio. "¿Ningún niño se pue
de morir?", se le preguntó. "No, no, no",
respondió. Por desgracia, el secretario no
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sólo es descaradamente insensible, sino
que está tremendamente desinformado.

"Hace mes y medio falleció la pequeña
Mañanita, su medicamento no llegó. Se
comprometieron a entregárselo, pero
no llegó a tiempo", me dijo en la radio, en
MVS Noticias, Estela Romero, mamá de
una pequeñita que lucha contra el cáncer
desde hace dos años y recibe su trata
miento en el Hospital Infantil de México.

"La provisión del medicamento, desde
ayer (lunes) a las 3,4 de la tarde está, y
respaldada inclusive por una cantidad
sobrante que tiene el Seguro Social", ase
guró el secretario. Falso. El medicamento
llegó el miércoles por la noche, más de 48
horas después de la protesta en el AICM.

Reconozca que se equivo
có. Acérquese a los hospi
tales, hable con los médi
cos, escuche a los padres
de familia, sea sensible
con los niños que dan la

durísima batalla contra el cáncer.

OFF THE RECORD: Entre gabinete,
legisladores, elementos del Ejército,
integrantes del Poder Judicial, etc.,

serán 486 los inuitados del Presidente
el domingo en su Primer Informe

de Gobierno.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM

@MLOPEZSANMARTIN

FUE

DESCARADAMENTE
INSENSIBLE Y ESTÁ
1)1 SIN FORM ADO
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HADIOPAS1LLO

AMLO ordena y Morena obedece
ndrés Manuel López Obrador fijó las reglas ayer para amarrar su partido,AMovimiento Regeneración Nacional (Morena).

A la advertencia del miércoles de que si se echa a perder lo dejará y
hasta pediría que le cambiaran el nombre, ayer se sumó un "¡al carajo, los vul
gares ambiciosos!, en la plenaria de los legisladores morenos.

 Morena es algo extraordinario, es una bendición, es algo único, entonces,
entre todos, hay que ayudarlo a que se mantenga.

¡Que se vayan al carajo los ambiciosos vulgares!
Lo más importante en la vida son los principios, son los Ideales, son los cam

bios. Lo más importante es la transformación, no los cargos, les advirtió, según
se escucha en una grabación filtrada, porque la reunión fue a puerta cerrada.

Consulta para líderes
Nada en Morena se mueve sin que él lo apruebe.

Aunque lo niegue.
Así y ante la disputa por la dirigencia del partido, que se definirá en noviem

bre, sacó de la manga la solución de siempre: ¡una consulta!
Sí, la utilizada para elegir candidatos a la CDMX y a diversos cargos.
La que marginó a Ricardo Monreal Avila en la competencia ante Claudia

Sheinbaum; la que generó choques en Baja California, con la Imposición de
Jaime Bonilla, y Puebla,con Miguel Barbosa.

O sea, lo que diga su dedlto, se escuchó en radiopasillo.

Le soban a Batres
La Comisión de Honestidad y Justicia anuló la elección para presidente de la
Mesa Directiva del Senado, en la que Mónica Fernández Balboa ganó con el
apoyo del coordinador de los legisladores, Ricardo Monreal Avila.

Martí Batres andaba como pavorreal porque le dieron el sí a su Impugnación vo
taron cinco senadores de la farsa Encuentro Social, pero ¡se bajó de la competencia!.

Y Monreal Avila, colmilludo, reunió a la banda y mostró un documento con la
firma de 44 senadores, por lo que Mónica será la presidenta de la mesa.

Regresan losfarmouts
Y tal parece que López Obrador ya se dio cuenta que el panorama no es tan fácil
como creyó o como lo dibujó en su proyecto.

El Financial Times reveló que revivirá los contratos a particulares para expbrar
deepdeep waters aguas profundas , porque nomás no alcanza ni con los ahorros y
recortes obsesivos, que han afectado hasta la compra y distribución de medicamentos.
La reforma energética de Lord Peña no era tan mala como se decía se oyó en radiopasillo.

Disculpa
Jorge Alcocer, secretarlo de Salud, se disculpó ayer con los padres de los niños con
cáncer que no recibieron a tiempo la quimioterapia por la falta de Metotrexato.

Israel Rivas, uno de los padres más activos y con facilidad de palabra, reve
ló que el funcionario dijo estar apenado.

Nos dijo que no era su intención ofendemos, dijo al salir de reunión en la SSa.
El funcionario dijo hace tres días que no pasaba nada si no recibían una

dosis (los niños) y que no era una urgencia.

Respuesta
Luis Antonio Ramírez Pineda, director del ISSSTE, recordó que Andrés Manuel López
Obrador ordenó la respuesta inmediata a padres de familia que cerraron accesos
al aeropuerto por el desabasto de medicamentos en algunos hospitales, entre
quienes había derechohabientes del Centro Médico Nacional 20 de Noviembre.

 El Centro Médico Nacional 20 de Noviembre cuenta con abasto suficiente de
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fármacos para quimioterapias como Vincristinay Metrotexato, entre otros, dijo.

4.3 millones de empleos directos en turismo
Miguel Torruco Marqués, secretario de Turismo, anda feliz, feliz, feliz.

En el actual gobierno, la capacitación seguirá siendo un elemento funda
mental para el turismo, que en el segundo trimestre sumó cuatro millones 308
mil empleos directos, 4.3 por ciento más que en el mismo periodo de 2018.

Son 178 mil 730 empleos más, con lo que se supera el 2.3 por ciento de cre
cimiento promedio en diferentes ramas de la economía a nivel nacional.

Sangre, homosexualidad y VIH
El secretarlo de Salud de Querétaro, Julio César Ramírez Arguello, dice que no
se reciben donaciones de sangre de homosexuales, por el riesgo de contraer
Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH).

SI te dijeran que es sangre de un homosexual ¿Tú la recibirías?, preguntó a reporteros.
¿Y qué dirá el gobernador Pancho Domínguez de su secretario de insalud?

No está en riesgo la gobernabilidad
No está en riesgo la gobernabilidad en Veracruz.

Eso dice Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación.
Es el estado que comanda las cifras del horror en delincuencia, sangre y

muerte, pero, como con la escasez de medicamentos, no pasa nada.
Por cierto, Andrés Manuel reconoció ayer que la inseguridad es su principal

problema y preocupación.
Y mientras el gobernador Cuitláhuac García y el fiscal Jorge Winckler man

tienen su disputa, las familias sepultan a sus muertos... que ya son 29.
radiopasillo® ova.com.mx
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Que no se equivoque el gobierno; el PRI tiene carácter
Vaya, parece que el PRI despertó de la tan angustiada etapa y pos etapa electo

ral que los dejó mudos a propios y extraños. Y con una dirigencia invisible.
Bueno, el nuevo líder del partido, Alejandro Moreno "alito" con un par de

semanas en la calle se reunió con la bancada de diputados del PRI comandados
por René Juárez para celebrar su reunión plenaria.

No se aguanto que consideren que el PRI está en la lona, que está moribundo o
que está como los de enfrente lo tachan casi muerto.

Que no se equivoque el gobierno, el PRI es un partido firme, con claridad de mi
ras y con mucho pero mucho carácter, les restregó a esos morenos que creen que
pueden tenerlos de rodillas por su inmensa mayoría.

Algo así como que ya entendieron el mensaje y aprendieron la lección que les
dejó haber dado rienda suelta al amiguismo de los peñistas que tanto, pero tanto
perjudicaron la imagen del partido por sus actos de corrupción y desatención al
pueblo.

Por eso los convocó a trabajarjurtosy en equipo, para que le vayan pensando
dejar grillas fuera de la fracción y del propio partido, y de paso no tolerar las malas
mañanas o los saqueos en los que están en el poder, hay que denunciar las.

La idea es recuperar, con su trabajo la confianza de los mexicanos y atender,
obviamente el interés del país, que van a ser un partido critico, propositivo y téc
nicamente útil y sensible a los problemas de la sociedad. Vaya que el PRI esté en el
debate político y en la discusión. La apuesta de "Alito" es la confianza en su militancia
para volver al cuadro de las preferencias y volver a ganar. Por eso la frase de 'Alito"
que el gobierno no se equivoque, tal quiso decir que el PRI no está muerto.

REVOCACION DE MANDATO REVOLUCIONARIO
El Presidente Andrés Manuel López Obrador se dio un encerrón privado con los
diputados de Mario Delgado y los senadores de Ricardo Monreal en sus reuniones
plenarias.

Bueno, se dieron dos votaciones: la primera de Mónica Fernández para ocupar
la presidencia en lugar de Martí Batres y. que creen que 44 de los senadores le
dieron su ok, A pesar que acusan mano negra que puede ser de Yeidckol Polevnsky
para acelerar la resolución de la impugnación de Batres para echar abajo. Para
nadie es secreto que esta pronta resolución es ilegal porque se debe escuchar a
ambas partes y no se dio la voz de Monreal para exponer sus pruebas. Mientras
que en el tema de la dirigencia nacional, será a votación y no por unidad. La venta
ja. en las dos modalidades obviamente se carga a Don Mario.

RESPETEN LEGALIDAD, PIDE RENE JUAREZ
René Juárez, mandamás de los diputados en San Lázaro simplemente pidió que
para la elección de la presidencia de la mesa directiva que ocupa Porfirio Mufloz
Ledo, se respete la legalidad, es decir que si quieren reformar la ley los de Morena,
bueno que lo hagan pero que sepan que no es retroactiva, es decir entraría en
vigor la próxima legislatura. Hoy le toca al PAN de Juan Carlos Romero Hicks, por
que es la segunda fuerza.

Para nadie es secreto la necedad de Dolores Padierna y Porfirio Mufloz Ledo
por conservar la presidencia para su partido, obviamente en una reelección que
no está de acuerdo López Obrador.

Bueno, ya soltaron que para evitar ceder la presidencia al PAN por ser segunda
fuerza, pueden aportar más de 50 diputados al PT para que supere a los blanquiazu
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les y los desplace a la tercera fuerza. Si lo hacen así. quien puede decir lo contrario.
Legal pero inmoral, claro.

ELECCION DE DELEGADOS DEL IMSS, NI CUOTA NI DEDAZO
El director del IMSS, Zoé Robledo dejó buen sabor de boca a todo el personal que
labora en el instituto. Por primera vez en la historia se va a privilegiar el los mé
ritos y fomentará el servicio profesional de carrera para designar a los mejores
cuadros médicos para ocupar las 35 delegaciones en el país. Es decir se acabó la
vieja práctica de asignar por cuota política o dedazo al amigo. Y lo mejor podrán
participar incluso jubilados.

MEXICO GANAR.GANAR EL DESTRABAR GASODUCTOS
Se acuerda de Enrique Ochoa, el mismo que fue titular de la CFE, bueno ayer en una
charla nos comentó la importancia de destrabar los gasoductos, pues el primero
que gana es México porque se tendrá un abasto suficiente de gas para el desarrollo
industrial. Desde luego que si hay alguien que sabe del tema, sin duda es él.

Bueno, reconoció al Presidente López Obrador y al propio Manuel Bartlett, res
ponsable hoy de CFE. así como la voluntad de las empresas, entre ellas de Carlos
Slim, pues dejaron atrás los intereses individuales y se fueron por construir un
acuerdo de ganarganar para México.

A CINCO AÑOS DE IZZI OFRECE HASTA 100 MEGAS
Las bondades de la reforma en telecomunicaciones hoy permiten que las empre
sas puedan ofrecer más por menos. Por ejemplo a cinco años de la creación de
IZZI. hoy se convierte en un integrador importante de contenidos en plan familiar
a través de IzziTV y IzziGo. en sus servicios también como proveedor, todo en uno
de telefonía e internet con capacidad de ofrecer desde 25 hasta 100 megas así
como integrar Blimy Nexflix, la mayoría con promociones a quienes oferten los
cargos a sus tarjetas de crédito.
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Se rompe bancada guinda
Al interior del grupo parlamenta
rio de Morena en el Senado no se

esperaba que en plena reunión
plenaria de los legisladores guin
da y a dos días de que arranque
el primer periodo ordinario del
segundo año legislativo, la Comi
sión Nacional de Honestidad y
Justicia del partido ordenara la
reposición del proceso interno de
la Mesa Directiva Nos comentan

que se proyectaba que la respues
ta a la denuncia presentada por
Marti Batres no se daría hasta

después del arranque de sesiones,
y que hubo más de un sorpren
dido cuando se dio a conocer el

fallo, lo que elevó aún más la ten
sión entre los senadores more

nistas. Hasta este momento nadie

sabe si se va a acatar el mandato

de la Comisión, y si es así, en qué
Condiciones, La única certeza es

que la bancada mayoritaria en
la Cámara alta está partida, mal

augurio para arrancar los trabajos
legislativos.

¿Sin límite de recursos?
Esta mañana se darán cita en

Palacio Nacional algunos fami
liares y colectivos de víctimas
de desaparición forzada en el
país, quienes en el marco del Día
Internacional de las Victimas de

Desapariciones Forzadas le plan
tearán sus demandas al presiden
te López Obrador. Su principal
inquietud tiene que ver con los
recursos que se destinan para

enfrentar esta problemática, pues
aunque el mandatario prometió
que no habría límite presupuestal
para esta causa, lo cierto es que
en el Presupuesto 2019 sí hubo
un recorte a distintos programas
del rubro. A una semana de que se
presente el Paquete Económico
2020, una de las exigencias será
que el compromiso de palabra
Se refleje en las partidas presu

puestarias.

La limpia de Barbosa
en Educación
El gobierno de Luis Miguel Bar
bosa en Puebla está batallando

con distintas irregularidades que
se han encontrado sobre todo en

materia educativa. Hace apenas
unas semanas el secretario de

Educación poblano Melitón Lo
zano dio a conocer que se habían
comprado uniformes escolares
a sobreprecio y de baja calidad,
y esta semana, el funcionario
informó que por instrucciones del
gobernador se suspendió tempo
ralmente la emisión de títulos pro
fesionales mientras se investiga
una supuesta práctica de emisión
de documentación apócrifa por
parte del Instituto de Educación
Digital del Estado. Nos comentan
que se han encontrado anomalías
en gran parte de la administración
estatal y que próximamente po
drían hacerse públicas. Atentos.
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Un sarcasmo en una conferencia que dio
hace meses en la UNAM hizo pasar un mal
trago ayer a la titular de la Secretaría de las
Mujeres, Gabriela Rodríguez.

En su ponencia llamó "feminazis" a las mu
jeres que pedían sacar a golpes a una transe
xual que abordó un vagón reservado del Metro.

Una tuitera revivió el video y ya había
quien pedía su renuncia.

La funcionaría se disculpó y reconoció
que era un término incorrecto.
Coincidió con ella la Jefa de Gobierno, quien
no justificó la palabra, pero no consideró que
fuera como para despedirla.
Cuidado con lo que se dice y —mucho más—
icón lo que se ha dicho!

Al PRO podrán faltarle militantes... pero no
pugnas.

Cuentan que el único Alcalde que tienen,
Julio César Moreno, quiere dar manotazo para
que la diputada Evelyn Pana quede como coor
dinadora de la bancada en el Congreso ¡ocal.

Del otro lado, el actual coordinador, Jor
ge Gaviño, busca dejarle la batuta a Víctor
Hugo Lobo.
Y las Quiroga —tanto Karen como Gabrieía
serán los fieles de la balanza, pues dicen que
no están muy seguras de seguir apoyando al
"gavilobismo".

Lo que da casi igual es preguntarse có
mo estarán tomando los simpatizantes esta
pugna... ¡porque ya casi no tienen!

demisfuentes 0reforma.com
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VIA LEGAL
LOS IMPEDIMENTOS DEL JUEZ

FERNANDA MATUS

  e enuncian en el Có

digo Nacional de Pro
j ,cedimientos Penales

(CNPP) vigente en
todo el país las cau

sas de impedimento de los jueces
y magistrados para conocer de un
asunto en materia penal.

Este ordenamiento también

prevé que el propio juez se excu
se cuando advierta que se confi
gura alguna causa de impedi
mento. En caso de'no hacerlo,
existe la recusación que se inter
pone "por escrito y dentro de las
48 horas siguientes a que se tuvo
conocimiento del impedimento".

El propio juez remite esta soli
citud al órgano jurisdiccional
competente, en muchos estados
existe para ello el Consejo de la
ludicatura. También se puede in
terponer oralmente en el curso de
una audiencia.

Como todo recurso, sin em

bargo, la recusación requiere jus
tificación y medios de prueba,
por lo que su solicitud oral en au
diencia está sujeta a la pena de
inadmisibilidad y, por escrito,
implicará la celebración de una
audiencia en la que intervienen
las partes, el juez rinde informe y
el órgano competente resuelve
sobre su admisibilidad. Esto tam

bién aplica para el MP y peritos.
Las causas de impedimento

enunciadas en el CNPP son nue

ve y tienen que ver, básicamente,
con el hecho de que el juez ya hu
biera intervenido en el proceso,
incluso como Ministerio Público,
Defensor. Asesor jurídico, denun
ciante o querellante, perito, testi
go y haber ejercido o tener inte
rés directo en el procedimiento.

También tiene que ver con el
parentesco hasta cierto grado con
alguna de las partes o tener rela
ción de tutela o administrador de

bienes o tenga un juicio pendien 
te iniciado con anterioridad con

alguna de las partes.
Cuando él o sus parientes ten

gan alguna sociedad o sea acree
dor con alguna de las partes;
cuando él y sus parientes hayan
presentado querella, denuncia o
demanda o haya entablado cual
quier acción legal en contra de al
guna de las partes, o hayan sido
denunciados.

Cuando haya dado consejos o
manifestado extrajudicialmente
su opinión sobre el procedimien
to o haber hecho promesas que
impliquen parcialidad a favor o
en contra de alguna de las partes.

Y cuando él o sus parientes
hubieran recibido o reciban be

neficios de alguna de las partes o
si, después de iniciado el procedi
miento, hubiera recibido presen
tes o dádivas independientemen
te de cuál haya sido su valor.
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TEXTUALES
CIFRAS ALEARES
ADALBERTO V1LLASANA

on las prácticas políticas de
siempre, los mismos mensa
jes de las cifras alegres, pero,
en el tema de seguridad y
crecimiento económico hay

que ser serios. Cuando miente el actor,
también miente el aplauso.

Sí, de verdad se van a hacer las cosas
de manera diferente, bien se podría em
pezar por un informe de gobierno real y,
dejar en el cajón las cifras alegres.

El lnegi reportó que la economía mexi
cana reportó nulo crecimiento durante el
segundo trimestre de 2019. El empresario
no invierte, la gente no gasta, unos porque
no tienen dinero, otros porque no confían.

Con la nueva forma de hacer las cosas

la economía parece estancada, hay que
recordar que el crecimiento del primer
trimestre fue de 0.01%. Me parece que es
tiempo que el gobierno de la 4T se tome
algunos temas en serio.

En México la gente vive con miedo,
por los altos índices de inseguridad, pero
es feliz, de acuerdo con el lnegi. ¿hay es
peranza?

Con base en la Encuesta Nacional de

Seguridad Pública Urbana (ENSU) Junio
2019, el 73.9% de la población de 18 años y
más considera que vivir en su ciudad es
inseguro, las que tienen mayor sensación

de inseguridad son: Ecatepec de Morelos,
Coatzacoalcos, Naucalpan de Juárez, Vi
llahermosa, Tapachula y Uruapan.

IJero, los resultados del módulo de Bien
estar Autorreportado (BIARE) con informa
ción al mes de julio de 2019, revelan que,
durante el séptimo mes de este año, en una
escala de 0 a 10, el promedio de satisfacción
con, la vida, reportado por la población
adulta urbana, se situó en 8.3 puntos.

Además, ante el desabasto de medi
camentos que afecta a la mayoría de las
clínicas y hospitales de todas las institu
ciones del sector salud, pacientes y fami
liares de más de 70 organizaciones civi
les demandaron dar claridad a las medi

das de austeridad y combate a la corrup
ción sin afectar los servicios de salud. En

épocas de transformación, esperamos
que un Informe de Gobierno sea realista.

Textualmente hay que decirlo: en
México el crecimiento económico está a

la baja y, la inseguridad está al alza. La
expectativa era un cambio de modelo,
pero se continúa con las becas y los apo
yos, pero no se habla del impulso a pro
yectos productivos ni de condiciones que
generen inversión para el desarrollo de la
nación; bueno ni medicamentos hay en
clínicas y hospitales.

En Twitter @TXTUALes

Fecha: 30/08/2019

Página: 6

Area cm2: 138

1 / 1

Columnas Políticas

Adalberto Villasana

Costo: 3,985



SIN PROTOCOLO
LA "APLANADORA" MORENA
JOELSAUCEDO

i — ,» 1 artículo 17 de la Ley Orgánica
del Congreso General, es muy
claro en el funcionamiento de

la Cámara de Diputados.
áíMá&Ss Señala que en ningún caso

la presidencia de la Mesa Directiva recaerá
el mismo año en un diputado del grupo
parlamentario que presida la Junta de
Coordinación Política (Jucopo).

Además, establece que los integrantes
de la Mesa Directiva durarán en sus fun

ciones un año y podrán ser reelectos.
Actualmente preside la Cámara Baja el

diputado de Morena, Porfirio Muñoz Ledo
y la Jucopo, Mario Delgado del mismo par
tido. ¿Por qué no acataron el Artículo 17 ci
tado cuando se integraron los órganos de
gobierno en 2018?

Simplemente porque Morena es mayo
ría y usó la "aplanadora" al puro estilo pri
ista. Para el sábado la Cámara de Diputa
dos deberá elegir a quien presidirá el se
gundo año legislativo.

En estos momentos cobra fuerza la dis

cusión para que Morena mantenga el con
trol de los dos principales órganos de go
bierno. Ya hizo un ensayo en el Congreso
de la Ciudad de México al "inflar artificial

mente" al PT con el mismo objetivo.
Por ley le corresponde al PAN presidir

el recinto de San Lázaro, como segunda
fuerza política con 78 legisladores. Morena
cuenta con 259.

El PT en el Palacio de San 1 azaro cuen

ta con 28 legisladores. Para "inflarlo"
Morena tendrá que prestarle al menos 51
diputados.

Así superará al PAN convirtiéndose en
la segunda fuerza política. Previamente el
PT dio su respaldo a Muñoz Ledo para con
tinuar como presidente.

En el diseño de ese tipo de estrategias
no hay nada nuevo. Los de Morena sólo re
currieron a las viejas prácticas priistas del
pasado.

Aunque suene a cantaleta: ¿ese es el
cambio prometido?

PROSPECCIÓN... Sobre información de
los acuerdos en materia de gasoductos que
harían a la CFE pagar más, el experto en
materia de energía Joaquín Leal liménez,
argumentó que los datos publicados son
erróneos y confusos. Explicó que si se
quiere comparar adecuadamente, se debe
hacer el cálculo de valor presente neto del
acuerdo original con el mismo plazo del
nuevo acuerdo, pues de lo contrario siem
pre será un valor más alto por el hecho de
tener más años.

Twitter: @JoelSaucedo
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RED
COMPARTIDA

MONREAL iOQÜEñ A MQüEKIñ

Ala renuncia de Luis Vera

Morales como titular de la

Agencia de Seguridad,
Energía y Ambiente
(ASEA), llegará, en breve,

Fluvio César Ruiz Alarcón.

inalmente, Ricardo Monreal,
lider del grupo parlamentario
de Morena, hizo valer su ma
yoría en el Senado y frenó la
intentona de Martí Batres de

querer dar marcha atrás a la elección de
Mónica Fernández a la presidencia de la
Mesa Directiva del cuerpo legislativo.

Solitos, 44 de 59 senadores de More
na, sin intervención alguna del PES, rati
ficaron la decisión.

Los senadores firmaron una carta don

de señalan que consideran que el perfil de
la senadora es idóneo para la conducción
de los trabajos parlamentarios y, para ellos,
no hay vuelta atrás en esta decisión.

Ojo, de paso, es importante definir los
alcances de la Comisión de Flonor de

Morena. Su trabajo no puede afectar lo
que ya ocurre en el Poder Legislativo,
más allá de que fueron acotadas sus fa
cultades no pueden invalidar una elec
ción senatorial su trabajo fue mal he
cho, ya que sin haber escuchado a la par
te acusada ya habían tomado una deci
sión antes, incluso, de que se venciera el
plazo legal de cinco días hábiles.

e tiene ya la integración del
Consejo Económico, Social y
Ambiental de la CDMX que
queda en manos de Nathan
Poplawsky Berry, en la presi

dencia ejecutiva, y Fernando Mercado
Guaida, en la secretaría técnica.

Dentro del consejo quedaron empre
sarios como Antonio del Valle Peroche

na, que es líder del Consejo Mexicano de
Negocios y muy cercano a Carlos Slim.

También está la UAM, la UNAM, la
Universidad Iberoamericana y por su
puesto el IPN junto con el Colegio de Mé
xico, todos ellos integrantes activos del
programa Sendero Seguro.

Hay sindicatos que son muy capitali
nos como la Alianza de Tranviarios o el

de trabajadores bancarios, así como vie
jos conocidos, como Salvador Guerrero
Chiprés, presidente del Consejo Ciuda
dano de Seguridad Pública y Procuración
de Justicia; y las tres organizaciones em
presariales más activas en la capital:
ANTAD, CANIRAC y la Canadevi.
Por cierto, pese a que intentó

evitarlo, las cuentas de Ra
món Sosamontes fueron blo

queadas por los sabuesos de
la Unidad de Inteligencia Fi

nanciera de la SFÍCP de Santiago Nieto.
Lo que se sabe es que son cuentas rela
cionadas con sus ingresos y pues se van a
quedar sin movimiento en los siguientes
días. El chisme es que son cuentas bas
tante normales, dicen.
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Abandonados a nuestra suerte
Todos lo vimos. El ciudadano se acerca

al Presidente para suplicarle que man
de al Ejército, y el Presidente le dice
que el Ejército no está para reprimir al

pueblo. Cuando el ciudadano, tras un "carajo"
ya abiertamente desesperado, le dice que "son
narcos", el Presidente le revira diciendo que los
narcos también son pueblo. Fin de la discusión.
Nohay Ejército.
El video se hizo viral, desde luego. Alo mejor

es que el pueblo sabe más de filosofía política de
lo que imaginamos. Porque sí: al menos desde
Hobbes, la función primerísima del Estado, sa
bemos, es ver pornuestra seguridad. El contrato
social dice: si el hombre es el lobo del hombre,
yo, lobo, me comprometo a no usar mis colmi
llos a cambio de que tú, Estado, me garantices
que el vecino tampoco usará los suyos contra
mí. Por supuesto, no es sólo seguridad lo que se
garantiza en ese contrato. Es, también, un prin
cipio de igualdad. Así que lo que el Presidente
le dij o a ese ciudadano fue: tú no eres igual a los
narcos; no tienes sus derechos. ¿Qué pasa cuan
do no hay ni seguridad ni igualdad de derechos?
Que no hay Estado.
O igual lo que ese ciudadano escuchó fue,

simple y llanamente, "te vas a morir". Porque
nos están matando. Los números son tenaces y

nos dicen que las cantidades de muertos y par
ticularmente muertas no disminuyen, o que los
asesinatos de periodistas son de récord histórico.
Y nos dicen que ésa es la única certeza que tene
mos. La negativa del Presidente retumbó unos
pocos días después de que todos escucháramos
a Olga Sánchez Cordero decir algo muy parecido

a que el Gobierno negociaba con varios grupos
criminales. Enseguida llegáronlos desmentidos.
Que nada de hablar con criminales. Que sólo con
los de las autodefensas. A saber. Como no sabe

mos si realmente hay una Guardia Nacional: ya
nos dijo Carlos Loret en una columna que no es
que se hayan duplicado los efectivos, sino que el
soldado se cambia literalmente de camiseta, por
la de la Guardia, y lo cuentan dos veces. Aunque
tampoco sabemos si importa que haya Guardia,
porque nuestros uniformados tienen prohibido
defenderse: se multiplican los videos en que ve
mos cómo son agredidos sin que puedan meter
las manos.
Ese ciudadano, sí, se sintió abandonado a su

suerte. O sea, sintió que el régimen que iba a ter
minar con la matanza, que iba a adoptar políticas
distintas para resolver el problema "de raíz", el
que traía una estrategia infalible le vio la cara. No
hace falta sabermucho de filosofíapara entender
que noesel único.
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Las masacres, crisis locales
Las recientes masacres en Ciudad Juá

rez y en Coatzacoalcos están siendo
reclamadas alas autoridades federa

les y a la recientemente desplegada
Guardia Nacional, pero ambas y otras simila
res son producto de errores de seguridad de
las es tructuras locales.

Y si detrás de los grupos en pugna hay cár
teles nacionalestrasnacionaíes, la disputa
por plazas se reduce a la lucha local por venta
de droga, cobro de extorsiones y bandas de
delitos cotidianos.
Y en esas masacres se han detectado cuan

do menos tres puntos: el funcionamiento
criminal sin acotamiento policiaco, la falta
de profesionalización de policías estatales y
municipalesy la complicidad institucional del
aparato de justicia.
En estos nueve meses el secretario fede

ral de Seguridad y Protección Ciudadana,
Alfonso Durazo Montaño, se ha cansado de
presionar a gobernadores y alcaldes para la
profesionalización de sus cuerpos locales
de seguridad, pero no ha tenido la respuesta
necesaria.

La Guardia Nacional está cumpliendo con
su función de presencia disuasiva, en algunos
casos ha realizado operaciones exitosas y
sigue a la espera del apoyo local.

En los primeros documentos de creación
de la Guardia Nacional se estableció como

una forma de presionar reformas locales de
seguridad que gobernadores y alcaldes que
quisieran Guardia tendrían que pagar para su
sostenimiento; sin embargo, gobernadores
se fueron a quejar con el Presidente y ya no se
usó el cobro de servicios como elemento de

presión para la profesionalización local.
Las masacres y actuaciones criminales de

cárteles van a seguir en tanto gobernadores
y alcaldes no tomen con seriedad la capacita
ción de sus policías y sus sistemas de impa r
tición de justicia. Y en todo caso, la Guardia
Nacional seguirá operando como apoyo ope
rativo y de inteligencia.
Gobernadoresy alcaldes deberán entender

que su legitimidad como gobernantes depen
derá de saldos de seguridad, y ahí elPresiden
te de la República no salvará a ninguno.

ZONAZERO
La delincuencia al menudeo está lastimando a

la ciudadanía de la capital del país, y ahí nada
puede hacer la Guardia Nacional. La Policía
local requiere de labor de inteligencia y sobre
todo de grupos especiales para arrestar res
ponsables. En motos y a pie se cometen miles
de delitos diarios.
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La nomenclatura de Morena contra Monreal
La victoria "moral" que significó para

Martí Batres el hecho de que la Comi
sión de Honory Justicia de Morena or
denara reponer el proceso para elegir

al presidente del Senado no hace sino profun
dizar la división en el partido y el encono que
los líderes le han cobrado a Ricardo Monreal.
Dicha Comisión había notificado a Mon

real, hace tres días, la resolución y estableció
un plazo de cinco días hábiles para que el
zacatecano enviara su respuesta.
En vez de eso, Batres dio por buena la sen

tencia, la hizo pública y la festejó como una
victoriamoral.

El asunto es que el propio Batres anunció
que no competirá en la reposición de un pro
ceso que depende exclusivamente del hecho
de que se inscriban otros senadores que aspi
ren al cargo.
Momeal presentó ayer un escrito en el que

44 de 58 senadores de Morena respaldan el
nombramiento de Mónica Fernández como

presidenta del Senado en sustitución de Ba
tres, además del apoyo que recibió del resto
de las fracciones parlamentarias.
No habrá una reposición del proceso si no

hay más candidatos que la propia Fernández;
puede que surja uno de entre el grupo de 14
legisladores que apoya a Batres, pero sabrá
que será aplastado por la mayoría.
Al final, el festejo de Batres se puede equi

parar a la celebración del crecimiento eco
nómico de 0.01%, que corregido semanas
después fue igual a cero.
Bajo la dirección de Yeidckol Polevnsky,

en Morena comienzan aflorecer las corrientes
o las tribus, como ya se vio en este proceso.

¿Perdió Monreal?
Habrá que esperar la siguiente jugada del

zacatecano; no por nada la nomenclatura del
partido lo quiere fuera.
El presidente López Obrador ordenó, per
dón, sugirió que la próxima dirigencia de
Morena partido al que amenazó renunciar

"si se corrompe" sea elegida mediante una
encuesta.

Obviamente todos aplaudiéronla genialidad.
Porque ya conocemos las encuestas con la

marca del líder de Morena.

Nadie sabe quién las realiza, nadie reco
noce haber sido encuestado y al final nadie
reconoce el resultado.

Así que el ganador será el que tenga la ben
dición del tlatoani, y como que sus afectos se
inclinan más por Bertha Luján que por Mario
Delgado; lo de Alejandro Rojas Díaz Durán
es un mal chiste.

La secretaria de la Función Pública, Irma
Eréndira Sandoval, lo volvió a hacer.
La funcionaría fue entrevistada sobre el re

portaje realizado por Arelí Quintero para el
noticiero radiofónico de Carlos Loret sobre el

emporio de bienes raíces de Manuel Bartlett.
Sandoval dijo que esas casas fueron compra

das cuando Bartlettno erafuncionario público.
Perooo eso no es lo que se cuestiona, sino

que en su declaración patrimonial ¡ las ocultó!
por alguna oscura razón.
La nota está bien documentada y fue refu

tada por Bartlett con un tuit en el que "recha
za categóricamente" la información.
"Periodismo venal", firma el tuit.
Pero nada de documentación o informa

ción para refutar lo dicho por la escrupulosa
reportera Quintero.

Ayer le comentamos en este espacio de la no
toria incapacidad del gobernador de Veracruz,
Cuitláhuac García, para atender los proble
mas del estado, principalmente lainseguridad.
García afirmó, en varias entrevistas de ra

dio, que había sido la Fiscalía General del Esta
do la que había liberado al presunto autor ma
terial del atentado en un bar de Coatzacoalcos.

Ni fue la Fiscalía del estado ni había prue
bas de que el presunto denunciado por el go
bernador hubiera participado en los hechos.
¿Quién desmintió a Cuitláhuac? La mismí

sima Fiscalía General de la República.
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Nuevas señales en el sector energético
¿Regresarán los farmouts? Se preguntaron más de uno,
cuando vieron la foto de Carlos Slim y la se cretaria de Energía,
Rocío Nahle, justo cuanto TheFinancial Times habla de la posi
bilidad de que retornen los privados a asociarse conPemex. Yes
que de ser así, se estaría dando un golpe de timón en la política
energética. La pregunta es: ¿será que juntos, poder político y el
poder económico, despejarán el horizonte de Pemex? ¿Será?

El ajedrez político en el Senado
En la pelea por la Mesa Directiva del Senado todos mueven sus
piezas. Martí Batres metió un recurso de inconformidad por la
forma en la que se llevó acaboelproceso,yla Comisión N acio
nal de Honestidad y Justicia resolvió que tendría que reponerse
la elección. Pero como los senadores se molestaron con Batres

por aquellas acusaciones de haber recibido cañonazos, le
dieron la espalda... y en unajugada hábil dijo que ya no conten
dería, que se quedaba con el triunfo moral. La molestia de sus
compañeros se vio en el apoyo que recibió Mónica Fernández,
quien le ganó inicialmente la contienda y 44 senadores hicieron
visible su espaldarazo mediante firmas. Aver si esta estridencia
no lo margina políticamente. ¿Será?

Queja en la Contraloría
Nos cuentan que organizaciones civiles de la colonia San
Rafael en la alcaldía Cuauhtémoc llevarán ante la Contraloría

General de la CDMX, de Juan José Serrano, una queja por la
remodelación fallida del Parque Jardín del Arte Sullivan. Dicen
que, además del reclamo, pedirán una revisión exhaustiva a la
actuación de la extinta Autoridad del Espacio Público que coor
dinaba Roberto Remes Telio; esto, porque a pesar de que se

anunció la inversión de cerca de 150 millones de pesos en dicho
proyecto, actualmente se encuentra inundado e inservible.

Cuitláhuac, el superdetective
A muchos ha sorprendido la velocidad con la que el gobernador
de Veracruz, Cuitláhuac García, concluyó que fue Ja Loca el res
ponsable del incendio del bar Caballo Blanco, en Coatzacoalcos,
al cual acusó ocho horas después del ataque, cuando todavía
estaban levantando los cuerpos. Y sorprende más cuando aún ni
siquiera se sabe cuántos sicarios participaron ni en qué vehículos
se fueron, pero lo más sorprendente es que al responsable de
investigar no lo puede ver ni en pintura..., pero, eso sí, su conclu
sión estaba lista antes de la mañanera del Presidente. ¿Será?

Historial oscuro
Federico Rivas Valdés, quienfuera subsecretario de Seguri
dad Pública en el estado de Veracruz durante la administra

ción de Javier Duarte, asumió el lunes pasado el mando de
Seguridad Pública Municipal de Mazatlán. Aún en el estado
veracruzano recuerdan a Rivas debido a su historial negro,
principalmente por coordinar los retenes policiacos con des
aparición de jóvenes. Además, pese a que tenía una inhabili
tación administrativa en 2014 para ocupar un cargo público
por negarse a transparentar su patrimonio, quien fuera su jefe
Arturo Bermúdez (procesado por el delito de desaparición
forzada de 15 personas) hizo funcionario al ex capitán de la
Marina. AFederico Rivas siempre se le acusó en esa entidad de
que estaba vinculado al crimen organizado, y en su paso fugaz
por el estado de Morelos también hubo presiones en su contra a
raíz de su oscuro pasado. Hoy, algunos se preguntan cómo llegó
a Mazatlány qué padrino lo sigue apoyando. ¿Será?
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Destino
cambiante

La receta mágica para encarar un
proyecto de regeneración que
se corrompe tanto por la exage
ración como por la negación de

principios no existe.
Los tiempos corren y la estaban me

tiendo en aprietos.
En un contexto político y a unos días

del Primer Informe de Gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
se produce un discurso que la vuelve a
llevar a la línea de flotación.
Cuando vio amenaza su posición

de privilegio por nuevas formaciones
que reclaman ser atendidas, presenta
una nueva forma de abrir la puerta a
un nuevo pacto o, bien, enfrentar la
necesidad de neutralizar la fuga de
votantes.

Como "verdadera" representan
te de la voluntad del pueblo, Claudia
Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, hace un anuncio que
millones de personas mayores que exi
gieron el cambio esperaban.
Su intención fue no dejar ningún

resquicio de duda, pero sólo para
unos cuantos miles de habitantes de

la CDMX: "Del 13 al 17 de septiembre
son alrededor de 600 mil adultos que ya
tienen su tarjeta de Bienestar; los otros
son los del ISSSTE, del IMSS, etcétera.
Entonces si nos ayudan, por favor, de
nuevo: ya no se va a recibir el apoyo en
la Tarjeta Rosa, sino sólo en la tarjeta
de Bienestar, y el depósito no se hará el
1 de septiembre, sino a partir del 13 de
septiembre de este año; el depósito es

bimestral ahora".

Según cálculos, más de siete millones
de adultos mayores censados en todo el
país exigen la misma respuesta.
Para quienes todavía comparten la

inquietud, lajefa de Gobierno asegura
que "son pocos los beneficiarios que no
tienen este nuevo plástico debido a que
no se les localizó en sus domicilios, pero
si no lahanrecibido, pueden acudir a los
módulos conjuntos del gobierno de la
ciudad conla Secretaría de Bienestar del
Gobierno federal".

El anuncio está hecho, y para limitar
la fuga de votantes cabreados ybastante
castigados, el deslinde de lajefa de Go
bierno de la CDMX: "Apartir de septiem
bre ya todo va a ser del Gobierno federal.
Sehizounesfuerzo muy grande enestos
tres meses en los que firmamos un con
venio y colaboramos en apoyar en la
distribución de las tarjetas de Bienestar
para que en septiembre ya todos tengan
su apoyo".
Y más dinero para validar su discurso,

aunque se fomente lamediocridad. Para
lajefa de Gobierno, los niños que sacan
6 de promedio se sienten discriminados
de los que sacan 10, por eso becas para
todos.
Claudia Sheinbaum anuncia: "El

próximo mes se depositarán en las tar
jetas de uniformes y útiles escolares los
330 pesos del programa Mi Beca para
Empezar, a los estudiantes de primaria
y secundaria".
Y así de nuevo en la terna: Ebrard,

Monrealy Sheinbaum.
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De herencias, oportunidades y aclaraciones
La reciente matanza en un bar en el

centro de Coatzacoalcos, Veracruz,
en la que 28 personas perdieron la
vida, viene a confirmar que la viole! 

ciay el número de muertos que de ella derivan
es un problema estructural de nuestro país,
que única mente podrá ser ataj ado con el con 
curso de todos los actores políticos y sociales.
Dijo el presidente López Obrador en su

conferencia de prensa de ayer que la crisis
de seguridad en aquel estado es heredada.
Nada más cierto que eso, y no únicamente en
esa entidad, sino en el plano nacional tam
bién. Como ocurre frente a otros problemas,
en el de la violencia, México ha sido diagnos
ticado en distintas ocasiones por organismos
nacionales e internacionales.
El incremento de los actos delictivos, en

particular de los homicidios, que en este pri
mer semestre ascendieron a más de 14 mil,
de acuerdo a cifras del Sistema Nacional de

Seguridad Pública, resulta, en gran medida,
de la sofisticación del crimen organizado.
La ausencia del Estado a lo largo de las

últimas décadas en muchas regiones ha sido
aprovechada por la delincuencia para diver
sificar sus actividades ilícitas. Desafortuna
damente, los efectos de este fenómeno tie 
nen un impacto directo en todos los estratos
de la sociedad y afecta a la mayor parte de los
sectores productivos.
México ha sido prolífero en iniciativas

para combatir al crimen organizado. Algo
ha sucedido en el camino que éstas no han
tenido el resultado deseado y las cifras de
homicidios se han disparado en los últimos
años. Quienes han analizado a raíz a este
fenómeno ubican a la falta de consensos

entre niveles de Gobierno, fuerzas políticasy
actores sociales como uno de los motivos que

ha generado las condiciones para que la de
lincuencia ocupe los espacios que el Estado,
en su conjunto, ha dejado vacíos.
La crisis de violencia que vive el país podría

ser una oportunidad para el nuevo Gobierno
de hacer un llamado a todas las fuerzas del

país para que, dejando a un lado las diferen
cias ideológicas, se sienten las bases para un
acuerdo nacional que permita generar el
consenso necesario con el objetivo de com
batir este flagelo. El enemigo es uno, es co
mún y hace mucho daño, a todos.
Segundo tercio. Buena noticia para los

trabajadores tras el anuncio del secretario
de Hacienda, Arturo Herrera, de reducir
el monto de las comisiones que cobran las
Afores por el manejo de los fondos de pen
sión. Esto representa alrededor de 100 mil
millones de pesos que pasarán de las arcas
de estas administradoras alosbolsillos de los

beneficiarios. México tiene la oportunidad
de acercarse a los estándares internacionales

en materia de comisiones. Si bien aún hay
camino por recorrer, éste es un gran paso en
ese sentido.

Tercer tercio. Inexacto y falto a la verdad
lo expuesto en la conferencia mañanera de
ayer por un "colega", Marco Olvera, corres
ponsal de Radio Latino, sobre un servidor.
Las fantasiosas afirmaciones en torno a su
puestos intercambios de información con
actuales funcionarios de Nacional Finan

ciera no generaron el eco que pretendían,
ya que es totalmente falso. De este lado, la
crítica siempre serárespetuosaypropositiva,
apegada a los principios básicos que rigen el
periodismo. Es lo que el país necesita: res
ponsabilidad en lo que a cada uno nos toca
hacer y disposición a ayudar en lo que se
necesite, más allá de cualquier diferencia.
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